
LOS EXPERTOS financieros siguen desconcertados
con el plan del Presidente para el Banco del Bienestar.
Les da la impresión de que el mandatario no sabe o no
entiende qué es y cómo funciona un banco.

A MUY grandes rasgos, los bancos hacen negocio
captando dinero del público y prestándolo. Es una
fórmula que ha funcionado por siglos. Sin embargo,
López Obrador ve el Banco del Bienestar como un
gigantesco cajero automático. Es decir, lo quiere para
repartir cientos de miles de millones de pesos, tanto
en dádivas de programas sociales como en salarios
de la burocracia. ¿De dónde sale ese dinero?
De los contribuyentes. Y como AMLO no quiere que la
institución cobre comisiones ni gane dinero, entonces
toda esa infraestructura va a tener que ser subsidiada...
¡también por los contribuyentes!

PARA construir y equipar las 2 mil 700 sucursales
se van a gastar 11 mil 500 millones de pesos.
Y la operación sería de 6 mil 750 millones anuales.
Es decir, los mexicanos pagarán todo ese subsidio...
para repartir otros subsidios. ¿Y la lógica, apá?

• • •

AYER corrió fuerte el rumor de que Manuel Bartlett
se había ido a trabajar a las plataformas de Facebook
y WhatsApp por aquello del mega apagón. Pero fue
falso, no exageren.

LO QUE sí es un hecho, es que la propuesta de reforma
eléctrica del gobierno federal sigue ganando rechazos.

Y es que, nomas de entrada, resulta violatoria del
TMEC, del Acuerdo Transpacífico (Tipat) y de varios
artículos de la propia Constitución. Ante esto, resulta
extraño escuchar al priista Alejandro "Alito" Moreno
decir que van a escuchar todas las voces, antes de que
el PRI decida su voto. ¿Pos qué no está oyendo? Es
pregunta.

• • •

DENTRO de la 4T hay quienes se preguntan qué va a
pasar con Julio Scherer Ibarra Meses antes de que
saliera del gobierno, se decía que era el bueno para
ocupar la próxima vacante en la Suprema Corte.
En diciembre concluye su periodo José Fernando
Franco González Salas.

LA JUGADA iba a ser que renunciara para que dejara
pasar unos meses, dado que al consejero jurídico
no se le aplica la regla de un año previo para ser
ministro. Sin embargo, ahora que las circunstancias
de su renuncia no están del todo aclaradas y que fue
involucrado en el caso de los Pandora Papers, dentro
del propio equipo presidencial se preguntan si todavía
está en la lista.

• • •

ESTE AÑO el Premio Nobel de la Paz debería ser para
Mark Zuckerberg Pues nada le ha dado más paz a
la gente que las siete horas del apagón de WhatsApp,
Facebook, Instagram...
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¿RECUERDAN a
Emiliano Morales, el
joven que increpó a
Miguel Ángel Mancera
en pleno evento oñcial?
Sí, sí, el que se plantó
a su lado para criticar
—¡auch!— la corrupción
y las prácticas
fascistas de la anterior
Administración.

PUES hace no mucho
los volvieron a ver en

el patio del Senado y
no faltó quien aguardó
expectante para saber si
era la continuación de

aquel encontronazo.

PERO NO, Morales
es ahora asesor en la

Jucopo, por lo que se
trataba de una simple
charla de trabajo.
Arrieros somos... y
en Reforma 135 ¡nos
encontramos!

MAL EMPIEZA la

gestión para quien
suma dos acciones

cuestionables y aún no
cumple una semana en
el encargo.
ES EL CASO de

la Alcaldesa de

Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas. Primero

pasó por alto que la
liberación de mariposas
es un tipo de maltrato
y ayer encabezó un
acto público con las
banderas de los tres

partidos políticos de la
Alianza. Que alguien le
explique que ¡ya no está
en campaña!

SI EL CONGRESO

mexiquense no
vuelve a darle largas
al asunto, hoy tendría
que definirse quién
quedará como Alcalde
de Tultepec.

CUENTAN que el
asunto ha estado

programado en
al menos en tres

ocasiones, pero se ha
postergado.

Y A QUIENES ya les urge
es a los vecinos, pues
dicen que la falta de
timonel ha vuelto todo

un río revuelto en el que
la ganancia es para los
pescadores ¡de lo ajeno!
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Jean Cusset, ateo con excepción
de la primera vez que hizo el amor,
dio un nuevo sorbo a su martini

con dos aceitunas como siempre 
y continuó:

Yo creo firmemente en el ángel
de la guarda. El primero que tuve
fue mi madre. Mi padre fue el segundo.
Ángeles custodios fueron también mis
dos abuelas. Católica una, librepensadora
la otra, por ellas aprendí a creer y a dudar.
Tanto la fe como la duda me han seguido
a lo largo de la vida, y las dos me han sido
sumamente útiles. Ahora mis ángeles
guardianes son mi esposa, mi hija y mis
tres hijos. Cuidan mis pasos nunca
los he sabido yo cuidar; adivinan mis
tristezas y se alegran con mis alegrías.
Sé que aunque me conocieran no me
desconocerían. Bien puede sentarse a
descansar el angelito que el buen Dios
puso a mi lado. Le agradezco que vea
por mí  de más de un apuro me ha
sacado, pero con mi mujer y mis hijos
tengo una dulce compañía que no me
desampara ni de noche ni de día.
No me dejen solo, porque me perdería.

Así dijo Jean Cusset. Y dio el último
sorbo a su martini. Con dos aceitunas,
como siempre.

¡Hasta mañana!...
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Buenos deseos
Elvirita Arocha se llamaba, y te

nía la razón perdida Su mansa
locura era de amor. Vivía sola

en la casa que sus padres le dejaron.
En el tiempo en que yo la conocí debe
haber andado por los 50 años. De día
habitaba en los terrenos de la realidad:
arreglaba su hogar, hacía las compras,
charlaba con las vecinas. Era como
todas. A la caída de la tarde, sin em
bargo, se volvía como ninguna. La
poseía su amoroso sueño, y cambiaba
el mundo por su mundo. Se ponía un
vestido antiguo; se peinaba de bandos;
se maquillaba con polvos de arroz y
se coloreaba las mejillas con papel
de china color rojo que mojaba en su
saliva. Luego acercaba una silla de
Viena a la ventana de rejas emplo
madas cuyos postigos había abierto
de par en par, y cuando sonaban las
8 en el reloj de la cercana catedral se
sentaba a esperar a su novio. El novio
jamás llegaba No llegaba porque no
existía. Lo había inventado la pobre
Elvirita, rica en sueños. Ahí estaba
ella, una mano sobre la otra en el re
gazo; en los labios una sonrisa tenue
y en los ojos una mirada de ternura,
esperando, esperando siempre, un
día tras otro, y así todos los días del
año, al amado que sólo tenía vida en
su imaginación. A las 10 de la noche
se levantaba, triste, de su silla cerra

ba los postigos y apagaba la luz de la
sala A la mañana siguiente volvería a
vivir. A la siguiente noche volvería a
soñar... En algo nos parecemos a El
virita Arocha Cada sexenio volvemos
a renovar nuestra esperanza, igual
que cada día la renovaba ella Nuevo
León acaba de estrenar una esperan
za nueva Tomó posesión del cargo
de gobernador un joven político que
ganó a pulso la elección y que ya ha
dado buenas muestras de prudencia
y sensatez tanto en sus declaraciones
y discursos como en la conformación
de su gabinete. De 33 años, Samuel
García, de Movimiento Ciudadano,
es el gobernante de menor edad que
en su historia moderna ha tenido la
entidad norteña No lo conozco, pero
he oído acerca de él, y de su señora
esposa, excelentes comentarios. Sien
to afecto grande por Nuevo León, y
particularmente por Monterrey. Me
han dado pan para el cuerpo y amores
para el alma De la ciudad y del esta
do, lo mismo que de algunos de sus
municipios, he recibido distinciones
que por inmerecidas agradezco más.
Tengo ahí algunos de mis mejores
amigos, y memorias de las que nunca
se van de la memoria Deseo que esta
nueva etapa en la vida institucional de
Nuevo León traiga consigo los benefi
cios que derivan de un buen gobierno,

honesto y eficiente. Samuel García
posee las cualidades necesarias para
hacer ese gobierno. Estoy seguro de
que se esforzará por no defraudar la
confianza que en él han puesto los
nuevoleoneses... El médico del pueblo
le dijo al marido de su paciente: "No
me gusta nada el aspecto de su espo
sa". El otro se encalabrinó: "¿Y a poco
la suya está muy buena?"... En otras
ocasiones ha aparecido aquí Meñico
Maldotado, joven varón con quien
natura se mostró mezquina al repartir
los dones de entrepierna No obstan
te esa minusvalía, Meñico desposó a
Pompona, que a sus opimas prendas
físicas añadía un conocimiento de la
vida nada metafísico. La noche del
connubio Meñico salió del baño y se
plantó frente a su dulcinea, que lo
esperaba ya en el tálamo en posición
que recordaba la de la Maja Desnu
da del inmortal pintor de Fuende
todos. El novio dejó caer la bata que
lo cubría, una de 3.99 dólares que su
señora madre le había comprado pa
ra la ocasión en el centro de Laredo,
Texas. Pompona lo vio por primera
vez al natural y dos gruesos lagrimo
nes le corrieron por las mejillas. "No
me hagas caso le dijo a su apurado
maridito Tú me conoces, y sabes
que cualquier insignificancia me hace
llorar"... FIN.
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Caja de Pandora
estaba abriendo una puerta

que quizá debería haber permanecido
cerrada. Una caja de Pandora".

Katherine Neville, El círculo mágico

No es un delito tener inversio
nes en paraísos fiscales. Hay
muchas razones legítimas por

las que una persona o una empresa pue
den colocar recursos en esos lugares
una vez que han pagado sus impuestos
locales. El problema surge cuando se
abren cuentas o se crean sociedades
para ocultar ingresos mal habidos o por
los que no se han pagado impuestos.

Los llamados Pandora Papers reve
lan que decenas de miles de personas
en el mundo han invertido en paraísos
fiscales. Es natural. Estos países o terri
torios ofrecen un trato fiscal benigno.
Y nadie quiere pagar más impuestos
de los que la ley exige.

Algunos invierten en fideicomisos
para proteger a sus hijos en el futuro
o para otorgar donaciones a través de
fundaciones. Lo hacen en paraísos
fiscales por razones de secrecía y para
no cubrir impuestos excesivos. Otros
crean sociedades para comprar y ad
ministrar apartamentos, yates u otras
propiedades y activos. Es perfectamen
te lícito, si ya pagaron Impuesto Sobre
la Renta sobre los ingresos originales.

También las empresas establecen
sociedades en paraísos fiscales. Es
legítimo, si ya han pagado impuestos
por las actividades en los países en los

que operan. Desde esos paraísos lan
zan nuevas inversiones a otros países.
Un buen inversionista está buscando
siempre las mejores oportunidades
para sus recursos.

Es muy distinta la situación de
los políticos que depositan dinero en
paraísos fiscales para esconder dine
ro que no debieran tener o recursos
bien habidos, pero que perjudican sus
intentos de presentarse públicamente
como personas humildes.

Algunos políticos mexicanos que
aparecen en los documentos de Pan
dora han ofrecido explicaciones razo
nables. Jorge Arganis, secretario de
Comunicaciones, ha señalado que la
empresa que aparece registrada a su
nombre en las Islas Vírgenes Británi
cas procede de un fondo de inversión
en el que depositó recursos ahorrados
mientras trabajaba en ICA. En el mis
mo fondo le recomendaron invertir
en esa empresa, lo cual solo sirvió
para que le hicieran un fraude por el
que perdió el dinero. Según AMLO, el
monto de la inversión de Arganis era
de 3 millones de pesos.

Armando Guadiana, senador y mi
nero de carbón, muy cercano al gobier
no y a la CFE, el mismo que pidió que
se le hiciera una auditoría a la UNAM
porque como tiene científicos segura
mente es deshonesta, creó empresas
en paraísos fiscales con valor de 28 mi
llones de dólares. El que tenga dinero
en un paraíso fiscal no es ilegal, pero
no cumplió con su obligación como

legislador de declarar estos recursos.
Así lo explicó: "Ahí hubo un error, los
contadores me entendieron mal la
pregunta en la declaración patrimonial.
Entendieron que si tenía un conflicto
de interés... Me atonté en el asunto de
la Declaranet".

No es el único político que se ha
atontado al declarar sus propiedades
en paraísos fiscales. Ahí está el ex
consejero jurídico de la Presidencia,
Julio Scherer Ibarra, quien afirma que
las inversiones fueron previas a su
participación en el gobierno. También
Manuel Bartlett con las empresas de su
pareja Julia Abdala, aunque Bartlett se
justifica diciendo que ella no es ni su
esposa ni su concubina.

No prejuzgo. Es injusto que esta
investigación se haya dado a conocer
como si tener una inversión en un pa
raíso fiscal fuera un delito. Esto enloda
la reputación de algunos, pero encubre
las faltas de otros.

• APAGONES

Un residente de Isla Mujeres comenta;
"Ya hay apagones, desabasto, y tarifas
caras. En Isla, como no tienen el di
nero para reparar el cable que cruza
desde Cancún, están funcionando con
plantas de gasolina.. Cada 12 horas hay
un apagón cuando cambian de planta.
Toda la gente con aparatos eléctricos
dañados por los cambios de voltaje".
Pero AMLO quiere restablecer el mo
nopolio de la CFE.
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El secreto del
hermano de AMLO
::::: Este lunes el presidente An
drés Manuel López Obrador
dejó en claro que también entre
los hermanos hay secretos y
más cuando se trata de cuestio
nes de Estado. Desde las insta

laciones de la
Escuela Militar
de Sargentos de
Puebla, Puebla,
el mandatario
dio a conocer
que el secreta
rio de Comuni

Julio caciones y
Scherer Transportes, *

Jorge Arganis
Díaz Leal, ya le había dado a
conocer que su nombre apare
cía en la lista de los 3 mil mexi
canos que enviaron dinero a
paraísos fiscales, lo que hoy se
sabe es el caso "Pandora Pa
pers". En contraste, cuando se
le cuestionó si el exconsejero
jurídico de Presidencia, Julio
Scherer Ibarra, quien dejó el
cargo en septiembre, había he
cho lo mismo, el mandatario
dijo que no. Añadió que como
el abogado ya no trabaja en el
gobierno federal, él tendrá que
aclarar las fechas, montos y ori
gen de los recursos que supues
tamente invirtió en paraísos fis
cales y si pagó impuestos. El
presidente López Obrador dijo
apenas el mes pasado que con
sidera a Scherer Ibarra "un her
mano" y que fue uno de sus
más cercanos colaboradores.
¿Tendría don Julio un secreto
que no le compartió a su "her
. mano" el Presidente?
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Morena cuida al fiscal
Gertz
::::: Pese a que la oposición en
la Cámara de Diputados apoyó
a Morena y sus aliados para ci
tar a comparecer al titular del
Instituto Nacional Electoral,
Lorenzo Córdova, no hubo

reciprocidad
por parte de los
morenistas a la
petición de los
opositores para
que compare
ciera el Fiscal
General de la

Alejandro República, Ale
Gertz jandró Gertz

Mañero, en
torno a la investigación que
realiza por delincuencia organi
zada y lavado de dinero en
contra de 31 científicos. El com
promiso, nos recuerdan, era
que PRI, PAN y PRD apoyarían
la rendición de cuentas del
consejero electoral ante el ple
no, a cambio de que Gertz hi
ciera lo mismo. Sin embargo,
nos dicen que ayer en la reu
nión de la Junta de Coordina
ción Política, el coordinador de
la bancada de Morena, Ignacio
Mier, ni siquiera sometió a vo
tación la propuesta. El fiscal
Gertz tiene su escudo en San
Lázaro, nos dicen.

¿Comités de Defensa
de la 4T recaudarán
fondos?
::::: Nos detallan que los llama
dos Comités de Defensa de la
4T que este domingo fueron
presentados no son una idea re
ciente, pues al menos, nos indi
can, es una organización que se
venía formando desde 2020 y
con los que, al parecer, se busca
hacer negocio. Esto, nos hacen
ver, debido a que en el Instituto
Mexicano de la Propiedad In
dustrial se tienen dos solicitudes
desde el año pasado para tener
los derechos de marca y logos
de estos comités para la "orga
nización de charlas y conferen
cias". ¿Será que además de bus
car defender a la autollamada
4T, también serán un medio pa
ra obtener fondos para la causa?
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Compara obispo aborto legal
con agresiones del narco
::::: En Baja California Sur, el obispo de La Paz,
Miguel Ángel Alba Díaz, encendió los áni
mos al comparar la interrupción voluntaria del
embarazo con los enfrentamientos entre gru

pos del narco que han obli
gado al desplazamiento. Fue
en su homilía, nos detallan,
que el clérigo aseveró que
debido al narcotráfico, ino
centes han escapado de la
violencia de sus territorios,
pero en cambio, "un niño
en gestación no podría huir
de las manos del asesino",
tras lo cual las reacciones no
esperaron y organizaciones

de derechos humanos demandaron respeto al
Estado laico. Pero eso no fue todo, pues debi
do a que no es la primera vez que el prelado .
emite posturas antiderechos, activistas católi
cos en favor del derecho a decidir pidieron a
don Miguel Ángel no hablar de lo que no
conoce, ya que no tiene capacidad gestante ni
ha sido víctima de la delincuencia. ¡Auch!

Acida celebración para el edil
sí:: Que quien levantó más de una ceja en Hi
dalgo por festejar la liberación de los policías
implicados en la muerte de una médico, nos
cuentan, fue el alcalde de Progreso, Armando

Mera (Morena), ya que ade
más de agradecer al despa
cho que llevó el caso, publi
có un mensaje en sus redes
donde señaló que "la verdad
os hará libres". El tema, nos
recuerdan, es por demás de
licada ya que se remonta a
junio pasado, cuando la
doctora Beatriz, de 29
años de edad, fue llevada a
los separos municipales tras

un incidente de tránsito, pero falleció ahí mis
mo sin mayor explicación, y debido a que su
estado de salud al momento de la detención
era óptimo, se investigó abuso policial. Al fi,
nal, nos dicen, entre que son peras y manza
nas y hay cero empatia, lo obvio es que al al
calde sólo le importó salir limpio, pero olvidó
que la memoria colectiva no perdona.
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::x Nos comentan que la designación de An
tonio Ortiz Hernández contó presidente
provisional del Insilfrto Electoral del Estado
de Guanájuato dibujó sonrisas entre el perso

nal de la institución, pues
aunque ocupará el caigo
por 29 días, le tocará elabo
rar el proyecto de egresos
del organismo y ya anticipó"
que habrá aumento salarial
para los trabajadores acorde
a la inflación, además de
que prometió revisar la si
tuación de los consejeros.
Éstáporverse, nos dicea

: qiál deles 11 aspirantes a
ocupar la presidencia dél IEEG es el elegido
del DME para asumir el Cargo, mientras tanto,
es claro que quien buscará darse Vuefo es
don Toño; «al! ¦

Regresa la magistrada
::::: Nos platican desde Guerrero que quien re
gresó muy quitada de la pena al Tribunal Su
prior de justicia del Estado és lá magistrada
y exalcaldesa de Acapulco, Adela Román
Ocampo. Él tema, dicea es que quienes vi
ven en el puerto no olvidan y tras la morenis
ta hay críticas y descalificaciones por entregar Ju."

el ayuntamiento al borde del colapso, con los o/'
servicios de recolección de basura y de agua
potable paralizados, sin dinero para el pago
de salarios y aguinaldo, así como deudas y
decenas de calles destrozadas, al grado de que
ni su compañera de partido, la nueva alcalde
sa Abelina López, se la perdonó, y cuando
tomó protesta aseguró que doña Adela le en
tregó un gobierno devastado.

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Cruje la unidad de Morena
por el "dedito"presidencial
El "dedito" que huele a

"dedazo", con el
que López Obra

dor apuntó la semana
pasada a Claudia
Sheinbaum, hizo que
rechinara la frágil uni
dad que sostiene los
acuerdos y pactos de
"no agresión" entre los
aspirantes de Morena
en la anticipada suce
sión presidencial. El índi
ce del presidente, con el
que sin pudor señala a la
jefa de Gobierno como su
favorita, al tiempo que
le levanta el brazo en
señal de victoria
mientras ella sonríe
complacida y le de
vuelve el fervor también
apuntando hacia él con su de
do índice, desató al avispero
morenista que zumbaba en
comentarios e interpretacio
nes, la mayoría de ellos sote
rrados y "en corto", algunos
celebrando y los más cuestio
nando el desliz presidencial.
Sólo hubo una voz que so

bresalió del zumbido genera
lizado en la clase gobernante y
que hizo público lo que mu
chos funcionarios y dirigentes
de la4T solo se atrevieron a co
mentar en privado o en con
versacionesychatsentreellos.
El líder del Senado, Ricardo
Monreal, le declaró al diario H
País que Morena "debe buscar
mecanismos de selección de
candidatos que no separen y
que no generen ruptura", al
mismo tiempo que reiteraba
la petición de "piso parejo, en
tendimiento y reglas claras"
para que el partido gobernan
te vuelva a ganar en 2024. "Si
no hay capacidad de interpre

tar correctamente el momen
to político se corre el riesgo de
no ganar la elección (presi
dencial). El reto es no dividir",
dijo Monreal en clara referen
ciaala imagen explícita del fa
voritismo presidencial.
Esas declaraciones le valie

ron al político zacatecano una
andanada de reacciones, ata
ques y descalificaciones del
ala radical de la 4T que du
rante todo el fin de semana le
enderezaron una feroz cam
paña cuestionando los co
mentarios y declaraciones
del líder senatorial.
Es muy probable que los co

mentarios de Monreal no ha
yan sido solo a título personal
y que, a través del zacatecano,
también se haya expresado la

posición del otro aspirante
que, desde el gabinete, no
puede hablar ni declarar pú iblicamente del tema, pero que
igual acusó recibo de la forma I
en que el presidente se desvi

m

vió por mostrar a Sheinbaum «
como su predilecta rumbo a la
sucesión. Esa otra posición se
'ría la de Marcelo Ebrard que, b
aunque no dijo esta boca es
mía, claramente tiene un pac
to de entendimiento con Mo
nreal en el que ambos coinci
den, tal y como lo acordaron
en Zacatecas el pasado mes de
septiembre, en la exigencia de

i"piso parejo" y de que no se
icarguen los dados desde Pala

cioenfavordealgunaoalguno
de los aspirantes.

Por lo pronto, al ser el úni
co que se sale del redil y que
está al margen de la total su
bordinación incondicional
del inquilino de Palacio, Mo
nreal hizo valer su condición
de candidato rebelde y dijo lo
que otros morenistas y aspi
rantes no pudieron o no se
atrevieron a declarar aunque
también'lo pensaran.
Un cercano colaborador
monrealista no dudó en
identificar el origen de la
tunda que le pusieron a su
jefe este fin de semana y
apuntó directo a cuen
tas identificadas con

Jesús Ramírez, el polémico
vocero presidencial que es
además un fiel seguidor de
Claudia Sheinbaum.

La pregunta es qué tan só
lida es la pretendida "unidad"
de Morena si una declaración
del senador Monreal hizo cru

jir al acorazado de Palacio,
mientras el capitán mueve
desparpajado su dedo índice
que, a fuerza de apuntar en
una misma dirección (el Pala
cio del Ayuntamiento que tie
ne enfrente) comienza a dejar
más en claro que otra de las
prácticas del viejo sistema que
han regresado remasterizadas
con las siglas de la 4T, el "de
dito" ha comenzado a mutar
en una nueva versión del "de
. dazo" de la era priista. •
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Durazo y la Sonora que viene

La llegada de Alfonso Du
razo a la gubernatura de
Sonora parece haber en

viado la señal para un escala
miento de la violencia en el es
tado, donde dos cárteles sostie
nen una sangrienta confronta
ción que ha convertido a la en
tidad en una de las más letales
para sus habitantes.
Durante 15 años el cártel de Los

Salazar, una extensión de las ma
fias de Sinaloa, subordinados a
Joaquín "El Chapo" Guzmán, tu
vo el control de la venta y tráfico
de droga, primero en la zona nor
te de Sonora, para después exten
derse al resto del estado. Reportes
generados en Estados Unidos
asumen que el poder de Los Sa
lazar refleja un acuerdo con au

toridades locales y federales.
Esta suerte de entendimiento

comenzó a quebrarse con la rea
parición de Rafael Caro Quinte
ro, el capo acusado en los años 80
de asesinar a un agente de la
DEA, liberado en 2013 bajo un
procedimiento polémico, y que
formó su propio grupo criminal,
cada vez más en pugna con sus
antiguos aliados sinaloenses.
Informes aportados por agen

cias norteamericanas de comba
te al crimen organizado indican
que Caro Quintero está constru
yendo una alianza con el Cártel
Jalisco Nueva Generación
(CJNG) en aparente búsqueda de
equilibrar fuerzas con Los Salazar
y la mafia de Sinaloa, presumi
blemente porque asume la exis

tencia de un renovado respaldo
por parte de la autoridad local.
Tras el arranque del gobierno

de Durazo, el sur de Sonora, con
corazón en Ciudad Obregón, ha
sido el escenario de una brutal
disputa entre ambos grupos, que
ya se había expresado en mayo
pasado durante las campañas
políticas con el asesinato de Abel
Murrieta, exprocurador de Jus
ticia estatal, postulado por Mo
vimiento Ciudadano para la al
caldía de Obregón. El atentado
contra este personaje, que goza
ba de amplia popularidadypres
tigio, anticipó el infierno que
vendría después y que no ha he
cho sino agravarse.
Esa comunidad, también lla

mada Cajeme, abrigó en días pa
sados un torneo internacional de
béisbol, lo que llevó a los empre
sarios locales a pedir pública
mente una "tregua" alos cárteles
(con la autoridad ya no cuentan)
para no protagonizar hechos de
sangre durante la justa deporti
va. En apenas unos días se regis
traron 25 ejecuciones.
Caro Quintero y LosSalazar tu

vieron por algunos años zonas
delimitadas de acción Aquel en
el sur, que conoció bien desde la
década de los 80 (estuvo refugia
do en una residencia de la zona
rica de Obregón), estos en el nor
te. Por algún motivo, el arranque
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del nuevo gobierno lanzó la señal
para una guerra de exterminio.

Apuntes: Desde el inicio del go
bierno Lóp^z Obrador, Abelardo
Meneses, director del Instituto
Nacional de Cancerología (In
can), se solidarizó con los recla
mos de asociaciones de pacien
tes y organismos de la sociedad
civil que denunciaban la cance
lación de presupuestos para pro
gramas de combate al cáncer en
la mujer y otras iniciativas. Ob
tuvo el apoyo de senadores como
Miguel Ángel Navarro (hoy go
bernador de Nayarit) y Américo
Villarreal, cabezas de la Comi
sión de Salud, y de diputados co
mo Alfonso Ramírez Cuéllar.
Acudióauna convocatoria de es
te último en San Lázaro, junto a
otros directivos de institutos y
hospitales de alta especialidad,
para analizar recortes draconia
nos al presupuesto de salud. Co
rría 2019 y ya se anticipaba el de
sabasto de medicamentos onco
lógicos. Por sus posturas, el doc
tor Meneses comenzó a ser ob

jeto de acoso desde la Secretaría
de Salud, especialmente por la

vía del subsecretario Hugo Ló
pezGatell, que no aún cobraba
la triste fama que hoy arrastra.
La venganza de esos actores lle
ga ahora desde la Secretaría de la
Función Pública en la forma de
una inhabilitación contra este
médico eminente a nivel inter

nacional, lo que es interpretado
como una nueva afrenta al seg
mento más luminoso de la co
munidad médica.

rockroberto@gmail.com
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La energía que queremos

La semana pasada el
presidente López
Obrador presentó a la

Cámara de Diputados la ini
ciatiya que pretende refor
marlos artículos 25,27y28de
la Constitución del país. Los
cambios planteados repre
sentan una estatización de la
industria eléctrica que sería
detrimental para el país. Al
gunos defensores del presi
dente, quizás sin haber leído
la iniciativa, hacen un llama
do a la soberanía energética.
Apelar a la soberanía es un
recurso manipulador. Hace
que, en la discusión del pro
yecto, se recurra a argumen
tos más relacionados con

sentimientos patrióticos que
con los aspectos técnicos y
realistas de las implicaciones
de la propuesta.
Antes de entrar en los de

talles de la iniciativa tal vez
valga la pena exponer qué es
lo que quisiéramos que tu
viera México en esta indus
tria, una especie de carta de
buenos deseos. A todos nos
gustaría, creo, que los mexi
canos —personas físicas e in
dustria— tuvieran acceso a
energía eléctrica de calidad a
precios competitivos. Consi
derando, además, los efectos
climáticos y sociales, debe

ríamos de buscar una políti
ca pública que considere la
generación de energía eléc
trica a través de fuentes más
"limpias" cuidando el im
pacto social en las comuni
dades en las que se genera.
La iniciativa plantea que

la CFE generará mínimo el
54% de la energía eléctrica y
podrá comprar el 46% a los
productores privados, quie
nes, a su vez, solo podrán
vender la energía que gene
ren a la propia CFE. La CFE,
a su vez, será el único que po
drá venderla. De esta mane
ra, la CFE tendrá un rol mo
nopólico por un lado, y mo
nopsónico, como único
comprador, por otro.
La competencia, permitir

el número necesario de juga
dores en un mercado, tiene
resultados positivos para los
consumidores. Tomemos los
costos de generación de
energía como ejemplo. En
2020, el costo promedio de la
energía producida por CFE
fue de 1,413 por mega
watthora.Lageneraciónpri
vada a partir de energías re
novables tuvo un costo pro

medio de 401 pesos por la
misma unidad de referencia
y el costo promedio de los
productores independientes
de energía fue de 1,124 pesos
por megawatthora. CFE ge
nera electricidad hasta 252%
más cara que lo que puede
hacerlo el sector privado.
Hoy, en la "inyección" de

energía a los sistemas preva
lecen criterios de costo y me
dioambientales. Con la pro
puesta, no queda claro cuál
será el criterio de despacho.
La exposición de motivos en
fatiza la intención de fortale
cer a la CFE independiente
mente de los mismos. La pro
puesta, además, obliga a CFE
a realizar actividades en las
que hoy pierde dinero. De es
ta manera, la presión sobre
las finanzas públicas, que
tendrán que entrar al quite
para mantener a la empresa
artificialmente a flote, será
cada día mayor. (Y a esa pre
sión sumemos la de las pen
siones que no hará más que
crecer, la de Pemex y las que
se acumulen estos años).
La propuesta, además,

elimina a los reguladores y
convierte a la CFE en juga
dor y en árbitro. Nada bue
no puede salir de un juego
en el que las reglas no solo
no están claras.

Y bueno, pues también
podríamos hablar de los
impactos medioambienta
les y del retroceso que sig
nifica para el país regresar
a la producción a través de
combustibles fósiles y con
taminantes.
No sé, no suena que ese

sea el país que queremos,
¿o sí? •

Twitter. @ValeriaMoy
1 ' v , ¦ V'
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Colonia Del Valle,
¡tribu de fifís!

"Son tiempos de canallas"
Andrés Manuel
López Obrador.

Esos perversos aspira
cionistas lo hicieron
de nuevo, con sus

miradas de soslayo y aires
conservadores han invoca
do la furia de nuestro Tla
toani, le han molestado en
viándole a un pueblo bueno
y sabio confundido que, in
justamente, le reclama apo
yos después de la tragedia.
Todo es culpa de esa clase
media, la chamba sería más
sencilla si no existiera la
Colonia del Valle
Así de apocado resultó

nuestro líder, en una maña
nera sin más sentido que el
de la polarización, López
Obrador arremetió contra
los vecinos de la Colonia del
Valle en la Ciudad de México
y frente a un auditorio ¡po
blano! (es la4T, los absurdos
sobran) parió una gran epi
fanía: ¡son 10 o 20 millones
de personas con pensamien
to conservador!, dijo.
Tristemente, sus pala

bras confirman el hecho de
que vivimos bajo el gobier
no de un hombre resentido

e intolerante que comienza
a fabricar un enemigo peli
groso: AMLO detesta, abo
rrece y quiere desaparecer a
la clase media.

En sus cálculos, el presi
dente debe pensar que, para
continuar con su "transfor
mación" de país, no necesi
ta de los millones de mexi
canos que aspiran a vivir
mejor, que quieren más de
un par de zapatos y más de
un par de vehículos y más
de un par de propiedades le
gítimamente ganados bajo
la cultura del esfuerzo.
En sus cálculos, pues, to

do aquel que no es solovino
sobra y estorba, el país sería
mejor bajo la homogenei
dad de su pensamiento, las
escuelas deberían estar lle
nas de conformistas que

sean felices con poquito,
que piensen en el prójimo
antes que ellos mismos,
que entierren el individua
lismo junto a sus sueños de
superación... ¡Qué miedo!,
¿a poco se votó por eso?
López Obrador se sabe

muy solo, la mirada desorbi
tada, arrebujada en frustra
ción y rabia frente al pueblo
que le dio un portazo el fin de
semana y le gritó en su cara
el reclamo de la falta de apo
yos parece que refleja el trau
ma que le llegó de sopetón: ya
no es todo el pueblo bueno y
sabio el que lo quiere, ya no es
un luchador social, ahora le
toca dejar laborracherayem
pezar a servir los tragos. La
realidad lo ha abofeteado.
Por desgracia, México no

eligió a un estadista sino a un
resentido, el futuro pinta
mal, radicalizado con la es
pada desenvainada contra la
clase media, educada y aspi
racionista. Serán unos largos
años de aquí al 2024.

DE COLOFÓN. Panorama
desolador: en promedio, un
profesionista titulado ape
nas alcanzaría un sueldo de
entre $3,500 y $8,000 men
suales. El presidente utili
zará esa frustración a su fa
vor, ¿ven como no vale la
pena aspirar?, ¿ven como la
técnica y la ciencia no dejan
nada bueno? •

@LuisCardenasMX
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Las mentiras del Gil y el
problema de Encinas
Las comunicaciones que el

jefe regional de Guerreros
Unidos, Gildardo López

Astudillo, El Gil, sostuvo con un
comandante de la policía de Igua
la la noche del 26 de septiembre
de 2014 —interceptadas tal vez de
manera ilegal por la Secretaría de
lá Defensa y dadas a conocer hace
unos días por instrucciones del
presidente de la República—, lle
varon inesperadamente.el caso
Iguala de vuelta al principio.
En abril de ese año, cinco meses

antes de que 43 normalistas de
saparecieran en Iguala, la fiscalía
de Guerrero investigaba la muerte
del luchador social Arturo Her
nández Cardona, así como el se
cuestro de Adolfo Salgado Salga

do, quien cobraba "derecho de pi
so" a comerciantes y ejidatarios.
La investigación halló un mo

mento estelar cuando uno de los
involucrados en el secuestro de
Salgado Salgado —Ernesto Pine
da Vega— reveló a la fiscalía que
el alcalde de Iguala y su jefe de
policía formaban parte de Gue
rreros Unidos.
Pineda entregó parte del orga

nigrama del grupo criminal de la
que formaban parte el alcalde Jo
sé Luis Abarca y el jefe policiaco
Felipe Flores. Detalló cómo el gru
po criminal secuestraba, desapa
recía y mataba, y reveló su forma
de operar: 'la Policía Municipal le
vanta a las víctimas y ellos las en
tregan a los Guerreros Unidos".

A unos días de la desaparición
de los 43 estudiantes, la fiscalía
de Guerrero, a cargo entonces de
Iñaky Blanco, detuvo a los pri
meros involucrados. Según un
informe elaborado por la Oficina
del Alto Comisionado de Nacio
nes Unidas, las declaraciones se
obtuvieron de manera absoluta
mente limpia.
En esas declaraciones, uno de

los detenidos, Marco Antonio Ríos
Berber, reveló que un sujeto apo
dado El Choky le dio la orden de
ejecutar a 10 normalistas y relató
que más tarde se había enterado
de que otros 20 alumnos fueron
trasladados a la comandancia
municipal, por instrucciones del
jefe de Los Bélicos —el grupo de
reacción inmediata de Iguala—:
Francisco Salgado Valladares.
Esto encajó con la declaración

de otro miembro de la organiza
cióa Honorio Antúnez Osorio. La
CNDH afirma que cuando los
alumnos se hallaban en la co
mandancia hubo un cambio de
orden: entregarlos a los sicarios a
fin de que los desaparecieran.
La CNDH determinó que en

uno de los autobuses en los que
los alumnos llegaron a Iguala (el
1568) viajaban entre 23 y 28 per
sonas; en otro (el 1531) iban entre
15 y 20 normalistas más.
En las comunicaciones dadas

a conocer por órdenes del presi
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dente, El Gil pide al comandante
de la policía Salgado Valladares
que le entregue a los alumnos en
el camino a Pueblo Viejo.
Todo parece volver al punto

en que la Fiscalía de Guerrero de
jó la investigación, y antes de que
esta fueraatraíday viciada, tanto
por la Procuraduría General de la
República como por los grupos
de interés que se apoderaron y
han lucrado con el caso.
Las comunicaciones dadas a

conocer por Gobernación echan
por tierra algunas de las menti
ras más importantes de cuantas
se tejieron alrededor del caso
—con muchas de las cuales el
mismo Gil, liberado en 2019 y
convertido en "testigo estrella",
enredó y durmió al inexperto fis
cal, exsecretario técnico del
GIEI, Ornar Gómez Trejo.
Al mismo tiempo, ponen al

Ejércitoen un grave predicamento,
porque prueban que ocultó infor
mación: que dejó que el caso se en
turbiara y siguiera creciendo el
enredo político; y poique se rehusó
a dar parte de lo que sabía a las au
toridades investigadoras. Si existen
intervenciones previas, el asunto
se pone peor para los militares.

Estas comunicaciones ponen
también en un serio aprieto al
subsecretario Alejandro Encinas:
¿seguirá manteniendo en un ba
rrio de lujo al "testigo colabora
dor" que, está perfectamente pro
bado, después de ordenar y tomar
parte en la desaparición de los
alumnos, se dedicó a soltar una
mentira tras otra —o acaso a re

petir lo que alguien más quería
que "revelara"? •

@hdemauleon
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DonSanseacabó
Tres integrantes de su ga

binete son señalados en
los Pandora Papers, y el

presidente se limita a un "que se
investigue", y pasa al siguiente
tema. Sale un video de su herma
no recibiendo fajos de billetes y
responde "son aportaciones al
movimiento". Sale otro video de
¡otro hermano! y se zafa dicien
do que era "un trato personal".
Salen las 23 casas de Bartiett y di
ce que se va a aclarar. El hijo de
Bartiett vende ventiladores Co
vid a sobreprecio y pide iniciar
una indagatoria... ¡a la organiza
ción que reveló el escándalo! Sus
hijos §e dan vida de magnates y
sencillamente dice que él no res
ponde por ellos.
A cada escándalo, el presiden

te se sacude eficazmente la res

ponsabilidad con un método
que ya tiene muy ensayado:
1 Desdeña el asunto en un mi

nuto, a diferencia de otros temas en
donde puede hablar por horas.
2. Suelta un "que se investi

gue", pero nunca se investiga y
nunca se llega a nada.
3. Sugiere "que él responda",

pero no obliga a la rendición de
cuentas y se queda satisfecho
con cualquier explicación.
4. Enmarca las denuncias en

una campaña en su contra, asegu
rando que antes se cometían más
delitos y con mayores montos.
5. Remata con el clásico: "yo

tengo la conciencia tranquila,
mi plumaje es de los que no se
manchan".
Y sanseacabó. Con este senci

llo método hemos visto reventar

ponsabilidad con un método
que ya tiene muy ensayado:
1 Desdeña el asunto en un mi

nuto, a diferencia de otros temas en
donde puede hablar por horas.
2. Suelta un "que se investi

gue", pero nunca se investiga y
nunca se llega a nada.
3. Sugiere "que él responda",

pero no obliga a la rendición de
cuentas y se queda satisfecho
con cualquier explicación.
4. Enmarca las denuncias en

una campaña en su contra, asegu
rando que antes se cometían más
delitos y con mayores montos.
5. Remata con el clásico: "yo

tengo la conciencia tranquila,
mi plumaje es de los que no se
manchan".
Y sanseacabó. Con este senci

llo método hemos visto reventar

escándalo tras escándalo en su
movimiento, en su partido, en su
gabinete y hasta en su familia. El
presidente no da la cara ni asu
me ninguna responsabilidad. Se
esconde en el cómodo formato
de las mañaneras para que no se
le cuestione más y con eficaz
desfachatez, se le resbala.
La más reciente danza fue con

los Pandora Papers. Se denuncia
que esconden fortunas en paraí
sos fiscales varios de sus colabo
radores más cercanos. Julio
Scherer, el más poderoso de los
primeros tres años de su sexenio.
"Ya no trabaja aquí". El secreta
rio de Comunicaciones y Trans
portes, Jorge Arganis. Eran solo
tres millones de pesos y al pobre
hasta lo transaron. La pareja de
20 años de Manuel Bartiett. No
es Bartiett, es su pareja.
Si un miembro del gabinete de

Peña Nieto o de Calderón fuera
salpicado por un escándalo así,
si un hermano de alguno de ellos
apareciera en video recibiendo
bolsas de cash, no quiero ni ima
ginar lo que estaría diciendo —y
con justa razón— López Obra

Si alguien del gabinete de EPN o de Calderón estuviere
en un escándalo, no quiero imaginar lo que diría López
Obrador, que tan exigente es con la corrupción... ajena.

dor, que tan exigente es con la
corrupción... ajena.

SACIAMORBOS

L Y a juzgar por sus empleos an
teriores, la que le lleva el dinero a
la precandidato consentida, ¿tam
bién va a cantar las de Pandora?
2. Hoy presenta México Eva

lúa sus nuevos "Hallazgos 2020":
93% de los delitos cometidos el
año pasado no fueron denuncia
dos o no fueron integrados en una
carpeta de investigación. La pro
porción de delitos que son inves
tigados por las autoridades fue
realmente baja: menos del 7%. De
las carpetas de investigación que
sí se abren, 95% quedó impune,
peor que en 2019 pero mejor que
en 2018. Destaca que las fiscalías
no establecen qué delitos priori
zan para su investigación. Y a falta
de criterios transparentes, está
abierta la puerta para que las au
toridades tomen decisiones arbi
trarias: mientras Odebrecht,
Ayotzinapa o los Duartes están a
paso tortuga, la FGR tiene los ojos
puestos en los científicos. •

historiasreportero@gmail.com
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IRelax. Mario Delgado, líder de Morena, urgió a
• los militantes a no pelearse, al garantizar que ha

brá piso parejo para la selección de candidaturas en
los procesos electorales de 2022 y 2024. Esto, ante las
críticas que ha recibido por parte de consejeros nacio
nales que se quejan de sus decisiones. "Vayamos to
dos unidos, nada de pelearnos, nada de sectarismos,
nada de politiquería. Tenemos que reorganizarnos y
salir a las calles, visitar casa por casa y permanecer
cercamos a la gente para que siga adelante el proyecto
de transformación". En la pasada repartición de can
didaturas a diversos cargos, no todos quedaron con
tentos. El reto es que no vuelva a suceder. Nomás.
2 Escollos. Por no haberse turnado la iniciativa de

• reforma eléctrica del presidente López Obrador,
enviada el viernes pasado por el. Ejecutivo a la co
misión dictaminadora de la Cámara de Diputados,
además de que ni siquiera se ha formalizado su inte
gración, no hay condiciones para votarla esta sema
na, señaló el Partido Revolucionario Institucional. El
PRI afirmó que sus legisladores en San Lázaro serán
responsables con el estudio de este documento, dán
dole prioridad al fortalecimiento del sector eléctrico,
aunque también buscando que no se deterioren más
las finanzas públicas de México. El partido que llde
ra Alejandro Moreno va por la conformación de foros
sobre el tema. Es decir, va para largo.

3 Siguiente round. De manera inédita, la Cáma
•ra de Diputados hará una evaluación integral

sobre el funcionamiento del INE, adelantó Ignacio
Mier, coordinador de Morena en San Lázaro. Aseveró
que el instituto ha asumido funciones "metaconstitu
cionales", al pasar de ser un órgano administrativo,
para convertirse en uno "legislativo, fiscalizador, tri
bunal inquisidor, en un auténtico templo de ególatras

y vanidosos", afirmó. Consideró sin precedentes en
la Cámara de Diputados que se haya aprobado por
mayoría la comparecencia del consejero presiden
te Lorenzo Córdova, justo antes de que comience el
análisis y aprobación del Presupuesto de Egresos de
la Federación 2022. La lucha de gigantes continúa. Y
heridos seguro habrá. ¿De qué bando?

4 De lejos. Ricardo Anaya, el excandidato pre
sidencial del PAN, compareció ante un juez fe

deral del Reclusorio Norte. Sin embargo, la diligencia
virtual en la que la Fiscalía General de la República
imputaría formalmente los cargos por supuesto so
borno, en el que habría incurrido al avalar las refor
mas estructurales del pasado sexenio, fue pospuesta
para el próximo lunes 8 de noviembre. Este retraso se
debe a que el pasado 1 de octubre el agente del Minis
terio Público Federal proporcionó a Anaya poco más
de mil fojas adicionales a la carpeta de investigación
aperturada en su contra y de las cuales apenas cono
cería su contenido. ¿Y si se pronuncian cargos en su
contra, dejará la guarida y se entregará a la justicia?
¿O prefiere arreglarlo por internet?

5 De estreno. El gobernador de Nuevo León,
• Samuel García, advirtió que la nueva política

que su gobierno representa no acepta los tratos en lo
oscuro ni los arreglos. Celebró su primer evento oficial
y tomó protesta a su secretario general de Gobierno,
Javier Navarro Velasco. Resaltó que Nuevo León ya
no admite esos antiguos secretarios generales que se
movían en las tuberías y el inframundo. Mencionó que
invitó a Navarro Velasco a conducir con él la política
interior del estado porque los buenos oficios, transpa
rencia y apertura del reconocido abogado serán el sig
no de su nuevo gobierno. "La nueva política no admite
el chantaje", estableció. En el discurso suena espléndi
do, lo difícil es llevarlo a la realidad. Hágale.

Fecha: 05/10/2021

Página: 13

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 17,208

Página 10 de 16



El tema de nuestra dependencia a las redes
sociales para mantenernos informados y
comunicados ya se ha analizado en exceso.
Todos sabemos que somos "virtualmente"
esclavos de nuestros teléfonos y no podemos
Imaginar un día sin estar hiperconectados e
informados hasta de las nimiedades de las
vidas de los otros.
Ayer, cual experimento social, vaya un

realllty sádico, nos quedamos por más de
seis horas fuera del mundo. Eran miles quie
nes creían que no funcionaban sus aparatos,
para más tarde conocer la realidad: Face
booky sus servicios, WhatsApp e Instagram,
tuvieron la caída mundial más prolongada
que hemos experimentado.

Fuimos casi tres mil millones de usuarios
los que volvimos al pasado al utilizar men
sajes SMS, sólo nos informamos por Twitter,
algunos otros usaron como mensajería ins
tantánea los correos electrónicos.

Son poco más de 12 años los que ha exis
tido WhatsApp e imaginar hoy nuestro día a
día sin esta herramienta es muy complicado.

En México, de los 96 millones de usua
rios de telefonía celular, más de 95% utiliza
WhatsApp para comunicarse (y ya no sólo en
texto, también en llamadas).

Más de 94% utiliza Faoebook y casi 40%
emplea Instagram. Diversos estudios mues
tran que invertimos más tiempo en nuestra
"existencia virtual" que en la convivencia
cotidiana, y la fortuna de Mark Zuckerberg
lo sabe.
Esta falla mundial hasta le ha costado

6.5 mil millones de dólares a la riqueza de
Zuckerberg. Esto equivale casi a 6% de su
fortuna, valuada en más de 120 nill millones
de dólares. Las acciones de Facebook per
dieron 4.9% de suvalor.

Las pérdidas económicas por el apagón

en redes sociales no representan mucho
para uno de los cinco hombres más ricos
del mundo. El problema es la coyuntura en
la que sucedió.

Durante las últimas tres semanas, el pe
riódico Wall Street Journal publicó los archi
vos de Facebook, con documentos filtrados
por Francés Haugen, una exempleada de
Facebook. Documentos que muestran la fal
ta de prácticas éticas en la plataforma.
Anoche, Haugen explicó a CBS que la

empresa priorizaba el crecimiento de su
red frente a la seguridad de los usuarios y
fomenta el odio y la violencia. Fue tajante
cuando expuso: "Facebook optó una y otra
vez por optimizar sus propios intereses,
como ganar más dinero".

Otra de las declaraciones de Haugen que
pone la lente sobre Facebook y sus empre
sas, como Instagram, fue: "La versión de
Facebook que existe hoy en día está desga
rrando nuestras sociedades y provocando
violencia étnica en todo el mundo".

Infieren directamente en nuestros gus
tos comerciales, nos ofrecen productos que
buscábamos y nos provocan necesidades de
experiencias que antes no conocíamos.

Pero no sólo es el algoritmo, también es
el daño a la salud mental de exhibir en todo
momento nuestra mejor versión del "yo"; en
particular, generaciones más jóvenes que vi
ven obsesionadas con sus fotografías y reels
en Instagram.
Sirva este apagón virtual para darnos

cuenta de cuánto dependemos de las redes
sociales y la mensajería instantánea.

Fecha: 05/10/2021

Página: 23

Area cm2: 273

1 / 1

Columnas Políticas

Kimberly Armengol Jensen

Costo: 19,413

Página 3 de 16



Eri2018, la canciller de Australia, la honora
ble Marise Payne, lanzó la primera estrate
gia del país encaminada a brindar un marco
exhaustivo y cohesivo mediante el cual el
gqbierno de esta nación realce esfuerzos en
séf un líder global en lograr que se ponga
flfir al uso de la pena de muerte en todo el
mundo.

La canciller dejó muy en claro que Aus
tralia se opone a la pena de muerjte en toda
circunstancia, sin distingo alguno entre to
das las personas. Estamos comprometidos
con su abolición universal y perseguiremos
este objetivo a través de todos
los foros internacionales.
. La estrategia tiene los si

guientes pilares como base. En
pgmer lugar, la pena de muerte
eíirrevocable y ningún sistema
ji^ídlco está exento de come
tai errores. Si posterior a una
ejecución se determina que el
condenado era inocente, se es
taría ante un error judicial im
posible de corregir.
¿En segundo lugar, elimina cualquier po

sljilidad de rehabilitación del condenado.
Pjjppicia la brutalidad en nuestras socie
dades, degrada a nuestros ciudadanos y es
urta afrenta a nuestra dignidad humana en
común.

En tercer lugar, la pena de muerte no es
más disuasoria que las penas en prisión pro
longadas o la cadena perpetua. No existen
pruebas conduyentes que apunten a que su
aplicación o existencia suponga algún bene
ficio. Y además es injusta.
"La pena de muerte se utiliza de forma dis

criminatoria contra los miembros más vul
nerables de la sociedad —aveces con fines
políticos— y existe una desproporción de

personas en la pobreza, minorías y perso
nas con discapacidad intelectual o mental
en la aplicación de la Dena capital.

fr jPTf?

r miÁimífímvmundo en el cual )a
sado.Enlos
I última ejec
i abolido

México también es un líder mundial que
trabaja arduamente para abolir la pena de
muerte. México, como parte de un grupo

central en la Organización de
las Naciones Unidas (ONU), fa
cilita la resolución bienal del
Consejo de Derechos Humanos.

También hay una resolución
que se presenta en años alter
nos en la Asamblea General de
la ONU, y México y Suiza lidera
ron esta resolución el año pasa
do. Elogiamos y agradecemos a
México por la importante labor
realizada en esta resolución.

Además, Australia y México copatrocinan
un evento paralelo que tendrá lugar en Gine
bra el próximo miércoles 6 de octubre acerca
de mujeres que enfrentan la pena de muerte
por delitos vinculados a drogas.

Aun cuando se han logrado avances que
celebrar encaminados a la abolición de la
pena de muerte en todo el mundo, todavía
queda mucho por hacer y estamos orgullo
sos de trabajar con socios como México en
esta importante iniciativa. ¡Viva México y
Viva Australia!

Espero sus comentarios en
downunder.mexlco@dfat.gov.au o en

Facebooky en Twlttercomo @AusEmbMex
'Embajador de Australia en México

La pena de
muerte se

utiliza en forma
discriminatoria
contra los más
vulnerables.
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¿Cómo funcionan las bandas de kaatsu y qué beneficio real
traen?

R. Las bandas de Kamatsu Kaatsu funcionan igual que un bra
zalete de presión arterial (Jamie Burr, fisiólogo cardiovascular
y del ejercicio de la Universidad de Guelph en Ontario, Cana
dá) y se puede sentir la congestión de la sangre. Hay tensión
y presión.
Cuando el flujo sanguíneo se restringe a los músculos activos,
su cuerpo no puede eliminar eficazmente el ácido láctico, lo
que conduce a una acumulación de subproductos metabóllcos
que bañan las fibras musculares, en una mezcla que induce
estrés. En mi laboratorio, nos referimos cariñosamente a eso
como marinar, dice Burr.
Una vez que se permite que la sangre regrese a los músculos
marinados, su cuerpo trabajará más duro para repararlos, es
timulando el crecimiento y el fortalecimiento. Básicamente,
esto imita los efectos de un ejercicio muy intenso con una
carga de trabajo mucho menor. Una revisión sistemática de
237 estudios sobre entrenamiento con BFR encontró que el
78% informó un aumento significativo en la fuerza muscular
en comparación con un grupo de control. No lo use sin antes
consultar a su médico.

?

ÁNGEL/PATT1LC
Don Alfredo, ¿quiénes su ángel? Sabe usted que todos tene
mos un ángel, ¿me gustaría saber cuál es el suyo?

R. Doña Patti LC, tuve uno que fue mi abuelita; tengo otro des
de hace 54 años. ¿Y usted, no comparte el suyo?

LEJOS
¿Qué es lo más lejos que un humano puede lanzar una pelota
de béisbol y una de golf?

R. El récord con la pelota de béisbol es de 135 metros. Glen
Gorbous, jugat^pípfesional, lo logrójp^&^y hasta ahora
este récord sigue intacto.
Roald Bradstock lanzó una pelota de golf de 155 metros,
estableciendo un récord. En un video en YouTube, puede ver
por sí mismo cómo se logró.

m

Acabo de leer que unos científicos acaban de subir o llegara
• ' • v i • 'V '  \

un número inconcebible de los decimales del Pi. ¿Ypara qué
sirve esto?

R. El dato al que usted se refiere llevó el Pi a 62.8 billones de
decimales.
Un cuentico matemático, de Gier, nos comparte como analo
gía los logros de los atletas en los juegos Olímpicos. "Récords
mundiales: no son útiles por sí mismos, pero marcan un punto
de referencia y nos enseñan lo que podemos lograr y motivan
a los demás".
Buscar el Pi: "Este es un ejercicio de evaluación comparativa
para hardware y software computacional", dice. Conocer
Pi con alguna aproximación es increíblemente importante,
porque aparece en todas partes, desde la teoría general de
la relatividad de Einstein hasta las correcciones en su GPS
y todo tipo de problemas de ingeniería relacionados con la
electrónica", dice Gier.

MANTRA

¿Cuál es la palabra que se usa en los cánticos de yoga, algo
así como om?

R. Exactamente como usted lo escribió. Om es un mantra que
se canta tradicionalmente al principio y al final de las sesio
nes de yoga. Con raíces en el hinduismo, es tanto un sonido
como un símbolo rico en significado y profundidad. Cuando
se pronuncia correctamente, suena más como aum; y consta
de cuatro silabas: a, u, m y la sílaba muda.
aum; y consta de cuatro sílabas: a, u, m y la sílaba muda.
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Miguel Ángel Vásquez
y el petate del muerto
Al igual que el gobierno federal usa a Emilio Lozoya para
espantar a sus adversarios, en la Ciudad de México la 4T
quiere repetir el esquema con Miguel Ángel Vásquez,
exsubsecretario de Capital Humano con Miguel Ángel
Mancera.

Desde hace más de un año, el exdirector de Pemex en
el sexenio de Enrique Peña Nieto ha acusado a diversos
personajes, sobre todo del PAN —odiado enemigo del pe
Jísmo—, de haber recibido dinero de la brasileña Odebre
cht para aprobar la Reforma Energética.

Sin embargo, Lozoya no ha podido probar ninguno de
sus dichos, pero el gobierno mantiene en prisión a exle
gisladores blanquiazules y persigue a quien fuera el candi
dato presidencial de ese partido en 2018, Ricardo Anaya.
Pues ahora la administración de Claudia Sheinbaum

deja salir de la cárcel a quien manejó la millonaria nó
mina del gobierno capitalino en el sexenio pasado para
presionar a figuras políticas de la oposición en la Ciudad
de México.

Como su soplón oficial, Vásquez ha dicho con quiénes
supuestamente hizo acuerdos para financiar campañas
políticas, en los que estarían inmiscuidos personajes de
todos los partidos.
El gobierno de Sheinbaum

no ha querido soltar nombres, a Vásquezfin de que quienes recibieron di
ha dichonero se pongan nerviosos y aflo

jen el cuerpo, sobre todo ahora con quiénes,que la funcionarla y su partido
supuestamente,han iniciado una intensa cam

paña territorial para recuperar hizo acuerdos
la capital. para financiarY es que si en el proceso de
Revocación de Mandato, que en campañas.
teoría se llevará a cabo en mar
zo, los capitalinos votan porque
el Presidente deje el cargo en forma anticipada, aunque
en el resto del país gane, las aspiraciones presidenciales
de Claudia quedarían enterradas.

Los implicados deberán tener más miedo a la condena
mediática que a la judicial, toda vez que el asunto sólo
sería utilizado políticamente para desacreditar a los ene
migos de la 4T, y no para meterlos

Porque es un hecho que Vásquez
de los actores políticos actuales, pero
aunque nadie fue tan tonto como
Y aunque existiera un video o un
podría traducir en un delito.

La cosa es sencilla, porque en
gumentar que fueron aportaciones
como ocurrió en Morena con los
Es decir, hay un antecedente y
máxima de: o todos coludos o

Pero hay que recordar un asunto
el exsubsecretario de Capital
cargo similar —con otro nombre—
cuando era el dedo chiquito de
actualmente director de Pemex
Mayor capitalino.
Y lo más importante: Vásquez

muy cercana al bejaranismo, sobre
Lola Padierna.

liere que'Sü
jes tendrá que exponerse a que

ilos

CENTAV1TOS... Por cierto,
pó?, que el domingo Claudia se fusiló para criticar el fes
tejo de la alcaldesa Sandra Cuevas, se le puede revertir si
alguien le pide explicar de dónde saldrá la lana para finan
ciar al ejército de siervos que inundarán las 16 alcaldías de
la capital para promover, puerta por puerta, las bondades
de su gobierno. Y claro, que a la hora de votar en la Revo
cación de Mandato los beneficiarios no olviden las ayudas
en metálico. Claudia se juega su futuro político en marzo.

Vásquez
ha dicho

con quiénes,
supuestamente,
hizo acuerdos

para financiar
campañas.
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Por una inclusión laboral
efectiva
México es una nación pluricultural donde cohabitan e interac
túan personas pertenecientes a diversos grupos sociales, étni
cos, lingüísticos y económicos, circunstancia para que exista una
diversidad nacional. A la vez, eso representa un alto índice de
desigualdad social y económica entre los grupos más favoreci
dos y los de menores ingresos.

En 2001, nuestro país propuso a la ONU la elaboración de una
Convención específica para la protección de los derechos de las
personas con discapacidad. En 2002,189 naciones participaron
en el trabajo del contenido y, finalmente, el documento se firmó
el 30 de marzo de 2007.

Fue aprobado por el Senado de la República el 27 de sep
tiembre de ese año y así "los Estados Parte asegurarán que las
personas con discapacidad tengan acceso general a la educa
ción superior, la formación profesional, la educación para adul
tos y el aprendizaje durante toda la vida sin discriminación y en
igualdad de condiciones con las demás".

,en<
rU mitad de la población con <

Ue<> personas con (
que otros grupos vulnerables, en J

Además, deben enfrentarse a retos y desafíos que suponen
un impacto emocional para ellos mismos y para sus familias, a
situaciones y dificultades que suponen la necesidad de poner
en marcha diferentes mecanismos sicológicos de adaptación y
regulación de los que, habitualmente, no disponen.

Y por si fuera poco, desarrollan síntomas depresivos y de an
siedad, que interfieren significativamente en su funcionamiento
y desarrollo, afectando a todos los ámbitos de su vida. Por lo que
es necesario, sin duda, brindarles atención sicológica y trabajar
en su educación emocional, requisito indispensable para me
jorar la calidad de vida familiar y personal.

Tal como se evidencia en las estadísticas, del total de las per
sonas que viven con alguna discapacidad, "52.7% tiene dificultad
para caminar, subir o bajar usando sus piernas, un 39% para
ver '(aunque use lentes), 17.8% para mover o usar brazos o ma
nos, 19.1% para aprender, recordar o concentrarse, 18.4% para
escuchar (aunque use aparato auditivo), 13.8% para bañarse,
vestirse o comer, 105% para hablar o comunicarse, y 11.9% tiene
problemasemocionales o mentales". Es por ello que presenté
una iniciativa par&t&enriar la Ley General para la Inclusión de
Personas con DisCapátAfed, para que exista una cuota de inclu
sión íaboral efectiva que hjtele los derechos de este colectivo.

Las personas con discapacidad no gozan de instrumentos
legislativos contundentes que identifiquen y reconozcan la con
dición de desigualdad que los rodea y esta ausencia contrasta
con los esfuerzos realizados por los representantes sociales en
diversas naciones hispanoparlantes, casos en los que dichos Es
tados han concretado mecanismos legales de aplicación directa,
sancionables, y supervisables, con el propósito de garantizar,
efectivamente, el acceso de las personas con discapacidad al
trabajo digno y remunerado.

Proveamos, pues, a este colectivo de un contexto favorable,
apacible, integral e incluyente donde todas las personas tengan
un desarrollo que les permita forjar su libertad mediante el ple
no ejercicio de sus derechos.
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Hacia el Diálogo de
Alto Nivel de Seguridad
bilateral entre México
y Estados Unidos
El próximo viernes 8 de octubre, tendrá lugar, en la Ciudad
de México, un nuevo foro clave en la relación bilateral: el
Diálogo de Alto Nivel de Seguridad (DANS) entre México y
Estados Unidos. Este espacio buscará la interlocución entre
áreas clave de ambos países, como son las secretarías de
Relaciones Exteriores, Seguridad Pública y Protección Ciu
dadana, Gobernación, Defensa Nacional y Marina Armada,
entre otras, por parte de México. De EU contaremos con la
presencia del secretario de Estado, Antony Blinken; de Se
guridad Nacional, Alejandro Mayorkas, y también del fiscal
general estadunidense, Merrlck Garland, junto con el em
bajador Ken Salazar, entre otros altos funcionarios.

El Diálogo de Alto Nivel de Seguridad es producto de un
trabajo diplomático constante por parte de ambas adminis
traciones. Es un reflejo de cómo el diálogo respetuoso, que ha
marcado la relación bilateral, es efectivo y permite la discu
sión en temas esenciales como lo es la seguridad regional. El
DANS es producto también de la comunicación de alto nivel
entre el presidente López Obrador, el presidente Biden y la
vicepresidenta Harris. Y, por supuesto, simboliza la exitosa
conducción de la política^exteriorconWashingtoa

l celebración del DANS en la CDMX refuta también a
ellas voces que han señalado el alejamiento de las admi

primer dialogo en (a materia Destacan las reuniones previas
con funcionarios clave, como el asesor de Seguridad Nació
nal de Biden, Jake Sullivan; el director sénior para el He
misferio Occidental del Consejo de Seguridad Nacional, Juan
González; el secretario de Seguridad Nacional, Alejándro
Mayorkas; así como con funcionarios y asesores de la Casa
Blanca y el Departamento de Justicia. El diálogo con Estados
Unidos abarca todos los temas y aristas de la compleja agen

da bilateral,incluyendo, por supuesto, la seguridad, desde
una nueva perspectiva que impulsan ambos países.

El DANS marca un nuevo capítulo de la relación binacio
nal y refleja una nueva etapa centrada en la atención al origen
de la violencia, desde una óptica de inclusión social y no de
asistencialismo armado. El DANS será el espacio de discusión
para acordar el nuevo entendimiento bilateral en materia de
seguridad y salud pública. Como ha planteado el canciller
Ebrard, es necesario reajustar las coordenadas del trabajo
binacional si queremos alcanzar el objetivo central de dis
minuir la violencia en nuestro país. La cooperación efectiva,
desde el respeto y la confianza entre Iguales son el camino
adecuado hacia esa meta central para México.

Como parte de la transformación política y social de Méxi
co y en sintonía con la administración de Biden, es necesario
replantear el ángulo con el que se piensa y ejecuta la coope
ración binacional en materia de seguridad. En ese sentido,
el DANS refleja una nueva visión que considera de manera
central la atención a las causas de la violencia las adicciones
y, sobre todo, se inserta dentro de una estrategia amplia de
cooperación entre los dos países.

Este nuevo diálogo representa una clara coincidencia de
las administraciones de los presidentes López Obrador y
Joseph Biden. Es un espacio que dará forma a una visión
de la seguridad y la justicia que vaya más allá de los efectos
. de la violencia. El DANS es una apuesta por repensar cómo
fortalecer el Estado de derecho sin detrimento a los derechos
humanos. Es, en síntesis, una estrategia de seguridad binacio
nal pensada y diseñada principalmente desde el humanismo.
Una nueva apuesta entre México y Estados Unidos por causas
de la mayor trascendencia para ambas administraciones: la
construcción de paz, salud, seguridad y justicia para nues
tras sociedades.
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Los políticos en México tienen una pésima costumbre. Con
el fin de persuadir a la opinión pública sobre la necesidad
de una reforma económica, recurren a la falsa promesa que
servirá para mantener o bajar los precios de bienes indis
pensables para la población. Así lo hizo Peña con su refor
ma energética. Así lo está haciendo López Obrador con su
reforma eléctrica.
Se trata de una pésima costumbre para la cultura eco

nómica de que las cosas cuestan y los precios fluctúan de
acuerdo a la oferta y demanda. Pero es una fantástica táctica
política. Demagogia simple y pura. Nada resulta más popular
que la sociedad piense que precios como el de la electri
cidad o las gasolinas van a bajar gracias al go
bierno. No. Los precios los determina la oferta y
la demanda. En todo caso, un gobierno puede
promover más competencia en el mercado para
que exista una mayor oferta y los precios bajen.

Seamos claros: todas las cosas cuestan y, por
tanto, alguien tiene que pagarlas. Es absoluta
mente cierta la frase de John Ruskin de que "no
existe tal cosa como un almuerzo gratis".

El gas, la gasolina y la electricidad cuestan.
Idealmente, el consumidor tendría que pagar
su costo. Pero son precios muy sensibles para
el bolsillo de las personas. Por eso, los gobier
nos, que buscan el aplauso de la galería, tienen
la tentación de controlarlos.

La iniciativa de reforma constitucional en materia eléctrica
de AMLO pretende regresarle el monopolio de toda la in
dustria a la Comisión Federal de Electricidad (CFE). Dice el
Presidente que, de esta forma, se mantendrán o bajarán los
precios. Falso. Tan falso como cuando Peña argumentó lo
mismo para justificar su reforma energética.

Sí es posible que los precios al consumidor se mantengan
o bajen, pero porque el gobierno los acabe subsidiando. Me
explico. De prosperar la reforma, las plantas generadoras de
la CFE tendrán prioridad sobre las privadas en la adquisición
y despacho de la energía. La CFE, sin embargo, produce elec
tricidad a un costo mayor que las privadas.

De acuerdo con datos de la Comisión Reguladora de Ener
gía, hoy controlada por el gobierno del presidente López
Obrador, el costo promedio de generación de un megavatio
por hora es de mil 413 pesos para la Comisión Federal de
Electricidad. El promedio de los productores independientes
de energía es de mil 112 pesos, 21 por ciento menos que la

empresa estatal. Hoy, el despachador de electricidad, la Ce
nace, incluso puede adquirir energía por medio de subastas
de largo plazo que la protegen de la volatilidad de los precios
del mercado. El costo promedio de dicho mecanismo es de
401 pesos por megavatio por hora, 72 por ciento que el pro
medio de la CFE.
Son los números oficiales del gobierno. La CFE genera

electricidad a un costo mayor. Si se les va a dar prioridad a
sus plantas generadoras, el producto va a costar más. Una
de dos. O la CFE se lo trasladará a los consumidores con
un precio más alto, o el erario tendrá que subsidiarlas para
mantener las tarifas actuales.

A muchos les gustará la idea de que el Esta
do subsidie la electricidad. "Total, a mí qué me
importa". "Que el gobierno pague el almuerzo".

Pero, como bien sabemos los mexicanos, eso
siempre nos alcanza. El gobierno lo pagamos
los contribuyentes y aquí tampoco hay magia
alguna. La triste realidad es que nuestro go
bierno tiene cada vez más gastos (para pagar
pensiones, por ejemplo), pero no más ingresos.
Cada año, la Secretaría de Hacienda tiene que
hacer malabares para cuadrar el presupuesto.
Ahora tendrá otro reto en caso de que prospere
la reforma de Andrés Manuel López Obrador y
se mantengan los precios de la electricidad: en
contrar los recursos para subsidiar las crecientes
pérdidas de la CFE.

Hay tres opciones. Una, elevar los impuestos. Dos, en
deudarse más. Tres, recortar el gasto en otros rubros. Suerte
a la Secretaría de Hacienda en esa faena a partir del año que
viene si se aprueba la reforma eléctrica.

gu^rdadlt© «jueles
que reitapiÉ Sexehlo. En
¦A al sigúíente góbier

Regresar al monopolio público de la generación eléctrica
hará más caro el servicio. Y, como no hay almuerzo gratis,
subirán las tarifas eléctricas a los consumidores o el gobierno
las subsidiará. Directa o indirectamente, la reforma de López
Obrador nos costará a los mexicanos. Esa es la verdad, aun
que usted no quiera escucharla.

A muchos

les gustará la
idea de que el
Estado subsidie
la electricidad.

"A mí qué me
importa". "Que el
gobierno pague
el almuerzo".
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La contrarreforma energética no tendría ni cómo ni por qué
salir adelante en el Congreso ni en Diputados ni en el Senado.
El oficialismo está lejos de tener los votos como para sacarla,
salvo que el PRI, borrando con el codo lo que escribió con
la mano, decida apoyarla. Puede haber quienes en el tricolor
quieran asegurar su futuro olvidando su pasado reciente, pero
no creo que pueda ser una posición mayoritaria. Los propios
estatutos priistas prohibirían a los integrantes de ese partido
votar a favor de la contrarreforma, pero esa no deja de ser una
posibilidad que no se puede desechar.

Pero, más allá de las especulaciones partidarias, la contra
rreforma no sólo no tiene sentido económico, sino que resul
taría, si es aprobada, en una verdadera catástrofe
para nuestra economía. En los hechos no sólo da
marcha atrás a las normas constitucionales apro
badas el sexenio pasado, sino también a cambios
que se habían dado en el sector desde principios
de los años 90. Prácticamente regresa el esque
ma energético a 1972.

Los resultados inmediatos serían tangibles: se
perderían 81 mil millones de dólares en inversio
nes ya realizadas, otros 24 mil millones de dóla
res de inversiones planeadas para los próximos
años. Los principales despachos de abogados
estiman que las demandas, sobre todo de gran
des empresas internacionales, pueden elevar el
costo de cancelar la reforma del sexenio pasado
en 200 mil millones de dólares. Ya hay grandes
empresas que han contratado despachos dentro y fuera del
país para estar listos y litigar en cuanto se apruebe la nueva
norma legal. La cancelación del aeropuerto de Texcoco o de
la planta cervecera en Mexicali serán un juego de niños en
comparación con el tsunami económico que la cancelación
de las fuentes de energía privadas puede generar.
Paraempezarymás attidela ' " '

duro es que la CFE no está en condiciones de abastecer la de
manda actual, no hablemos de la futura. Ni la empresa ni

no federal están en condiciones de realizar las i
: se requieren para reemplazar a los actuales pr

Para las empresas que se encargan de su propia generación
de energía sería catastrófico por el aumento notable de costos.
Tampoco tenemos el gas suficiente: hoy lo importamos en un
alto porcentaje de Texas a pesar de contar con grandes depó
sitos, sobre todo de nuestro lado de la frontera con ese estado
de la Unión Americana, en la Cuenca de Burgos en Tamaulipas.
abasto de gas del país alcanza para tres días, si por alguna

razón las empresas texanas cortan el flujo simplemente no
tenemos con qué reemplazarlo.

No tenemos suficiente gas porque a inicios de esta adminis
tración el presidente López Obrador, con esta contrarreforma
en mente, rechazó los proyectos que habían elaborado con
grandes empresarios mexicanos algunos de sus más estrechos
colaboradores para explotar nuestras reservas y construir una
red de conductos que alimentaran a todo el país, con inversio
nes de miles de millones de dólares, en una asociación de em
presas mexicanas con el Estado. No sólo fue rechazado, sino
que los gasoductos existentes no se continuaron ampliando y
para evitar comprar gas a privados, la CFE reconfiguró muchas

de sus plantas para que funcionaran con carbón
y combustóleo.

Estas decisiones no sólo violan el derecho de
muchos inversionistas nacionales y extranjeros,
sino que violan también los convenios interna
cionales, sobre todo tres: el Tratado de Libre Co
mercio con Estados Unidos y Canadá, sin duda el
más sensible; el tratado comercial con la Unión
Europea, cuando muchas empresas europeas son
de las principales inversionistas, sobre todo para
la generación de energías limpias, y finalmente
violan también el Acuerdo de París sobre medio
ambiente. Sólo esas tres vulneraciones legales en
el ámbito internacional terminarían siendo de un
costo altísimo para cualquier gobierno.

Si la contrarreforma no es viable ni energética
ni económicamente, ¿por qué se le impulsa ahora en la se
gunda mitad del sexenio y cuando la mayoría legislativa de la
administración López Obrador ha disminuido en forma im
portante? Creo que las razones son políticas e ideológicas y
sirven para definir el futuro de la administración: el presiden
te López Obrador quiere saber desde ya con quiénes cuenta y
con quiénes no para saber hasta dónde puede avanzar en esta
segunda mitad y cuando, en los hechos, ha comenzado ya el
activismo para la campaña electoral de 2024.

Si la contrarreforma energética pasa a pesar de todos estos
obstáculos, si las fuerzas de la oposición, los empresarios, si los
compromisos internacionales no son capaces de frenar este in
tento, querrá decir que no existirán ya límites para la 4T y sus ob
jetivos políticos de largo plazo. Si se logra poner un freno, tendrá
ya planteado el terreno para los comicios federales del 2024, y lo
harán deshaciéndose de los sectores moderados que le dan aún
apoyo a la administración López Obrador, pero que no están
de acuerdo con este tipo de reformas y de objetivos. Ese es el
juego que está detrás de la contrarreforma y lo que senadores y
diputados, del oficialismo y la oposición, deberían comprender.

Si la
contrarreforma
no es viable ni

energética ni
económicamente,
¿por qué se le
impulsa ahora en
la segunda mitad
del sexenio?
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>ar la cara
fuís hora de definiciones: mirar al pasado o al muy anun
ciado mañana.
H Qué paradoja: la encrucijada podría ser muy benéfica
||>ara México y obligarlo a corregir, "...recuperar la conduc
ción...", "...restituir al Estado..." y reservarle —por decreto—
|Jün coto de mercado, dice la iniciativa.

De ahí venimos. Al hoyo nos metió el PRI estatista que
nperó hasta 1982. De ahí nos sacaron trabajosamente PRI
PAN cogobernando con principios económicos simila

res, aunque nos les guste admitirlo. Es su mérito histórico,
íodernizaron a México. Pero el "coco" de ser tildado de
neoliberal amedrenta a muchos collones. Sin fantasmas, es
lomento de ratificar los principios básicos. El brutal esta

tismo llevó al país a tener unas finanzas públicas destroza
§jjpas. Los infinitos dineros para Pemex, CFE y muchas otras
1 empresas estatales, produjeron un gasto insostenible, un
arrible endeudamiento e inflación. Todo por defender fal
los símbolos de fortaleza estatal. Aprendimos a la mala, nos
Empobrecimos. De la Madrid heredó un país en quiebra.

\prendimos que un Estado propietario no es un Estado fuer
te, por el contrario, las propiedades pueden empobrecer. La
lortaleza de un Estado se muestra en su capacidad para cum
plir con sus funciones esenciales: seguridad, salud, educa
ción, bienestar: primero las personas, después la propiedad.
3ero hay insumas que afectan a
Jo un país. La energía condido

' MA
i engaño, e|
! el Estado

i y controle todo petró

es desviarse de los fl
|Es una trampa: el

Dbjetivo es el precio, no quién lo
oroduzca. Cómo explicar la pros
peridad de muchos países que

 carecen de hidrocarburos. Méxi

Fecha: 05/10/2021

Página: 6

Area cm2: 321

1 / 2

Columnas Políticas

Sextante / Federico Reyes Heroles

Federico Reyes Heroles

Costo: 22,826

Página 13 de 16



'"co los tiene, pero —como lápida— impusimos dos empre
sas estatales brutalmente ineficientes. Resultado: tenemos
~'<¡ue gastar en ellas ríos de dineros fiscales, para sostener los
'"privilegios de sus sindicatos subsidiando así su falta de pro
ductividad. Donde otros tienen grandes utilidades, nosotros

—perdemos. ¿Por qué?
j De ahí la reforma energética, para fomentar que las em
! presas productivas compitan, los precios sean adecuados
; para fortuna del consumidor y su bienestar. Todos somos
I consumidores, por qué debemos pagar indirectamente las
¡ canonjías de Pemex y CFE. Por qué quitar recursos a escue
; las, a seguridad, a hospitales y doctores, y pagar canonjías.
! Eso sí es injusto, afecta a los más pobres, nos cancela un fu
! turo mejor. Con la iniciativa, una vez más, la 4T quiere echar
¡ el reloj de la historia medio siglo atrás: "...que la CFE tenga
el 54% de la generación..." y los particulares el 46%, es de
risa. Desde cuándo los mercados se fijan así. No se trata de
la distribución de acciones en una empresa, los mercados
son dinámicos, deben serlo. Quien produzca a mejor precio
conquistará el mercado. El problema es la ineficiencia de la
CFE, no flota, como sus competidores. Ahora desean que la
"nación" tenga en exclusiva la planeación y el control del
sector, como si fuera un Plan Quinquenal de Stalin. Y por
supuesto, para qué tener órganos reguladores.

Quizá lo peor es que, una vez más, la 4T muestra su ca
pacidad de traición. Buscan "desaparecer los contratos de
autoabastecimiento y otras figuras (contratos) derivados
de la legislación previa". Quién va a invertir en un país sin
palabra, que no hace honor a sus leyes. Calculan que las
demandas podrían llegar a 100 mil mdd, o sea 10 Texcocos.

PAN, MC y PRD la rechazaron de inmediato. Morena ne
cesita al PRI, que no es monolítico. La modernización del
país, lo mejor de las últimas décadas, fue autoría también
del PRI. Algunos arribistas lo olvidan. ¿Pasado o futuro, qué
pretenden?

De una vez por todas, que los cortesanos se entreguen
a Morena, tan corrupta como el PRI, que se junten en de
finitiva. Los otros, los congruentes, los modernos, que los
hay, de perder el logo, podrían fundar un nuevo partido, ¿el
Liberal Mexicano?

Deben dar la cara con orgullo.

Quién va
a invertir

en un país
sin palabra,
que no hace
honor

a sus leyes.
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!l tuit de Lilly Téllez
el "conservadurismo"
|n la colonia Del Valle

presidente López Obrador tiene por costumbre demo
;ar no sólo a los críticos de su gobierno, sino también a
habitantes de colonias, municipios y estados donde no

pfrmea su discurso populista.
Es el caso de la colonia Del Valle, en la CDMX, pero tam

b én del estado de Guanajuato, el único que perdió en las
epcdones presidenciales de 2018.

En la mañanera de ayer, repitió lo que ya había escrito en
libro A la mitad del camino (Editorial Planeta): "Hay más
insamiento conservador en la colonia Del Valle que en Las
unas...". En el libro se extiende sobre las diferencias que

eiisten entre los que viven en la Del Valle y los de Las Lomas.
" unque éstos tienen más dinero, los menos afortunados son
n is refractarios al cambio", asegura

En la mañanera abundó que los que se oponen al cam
b o "no son, afortunadamente, mayoría, porque el pueblo
n > está de acuerdo con ese pensamiento, que es sinónimo
c i egoísmo, de individualismo, también de corrupción, de
c asismo, de racismo...". En el libro ofrece más datos sobre el
" onservadurismo" de la Del Valle. Esa "colonia panista" —así
1; llama— fue creada por una familia adinerada y católica del
É tifo, después de la guerra cristera.

De Guanajuato, donde perdió por más de 200 mil votos
nte a quien bautizó como Rlcky Rlquín Canallín, escribió
le, a pesar de ser cuna del movimiento de Independencia,
uno de los estados más conservadores y panistas del país".
En el libro recuerda que en una de tantas campañas pensó

cgie en 2009 podían ganar la delegación (hoy alcaldía) BenitojSárez, donde se ubica la colonia Del Valle.
| "Llevábamos al mejor candidato imaginable. El maestroBernardo Bátlz (panista de origen, por cierto, habitante de
l| Del Valle), pero perdimos y ganó, en cambio, un personaje
cjpsconocldo", lamentó.

No es difícil imaginar la cara de los morenos que aspiran
ser candidatos en esa alcaldía y en Guanajuato: "¡No me
jdes compadre!".

•Iste es el tuit de la senadora del PAN, Lilly Téllez, que llevó

aí Presidente a anunciar que no asistirá el jueves próximo a
la entrega de la Medalla Belisario Domínguez a la senado
rade Morena, Iflgenia Martínez y, post mortem, al doctor
~ miel Velasco Suárez: "El violador serial de la Coñstitu
i el señor presidente López Obrador, vendrá al Senado
jfíóxlma semana. Es preciso hateóle frente", dice el men
l' de la legisladora, ex de Morana.
. respuesta de AMLO al tujt de Téllez se produjo en

io poder acompañarla en la ceremonia.
"Explica: "Una senadora del cloque conservador está

provocando que se me falte al respeto y considero que no
debemos caer en ninguna provocación que ayude a la élite
del poder económico y político ni a sus empleados y vo
ceros", escribió. ,/ ,..v

Le informa que irá, en su representación, Adán Augusto
López Hernández, titular de la Secretaría de Gobernación.

*E1 anuncio del Presidente provocó una cascada de reaccio
nes y un debate sobre si está obligado, por ley, a asistir a la
entrega del galardón.

Apenas se enteró del anuncio, la senadora del PAN, Xóchitl
Gálvez, apareció en el Patio del Federalismo del Senado, pan
carta en mano, con un mensaje al Presidente: "No le saque."
Otro senador panista, Damián Zepeda, sé declaró sorpren
dido de la "pequeñez" de la reacción de AMLO. .

históricamente asiste el presidente y donde, además, se va a
hacer un homenaje a un personaje de la izquierda?

"¿En serio le da miedo que una senadora le vaya a faltar
al respeto; cosa que, estoy seguro, no iba a pasar?", preguntó.

Miguel Mancera, senador del PRD, nos dijo que el Pre
sidente está en su derecho de no aceptar la invitación. Res
paldó sus palabras en el artículo 100 de la Ley del Congreso
que dice: A la sesión solemne se invitará al Titular del Poder
Ejecutivo Federal...

"Es estrictamente personal. De todas maneras se tiene que
llevar a cabo la ceremonia. Ojalá reconsidere, ojalá viniera
Aquí nadie tiene por qué faltarle al respeto. Sería reprocha
ble que le faltaran al respeto", nos dijo el exjefé de Gobierno.

Dante Delgado,«senador del MC, puso un tuit en el que
sostiene que la dignidad y responsabilidad del Senado "nadie
la debe poner en duda".
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De vuelta a la plaza
Los hechos del domingo en Huauchinango —donde ocurrió
un portazo en un acto para informar sobre los avances en la
entrega de apoyos a damnificados por el huracán Grace— lle
varon al presidente Andrés Manuel López Obrador a ade
lantar el anuncio de que volverá a encabezar actos masivos.

"Vamos a seguir visitando Tlaxcalay yo espero que para la
próxima hagamos en las plazas, ya los actos", dijo en Apizaco,
horas después de lo sucedido en la sierra norte de Puebla

"Abrieron las puertas en Huauchinango, de donde está
bamos. Así, entraron, porque la gente ya quiere vernos, que
los escuchemos de manera directa y quieren participar. Ya
también no quieren que todo sea a través del internet o de
la televisión.

"Si terminamos de vacunar, como creo lo vamos a lograr,
ya para el 20 de noviembre, plaza publica Vamos a comenzar
en el Zócalo el 20 de noviembre (...) vamos a hacer grandes
concentraciones para que todo el que quiera llegar pueda
asistir. Asambleas Informativas en todas las plazas de México".

La invasión de damnificados, que se plantaron frente a él
para hacer reclamos, le había picado el orgullo. Ayer, durante
la conferencia mañanera en Puebla, el mandatario dio una
segunda versión de lo sucedido. Ya no era 'sólo que I

¡sociales;

Aun así, mantuvo su decisión de volver a llenar las plazas,
como en sus tiempos de campaña

Ante eso, unas reflexiones.
1) El principal resorte de López Obrador es su populari

dad. Ayer fue muy enfático en decir que la gente del pueblo lo
respeta mucho, a diferencia de "los de mero arriba". No puede
permitir que prevalezca la impresión de que no es bien visto
por su base. Por eso, incidentes como el bloqueo que sufrió en
Tuxüa Gutiérrez, el 27 de agosto, y Huauchinango —ocurridos,
por cierto, en dos estados que gobierna Morena— tienen que
tener una explicación pública distinta. O quienes lo impug
nan son "adversarlos" o son personas desesperadas por verlo.

2) Las fallas del equipo que protege la integridad del Eje
cutivo son evidentes. Ni en Tuxtla Gutiérrez ni én Huauchi

nango funcionó la intellgenciat|ue debe acompañarlo en sus
traslados. Nadie avisó de las tensiones que había en los luga
res donde se presentaría No hubo un manejo adecuado del
escenario para evitar el riesgo que se vivió. Aquí no se trata
solamente de cuidar a López Obrador —quien, se sabe,¿pro
cura estar cerca de la gente—, sino la institución presidencial.

3) El retorno de los actos masivos anunciado por el Presi
dente supone problemas. De salud, porque, si bien estamos
en el descenso de la tercera ola de covid, el riesgo de conta
gio no ha cesado. De concordia, porque el efecto de la plaza
es incrementar la polarización. Entre los seguidores y los ad
versarios del Presidente, pero también en su propio equipo,
porque será inevitable que surjan en esos mítines los gritos
de ¡presidente! ante la presencia de uno o varios correli
gionarios o colaboradores suyos que pretenden sucederlo.

4) ¿Qué problemas se resolverán con esos mítines (por
que ésa es la palabra para describir dichas reuniones, que no
"asambleas informativas")? ¿Mejorará la seguridad pública?
¿Se crearán empleos? ¿Se reducirá la brecha económica en
tre los mexicanos? Nada de eso. El propósito aparente será
que el Presidente se sienta arropado. Y agregar a las confe
rencias mañaneras y a los informes de gobierno trimestrales
otra aparición pública del mandatario.

OBUSCAPIÉS
"Nada más que no le piensen mucho", me dijo ayer en Imagen
Radio el aspirante presidencial Enrique de la Madrid luego
de que su partido informó que sus legisladores estarán "re
flexionando y analizando los alcances de la propuesta" presi
dencial en materia eléctrica. Para el exsecretario de Turismo
están claros los efectos perniciosos de la iniciativa: energía
más cara y más suda menor inversión y capacidad de crear
empleos, pérdida de confianza en el país e impugnaciones
ante paneles internacionales por parte de socios comerciales.
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Alitoy el priismo
Nos cuentan exdiputados del tricolor que su líder nacional, Alejan
dro Alito Moreno, "tiene enfrente un inmenso reto con el priismo
nacional", al iniciar los trabajos de la XXIII Asamblea Nacional del PRI.
Reconocen que "ha permeado mucho" entre las filas internas la idea de
que podría el partido "dar su brazo a torcer con AMLO y la 4T" frente a
las reformas que vienen, como la eléctrica. Advierten que "será dura la
batalla contra la militancia" para argumentar a los sectores, organizacio
nes, diputados locales, presidentes municipales, presidentes seccionales,
síndicos y regidores el sentido de los votos que vendrán, anticipan.

No se vaya a arrepentirel 'aliado'
El recién reelecto líder nacional del PAN, Marko Cortés, dio a conocer
que, como parte de la conformación del bloque de contención y la cam
paña que el albiazul realizará para que no se apruebe la reforma eléc
trica de López Obrador, se reunirá "en breve" con los dirigentes del PRI,
Alejandro Moreno, y del PRD, Jesús Zambrano, para buscar "dar
valor" al "compromiso" y al mensaje "claro" expresado en el voto el 6 de
junio: "Poner un alto a Morena en la destrucción y retroceso en el país".
No vaya a ser que al tricolor, que ha expresado su disposición a negociar
con Morena, se le vaya a olvidar la alianza legislativa con el blanquiazul y
el sol azteca, acuerdo que incluso fue firmado por todos sus legisladores.

El senador tiene gas
Resulta que en vez de promover la competencia, el senador morenista
Alejandro Armenta Mier nos comentan algunos está haciendo
trabajo de lobby en la Cámara alta. El legislador poblano, nos dicen, es
taría buscando que a las empresas gaseras que han tratado de romper el
monopolio de la familia Zaragoza en Baja California, les retiren los per
misos, a pesar de que estas compañías aún no operan, producto precisa
mente de los bloqueos que ha construido Grupo Tomza y Zeta Gas en la
entidad. Si no fuera así, valdría la pena que el senador lo aclarara.

Otro Sánchez Cordero, al TEPJF
Ayer se dieron nuevos cambios en el equipo que acompañará hasta
2024 al magistrado presidente del TEPJF, Reyes Rodríguez Mon
dragón. Se trata de puestos clave para el buen funcionamiento de la
institución. Destaca el nombramiento de Jorge Emilio Sánchez
Cordero, sobrino de la exsecretaria de Gobernación y hoy presidenta
del Senado, en el área de apoyo a la presidencia, junto con María de los
Ángeles Quintero, quien recientemente dejó de ser consejera del Ins
tituto Electoral de Tamaulipas, entre otros. También se nombró a los
titulares de las direcciones de planeación, finanzas y sistemas.

El dedo flamígero sobre Florencia
La estrategia que utilizará la defensa de aquellos funcionarios del ga
binete de Marcelo Ebrard en el Gobierno de la Ciudad de México que
pudieran ser implicados por la administración de Claudia Sheinbaum
en la tragedia de la Línea 12 del Metro está definida en responsabi
lizar a Florencia Serranía, quien fue titular del STC hasta hace
una semanas. La teoría que seguirán es que ella omitió dar manteni
miento a la L12 conforme a los protocolos establecidos, y no se trató
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de una falla de origen en la construcción, como advierte el dictamen
preliminar de la empresa noruega DNV.

Silencio de Calderón
Que alguien le avise al expresidente Felipe Calderón que Twitter fue
de las redes sociales que ayer no se cayó, por eso extrañó que a pesar
de ser muy activo en esa red social no haya respondido al señalamiento
del presidente López Obrador de que él no tiene calidad moral para ha
blar de vínculos con el crimen organizado. ¿Habrá estado ocupado?

Alertan de posible cobro de factura
en Irapuato
Donde las cosas andan candentes es en Irapuato, Guanajuato. Diver
sos actores políticos pidieron desde ya vigilar con lupa los movimientos
que realizará la alcaldesa electa Lorena Alfar o. Y es que acusan que el
empresario Héctor Javier Marmolejo podría verse favorecido por las de
cisiones municipales, pues fue uno de los impulsores de la candidata e
incluso "pasó la charola" entre empresarios para apoyo de la campaña.
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Caminos a Bucareli
Desde hace un año, la Fisca

lía General de la República
y la Unidad de Inteligen

cia Financiera han estado mero
deando en el entorno del senador
Miguel Ángel Osorio Chong, exse
cretario de Gobernación. Personas
muy cercanas a él se encuentran
prófugas de la justicia para evadir
que sean capturadas por presun
tos delitos de corrupción y de
lincuencia organizada. Otros se
encuentran amenazados de ir a la
cárcel. Unos más sólo sienten que
el blindaje que tenían comenzó a
ceder. Osorio Chong ha actuado
con mucha cautela y bajo perfil,
pero los misiles judiciales le siguen
pasando muy cerca.
Osorio Chong lleva poco más de

un año viendo que el fiiego prende
en su pradera. Lo más cerca que
se le acercó fue en agosto del año
pasado, cuando se giró la orden
de aprehensión en contra de Frida
Martínez, con quien tiene una
muy estrecha relación familiar y
que fue del grupo de hidalguen
ses que llegó con él a la Secreta
ría de Gobernación. Martínez fue
nombrada secretaria general de la
Policía Federal, y manejaba los di
neros. Con ella al frente, el presu
puesto se elevó significativamente,
hasta llegar a 27 mil millones de
pesos anuales, clasificados dentro
del rubro de "seguridad nacional",
por lo que no se rindieron cuen
tas públicas de ellos. La fiscalía la
acusó de un presunto desvío de 2
mil 500 millones de pesos.
Casi un año después, las autori

dades detuvieron a Luis Cárdenas
Palomino, que fue jefe de Seguri
dad Regional de la Policía Federal

y coordinador de Inteligencia para
la Prevención del Delito durante
la gestión de Genaro Garda Luna,
por presunto lavado de dinero y
enriquecimiento ilícito. En una de
las dos carpetas de investigación
que se abrieron, aparece imputado
Gustavo Cárdenas Moreno, pro
pietario de Obses, que le vendió
equipos de intercepción de teléfo
nos. Junto con Cárdenas Moreno

fueron señalados su esposa Lidia y
su padre, Gustavo Cárdenas Fuen
tes, con lo cual se abrió una nueva
avenida hacia el entorno cercano

de Osorio Chong.
Cárdenas Fuentes es la figura

prominente en otra investiga
ción de la Unidad de Inteligencia
Financiera en 2015, en contra de
Comercializadora Democa y de
Ismael Hernández Pichardo, que
un día después de entregada, el
8 de octubre de ese año, la Sub
procuraduría Especializada en
Investigaciones de Delincuencia
Organizada de la entonces Procu
raduría General de la República
presentó una denuncia por pre
suntas operaciones con recursos
de procedencia ilícita y falsifi
cación de moneda. La denuncia

muestra el mecanismo de triangu
lación de recursos ilegales por ciu
dades y países para que sea difícil
rastrear su origen, utilizando em
presas fantasmas y facturas falsas.
De junio de 2013 ajunio de

2015, precisa la querella, Co
mercializadora Democa registró
operaciones en sus cuentas ban
carias por más de 2 mil millones y
medio de pesos que la Unidad de
Inteligencia Financiera consideró
tenían un origen ilícito, y que al
terminar ese periodo habían sido
retirados casi en su totalidad. La

gran mayoría de las operaciones
fue realizada en Villahermosa,
pero también en la Ciudad de Mé
xico, Acapulco, Mérida, Naucal
pan y Huixquilucan. Algunos de
sus activos fúeron enviados a em
presas y personas físicas en Hong
Kong, Seúl, Corea del Sur, Lu
xemburgo, España, Suiza, Italia,
China y Emiratos Árabes Unidos,
así como a bancos en Los Ángeles,
California, y McAllen, Texas.
Democa terna como objeto so

cial todo lo relacionado con una
comercializadora de mercancías,
de productos elaborados y semie
laborados, especialmente aquéllos
para la industria y el comercio,
pero en la denuncia aparecen en la
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triangulación de recursos 26 em
presas que van desde compañías
especializadas en seguridad y ar
mamento, hasta una empresa para
alimento de mascotas en Aguas
calientes, pasando por construc
toras, inmobiliarias, empresas de
alquiler de aviones, de transporte
de valores, servicios financieros y
casas de empeño. Es decir, realizó
operaciones en prácticamente
nada de lo que indica su objeto
social.
Hernández Pichardo era ac

cionista y representante legal de
Democa, y de otras cuatro em
presas señaladas en la denuncia,
Servicios y Asesorías Modeno,
Maquikly, Comeijamia y Sami
dpromo. En el momento de la
denuncia tenía 30 años de edad,
y su credencial de elector lo do
miciliaba en Tultitlán, Estado de
México, donde la mayoría de la
gente vive de servicios y comer
cio. El acusado, sin embargo, tenía
acreditado dos domicilios en Po
lanco, mediante sendos recibos de
Telmexy de la Comisión Federal
de Electricidad; este último, en
Campos Elíseos, lo pagaba una so
ciedad anónima, ENBS, que como
la mayoría de las empresas en la
denuncia, prácticamente no tiene
información pública disponible.
El perfil de Hernández Pichardo

y la forma como aparece en la
denuncia muestra la tipología
de los prestanombres. Quienes
han estudiado el caso de Democa
sospechan que era la fachada de
personalidades políticas que, en
papel, se pueden vincular circuns

tancialmente a través de Cárde
nas Fuentes, que estaba ligado al
grupo de Hidalgo, y cuya empresa
familiar, Obses, vendió progra
mas de espionaje a la Secretaría
de Seguridad Pública el soft
ware FinFisher, cuya aproba
ción pasó por Frida Martínez y lo
pagó el director de Programación
y Presupuesto de la Secretaría de
Gobernación, Martín Hernández
Roa, y el Cisen, según reveló una
investigación de las ONG Contin
gente Mx y Propuesta Cívica, en
2013.

Las autoridades sospechaban
que la mayoría de las empresas
utilizadas en este esquema crimi
nal era fantasma, a través de las
cuales se emitieron facturas falsas.
La denuncia fue frenada por Euge
nio ímaz, incondicional de Osorio
Chong y en ese entonces director
del Cisen. Las presiones de la Se
cretaría de Gobernación lograron
que terminara siendo congelada.
Hoy, la vieja sospecha que rodeó
a Democa revivió con la acusa
ción contra los hermanos Víctor
Manuel y Alejando Álvarez Puga,
que en un escándalo de factoraje
son acusados de operaciones con
recursos de procedencia ilícita y
delincuencia organizada, porque
entre las órdenes de aprehensión
del caso se solicitó una contra

Paulo Uribe, exdirector general
de Administración de las cárceles,
que respondía a Osorio Chong y
a Frida Martínez, que representa
el cabo suelto del Grupo Hidalgo,
que puede llevarlos a Democa y a
otros negocios más.

La FGRy la UIFhan estado merodeando en
el entorno del senador Miguel Ángel Osorio
Chong, exsecretario de Gobernación
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CFE: más que
nacionalismo
En ocasión de uno de los

últimos informes de Fidel
Herrera como goberna

dor en Veracruz, Manuel Bart
lett conversaba en el desayuno
con José Murat. Exgobemadores
priistas ambos, el primero le dijo
al segundo algo así como "todo
empezó a ir mal cuando Salinas
privatizó COTSA".
En ese almuerzo en el puerto

jarocho, el poblano se dolía de que
el gobierno hubiera perdido algo
que le permitía controlar lo que
los mexicanos veían en el cine.
La charla ocurrió bien entrado
el siglo 21, pero el hoy director
de la Comisión Federal de Elec
tricidad añoraba un estatismo
echeverrista.
Una década después las series

y las películas se consumen en
plataformas digitales y hay serias
dudas sobre si las salas de cine so
brevivirán, y cómo, a la pandemia,

que representa sólo el último de
los retos para un negocio surgido
de la forma en que originalmente
se apreciaba el séptimo arte.
Pero para la gente como Bart

lett, o como López Obrador, el
pasado no es pasado, por lo que es
posible intentar atrasar el reloj. De
eso se trata la iniciativa de energía
eléctrica que anunció el Ejecutivo
la semana pasada. De echar re
versa al tiempo, de inventarse las
condiciones.

Dejemos a los expertos pronun
ciarse sobre la iniciativa de AMLO
en materia eléctrica: sobre su
viabilidad en cuanto a generación
y distribución de electricidad, o
sus implicaciones en términos de
sustentabilidad y el impacto que
tendría en la economía; o sobre
las consecuencias que implicaría
faltar a los acuerdos internaciona
les, o cancelar licencias o permi
sos. Ese debate es técnico, jurídico

e indispensable, pero rebasa a este
espacio.
Independientemente de las

eventuales ventajas o desventa
jas que subrayen los especialistas
sobre la propuesta de ley para la
industria eléctrica, es claro que el
Presidente y su titular de la CFE
quieren una comisión que en el
pasado no existió.
Dicho de otra forma. No hay

mexicano que no desee tener una
Comisión Federal de Electricidad
moderna, eficiente y competitiva,
una empresa del Estado que siem
pre vele por el interés de sus clien
tes: las familias y las industrias de
México.

Pero cualquiera que haya alcan
zado la edad adulta antes del año
2000 sabe muy bien que la CFE,
a la que según eso aspira regresar
AMLO, no existió para los mexica
nos ni en el siglo pasado.
Una historia veraz del sector

energético mexicano tendría que
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incluir la corrupción e ineficien
cia de las empresas del Estado
cuando eran monopólicas, y no
sólo cuando se fue dando su aper
tura, que inició en los 90 en la
electricidad.
Los gobiernos anteriores a la

alternancia construyeron a Pemex
y a la CFE, es cierto, pero también
fueron autores de su gran deba
ele: de la corrupción y del saqueo.
Los gobiernos de la alternan

cia impulsaron una apertura al
sector privado que fue un tanto
por necesidad al no ser capaces
de enmendar los vicios de las pa

raestatales para competir en un
mundo cambiante. Pero, tam
bién es cierto, permitieron nuevos
abusos, tanto de burócratas como
de entes privados.
Ahora, AMLO propone una

suerte de neomomento fundacio
nal. Apela a López Mateos para
santificar su iniciativa estatista. El
problema pequeño detalle es
que el gobierno del tabasqueño es
todo menos ejemplo de eficiencia
a la hora de administrar.
Ya tuvo tres años la adminis

tración y no puede con el paquete
dentro de un entorno de compe

tencia. Así que mejor cambiar las
reglas y agandallarse el negocio.
Porque la nostalgia de AMLO,

Bartlett & Cía es por el control, no
por la eficiencia en los mercados,
sean del entretenimiento o el eléc
trico. Es mucho más que supuesto
nacionalismo.

La nostalgia de
AMLO, Bartlett&Cía
es por el control, no
por la eficiencia en
los mercados
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¿Por qué importan los Papeles de Pandora?
En los últimos días hemos

visto que los Papeles de
Pandora, han sacudido

a la política, los negocios e in
cluso la farándula en el mundo.
El reportaje elaborado por el
Consorcio Internacional de Pe
riodistas de Investigación, ICIJ
por sus siglas en inglés, y publi
cado en español por el diario El
País, muestra los entramados
que han sido utilizados para
eludir autoridades fiscales, así
como para realizar complejas
operaciones financieras.
Los más de 6 millones de do

cumentos filtrados, exponen
las maniobras realizadas por
miles de figuras públicas con el
objetivo de esconder fortunas
multimillonarias en paraísos
fiscales y sociedades offshore.
Estas sociedades constitui
das en ciertos países de ma
nera casi instantánea y sin la
necesidad de ser fiscalizadas,
no tienen empleados ni activi
dades económicas y en ocasio
nes, su oficina es tan solo un
pequeño buzón a donde llega la
correspondencia.
El objetivo de estas estrate

gias, es construir corporativos
dentro de corporativos que a su
vez son dueñas de las ganancias
de otras empresas. Si bien es
cierto que un gran número de
estos esquemas no son del todo

ilegales, la complejidad de los
entramados sí suelen ser utili

zados para ocultar dinero pro
veniente de operaciones ilícitas
y corruptas. Además, es impor
tante subrayar que se realizan
casi siempre, con dos fines muy
particulares: evadir impuestos
o esconder operaciones desde el
anonimato.

En esta investigación resulta
ron expuestas varias figuras pú
blicas mexicanas que operaron
en ambos sentidos. Por un lado,
en nuestro contexto de caren
cias básicas, la gravedad de la
evasión recae en negarle al país
una oportunidad importante
para el desarrollo, ya que cada
peso eludido ha sido un peso
que nunca pudo destinarse a la
inversión pública.
Por otro lado, la gravedad del

anonimato obstaculiza la ren
dición de cuentas y permite la
propagación de redes delicti
vas en todos los niveles de go
bierno. Las revelaciones de este

reportaje no sólo incluyen a po
líticos en México, también han
detectado a más de 300 en todo
el mundo. Particularmente
destacan 35 mandatarios, en
activo o retiro, lo cual muestra
de cuerpo entero la segunda
función de este mecanismo:
ocultar a las personas que son
dueñas de un bien.

El anonimato puede ser útil
para la seguridad, pero también
es innegable que estos manda
tarios utilizaron las empresas
con el objetivo de mantener en
secreto fortunas, yates, propie
dades y todo tipo de posesiones
que pudiera lucir escandalosas
en una declaración patrimo
nial. De manera casi irónica,
las investigaciones develaron
que quienes más tienen, son
también quienes más temen
¿cuál sería la necesidad de ocul
tar operaciones o posesiones
lícitas?

Los Papeles de Pandora nos
muestran cómo las redes de in
fluencia e incluso de corrupción
operan a nivel internacional.
Es muy claro que para erradi
car estos males hace falta una
acción colectiva, reformista y
sistémica.

Solo se puede divisar un
cambio profundo si la presión
viene de parte de millones. Las
complejidades políticas que se
podrían enfrentar al buscar
un cambio en este modelo de

privilegios requiere de la pre
sión multitudinaria en todo el
planeta.
Precisamente porque tras

toca a la justicia en todos sus
niveles, se debe de actuar con
rapidez, pero con una visión sis
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témica. A la corrupción muchas
veces se le caricaturiza exclusi
vamente como el soborno de la
"mordida" al oficial de tránsito,
sin embargo, se deja fuera de la
discusión a las enormes redes

de profesionales, empresarios y
políticos que permiten que es
tos vicios se perpetúen en la so
ciedad. La corrupción de cuello
blanco debe empezarse a repu
diar con la misma vehemencia
que la dádiva "para el chesco".
Finalmente, es necesario que

las consecuencias no queden

solo en condenas públicas, los
costos deben ser altos para
quienes lucran con lo público.
Si bien es buena noticia ver el

interés por parte de las auto
ridades y organizaciones no
gubernamentales por que la
respuesta vaya más allá —con
la movilización de la Unidad
de Inteligencia Financiera, por
ejemplo— debemos presionar
para que el rechazo se crista
lice en nuevos tratados sobre

cooperación financiera entre
naciones, aumento de castigos
por omitir la verdad en las de

claraciones patrimoniales, así
como implementar en México
el mecanismo del "beneficiario
real", entre otras medidas.
Los Papeles de Pandora im

portan porque muestran que en
nuestra sociedad, hay quienes
pueden torcer las instituciones
para su beneficio, sin enfrentar
las consecuencias. Detenerlo ya
no se reduce solamente al ac

tuar jurídico, implica una lucha
colectiva y necesaria, para que
la democracia —un modelo en
donde todas las personas somos
iguales— sea una realidad.

Fecha: 05/10/2021

Página: 27

Area cm2: 378

2 / 2

Columnas Políticas

Plaza Viva / Pedro Kumamoto

Pedro Kumamoto

Costo: 99,111

Página 10 de 17



Es ella, pero no se
lo digan a nadie
Uno de los rasgos que

reflejaen los he
chos que Morena es la

cuarta transformación, pero del
PRI, es la vigencia anacrónica
y desgastada de la figura del
"tapadismo".
Tal como lo hicieron muchos

presidentes mexicanos del si
glo XX, López Obrador deslizó
la lista de personas que, en su
opinión, representan el "flanco
progresista liberal" y pueden
ser considerados aspirantes a
sucederlo: Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard, Juan Ramón de
la Fuente, Esteban Moctezuma,
Tatiana Clouthier y Rocío Nahle.
Aunque el anuncio de los llama
dos "suspirantes" solía hacerse
durante el quinto año del sexe
nio, hoy se hizo antes de termi
nar el tercero.
Como si el tiempo político se

hubiese detenido, los medios y
los opinadores replicamos desde
entonces el juego del presidente:
que si es éste o aquel, que si es
un juego anticipado, que si la
primera opción es Claudia o
Marcelo, que si Claudia despega
o no después de la estrepitosa
caída de Morena en la Ciudad de
México, etcétera.
Por su parte, los "tapados" re

crean el mismo juego del siglo

XX: se mantienen disciplinados
y discretos, cumplen su papel de
funcionarios eficaces, no hablan
abiertamente de sus ambiciones,
pero dedican harto tiempo y re
cursos para trazar su estrategia,
atacar a sus oponentes y filtrar
mensajes a través de las colum
nas políticas de la prensa escrita.
Sólo uno de ellos, justamente

el que no es "tapado", se ha
rebelado en contra del proce
dimiento. Ricardo Monreal,
coordinador de los senadores
de Morena, no fue mencionado
por López Obrador en la confe
rencia mañanera del 5 de julio.
Sabe que él no es parte del juego
y ha aprovechado la figura para
denostarla.
Sin embargo, usa las tácticas

del tapadismo para atacar al ta
padismo. Dice que es un compe
tidor de carne y hueso, halaga

al presidente López Obrador, lo
invita a usar un mecanismo dife
rente para elegir al candidato de
Morena, pero le concede el privi
legio de ser el gran elector.
Morena nunca será pilar de

transformación histórica alguna
si replica los mecanismos de con
trol político del PRI del siglo XX.
Morena jamás será un modelo
de la nueva política, aspecto que

tanto presume López Obrador, si
usa mecanismos engañosos para
seleccionar a sus candidatos.
A lo largo de 2020 y 2021, por

ejemplo, Mario Delgado, presi
dente de Morena, presumió que
se elegiría a los mejores candida
tos para diputaciones y guber
naturas a través de encuestas

porque "el pueblo elige". No obs
tante, jamás se conoció una sola
encuesta realizada y muchos
aspirantes impugnaron la simu
lación. Se inventaron encuestas

que nunca existieron porque
el único gran elector fue López
Obrador.
Así será para definir a la can

didata presidencial. La semana
pasada hizo una gira por la
Ciudad de México para inau
gurar sucursales del Banco del
Bienestar. Hay una foto que será
icónica en el futuro tomada

el pasado 29 de septiembre en
la alcaldía Gustavo Madero de
la Ciudad de México en la que
López Obrador toma de la mano
a Sheinbaum, como si fuera su
siervo fiel a quien debe dirigir y
proteger, para decir claramente
en una alusión casi verbal: "Es
ella, no se equivoquen, ya lo
decidí".

El tapadismo obradorista ser
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virá a López Obrador, pero da
ñará a Morena, un movimiento
incipiente que ha sido incapaz de
construir reglas y métodos para
fortalecer su vida interna.

La historia muestra que nadie

renuncia a la facultad de nom
brar a su sucesor. Ni Peña Nieto
lo hizo cuando el mundo se le
venía encima. Si la candidata
de López Obrador gana en 2024

(lo más probable hoy), replicará
la figura y esa tentación será
la tumba de la llamada cuarta
transformación que se conver
tirá en una aventura persona
lista sin bases históricas.

Fecha: 05/10/2021

Página: 27

Area cm2: 313

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Carlos Ugalde

Costo: 82,068

Página 12 de 17



La caja de Pandora
Más de 11 millones de do

cumentos que registran
la apertura de cuentas,

el traslado de fondos, la creación
de empresas de papel (mejor cono
cidas en nuestras tierras como em

presas fantasmas), la adquisición
de activos, barcos, aviones, bienes
raíces, todo por montos multimi
llonarios en dólares, euros o libras
esterlinas.
La filtración involucra operacio

nes en 91 países, con más de 35
jefes de Estado y de gobierno. Una
revelación sin precedente en la his
toria financiera contemporánea.
Para que tenga usted una propor
ción, lo difundido por el escándalo
PanamaPapers representa más
o menos el 10% de lo que el caso
Pandora arroja al mundo.
Transferir fondos a nivel in

ternacional no es delito. Extraer
dinero de sus cuentas en un terri
torio y depositarlo en otro para
fines de inversión, ahorro, protec
ción e incluso contra economías
inestables y volátiles, es perfecta
mente lícito. En el caso de México,
por motivos de seguridad personal
y familiar de forma muy señalada.
El tema es pagar los impuestos co
rrespondientes en cada sitio.
Los paraísos fiscales que apa

recen en Pandora (Islas Vírgenes
Británicas, Panamá, Bahamas, el
estado de Delaware en Estados
Unidos, Hong Kong, Shanghái más

recientemente) ofrecen una serie
de beneficios, no sólo de baja carga
fiscalsi acaso, sino además se
creto bancario, absoluta discreción
y libertad flexible para el movi
miento de fondos.

¿De dónde proviene la informa
ción entonces? Aparentemente
de los muy necesarios despachos
jurídicos que se utilizan para abrir

dichas compañías, declarar bienes
a nombres inexistentes, siempre
con el ánimo de resguardar y pro
teger a los dueños originales. La
finalidad definitiva: evadir el fisco,
aquí, allá o donde sea.
Esto no se inventó en México; los

magnates y políticos del mundo lo
utilizan desde hace décadas con
muy redituables resultados. Tanto
en Europa como en Estados Uni
dos y Canadá, el depósito de fon
dos para inversión ha tenido que
pagar porcentajes y gravámenes
fiscales sobre los intereses y réditos
que las fortunas arrojan cada año.
En el caso de México, esa legisla
ción ha tardado mucho más en
llegar, y no con la perfección o co
nocimiento que el mundo desarro
llado ha tenido que ir imponiendo
para perseguir a los evasores.
El hecho es que nuestros magna

tes han aprovechado con oportu
nidad y astucia esos "vericuetos"
legales para disfrazar fortunas,
evitar el pago sobre herencias y
no registrar los bienes raíces a
nombre de sus dueños auténticos,
sino preferentemente a nombre de
empresas, no sólo porque la carga
fiscal es con frecuencia menor,
sino, sobre todo, porque se protege
la identidad.
A diferencia del pensamiento

predominante en el actual go
bierno mexicano o mejor dicho,
en el Presidente específicamente,
no toda fortuna es ilegal, oscura o
se construyó con base en actos de
corrupción. Los grandes empresa
rios que heredaron, o que cons
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truyeron emporios financieros,
amasaron capitales bien habidos,
que desafortunadamente se man
chan cuando los esconden para
evitar cargas fiscales en cualquier
rincón del planeta.
Los servidores públicos, los fun

cionarios o los políticos que han
dedicado su vida al gobierno, a
los partidos y al poder, no pueden
explicar fortunas porque recibie
ron toda su vida salarios corres

pondientes a la administración
pública. Así que hay de dos: o ro
baron franca y abiertamente de los
presupuestos asignados a sus ta
reas, o hicieron negocios método
muy extendido en México desde
hace unos 40 años. Es decir,
contratos, concesiones, permisos,
licencias y compras directas como
proveedores gubernamentales.
No se explica que Manuel Bart

lett posea la fortuna que declara
bajo el supuesto de que sea toda
si ha trabajado en gobiernos, par
tidos y congresos por más de 50
años. ¿De dónde?
Ya este gobierno pasó a cuchillo

a muchos fideicomisos, instru
mento muy recurrido para que po
líticos se aseguraran recursos una
vez concluido su encargo. Pero
subsisten aún muchas de esas he
rramientas a favor de las familias
de los funcionarios.
Principal motivo de sospecha

debiera ser para la UIF y el SAT los
servidores que no hicieron decla
raciones completas de sus bienes,
cuentas y propiedades. ¿Por qué
lo esconden? No sólo porque ade

más la procedencia pudiera no
sea transparente, sino porque, con
alta probabilidad, han evadido
impuestos.
Daría la impresión de que el

presidente López Obrador por la
convicción de su discursoes verti
cal en este sentido, y no permitiría
"concesiones" o "casos especiales"
de sus funcionarios. Me permito
dudarlo, porque en el negocio de
la política, las contribuciones mi
llonarias a campañas, los apoyos
recibidos, el aceite que mueve todo
el aparato, es de conocimiento
profundo por AMLO. Sabe quiénes
dieron y qué esperan a cambio, o
qué favores demandan de la admi
nistración. Sabe también, viejo co
nocedor el circo político, quiénes
venían ya con señalamientos pre
vios, de obras, fortunas construi
das, negocios realizados. No hay
desconocimiento a este respecto.
Sin embargo, el Presidente los

perdona, a quienes desviaron fon
dos a fideicomisos en el extranjero,
a quienes acumulan casas, propie
dades, negocios paralelos al servi
cio público, porque le son útiles y
eficientes. Es más, perdona aún a
las empresas de sus funcionarios,
quienes reciben hoy de forma tí
nica e insultante, contratos y bene
ficios sin concurso ni licitación.
El discurso contra la corrup

ción es potente, vigoroso y muy
recurrente. Las acciones reales,
concretas, institucionales para
combatirla, son tan enérgicas
como en gobiernos anteriores. Mu
cho ruido y pocas nueces.
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Nueva escándalo

en sector pharma

N EL SECTOR farmacéutico na
cional los tres últimos años han
sido de terror, en gran medidaE por cambios en las políticas pú
blicas. Pero también por crisis

que en algunos casos son autoinfligidas.
Precisamente en esa circunstancia se

encuentra EXFARMA, propiedad de Ra
fael Borbón Romero, empresa que
arrancó operaciones en el 2007 para
comercializar y distribuir productos
farmacéuticos.
En su mejor momento llegó a contar

con más de cuatro mil empleados y pre
sencia en 15 entidades del país. Entre sus
clientes presumía gobiernos estatales, de
pendencias federales y empresas.
Apunte al Seguro Popular, al ISSSTE, al

IMSS y a la Lotería Nacional; a los gobier
nos de Puebla, Chiapas, Tabasco, Guana
juato y Aguascalientes, y a Farmacias del

Ahorro, entre otros.
Hoy empieza a verse más claro cómo esta compañía fue construida con base a

mentiras y una serie de agresivos manejos administrativos y fiscales, que inclu
yeron la manipulación de estados de resultados y la realización de operaciones
en paralelo para evadir el pago a socios.

Rafael Borbón Romero
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Todo ello ocasionó un efecto "bola de nieve" que, según fuentes internas, ya
es imparable: EXFARMA debe entre proveedores, acreedores, socios y emplea
dos más de 800 millones de pesos.
El mayor adeudo individual es con Banco Santander, que dirige Héctor Grisi,

por 200 millones de pesos. Ya se le ordenó desalojar sus centros de operaciones
regionales en Guanajuato y Puebla.
Asimismo, ha empezado a incumplir pagos y ha perdido la confianza de socios

estratégicos como Patrick Troop, cabeza de PharmaTycsa, y de Santiago Pa
redes, dueño del Grupo IGSA.
Otros laboratorios le cerraron acceso a sus productos por adeudos millona

rios, con lo que es inminente no solo la quiebra de EXFARMA, sino el inicio de liti
gios para recuperar préstamos y buscar responsables.
Cosa curiosa que Rafael Borbón además de llevar EXFARMA se dio tiempo

para ser maestro de una catedra de Entrepreneurs Organization vía podcast, que
bautizó como "El Maestro del Escalamiento".

Reiteradamente señalaba que "Tú construyes tus realidades". Pero la realidad
alcanzó a alguien que sin ética empresarial solo busco el escalamiento. Este será
el nuevo escándalo en el sector farmacéutico.

EN CÍRCULOS FINANCIEROS se oye
que Alonso Ancira está buscando el
concurso mercantil para Altos Hornos
de México o alguna de sus subsidia
rias. Ya hace más de un año lo intentó.
Ahora habría dos motivaciones para
retomarlo. Primero, por el desesti
miento de desprenderse del control y
vender al grupo de Julio Villarreal.
Ancira buscaría salir por sus propios
fueros y sus dos filiales, Mimosa y Mi
care, son obligadas solidarias de su
principal acreedor: Cargill, que pre
side David MacLennan. Segundo,
para reventar el acuerdo reparatorio
con Pemex, pues podría argumentar
se que por orden de un juez no puede
resarcir los 216 millones de dólares
de la venta de AgroNitrogenados.

A PROPÓSITO DE reestructuras fi
nancieras y concursos mercantiles,
otro al que Pe
mex está llevan

do a la quiebra
es a Grupo R Lo
mismo que Evya
yDemar,queen
un cambio brus
co de señales,
ahora Octavio

Romero y com
pañía buscan dar
les oxígeno con la
adjudicación directa de la plataforma
semisumergible OOS Serooskerke. Al
histórico contratista fundado por Ra
miro Garza le retiraron ya todos sus
contratos y Banobras, que lleva Jorge
Mendoza, y NafinsaBancomext, que
dirige Juan Pablo de Botton, están
tomando sus activos para rematarlos.
¿Por qué este trato a Grupo R? Porque
Romero desde que llegó a Pemex se
encontró con una orden para pagarles
deudas históricas. Imagínese: el que
no paga.

Ramiro
Garza
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CON UN PROCEDIMIENTO a tiem

pos recortados en el ISSSTE, se pone
a modo la lici
tación pública
LA051GYN005

E1082021 para el
arrendamiento de
440 ambulancias
por un periodo de
48 meses a la em
presa inhabilitada
Jet Van, de Cuau
htémoc Veláz

quez, cosa que no
parece importar al instituto que diri
ge Luis Antonio Ramírez, ya que se
buscará realizarla con su filial Forza.

La empresa tiene las unidades prepa
radas desde febrero, esperando la ad
judicación de este proceso que entre

Luis Antonio
Ramírez

su publicación y la presentación de
propuestas solo dejaron cinco días há
biles. El contrato es por cerca de 700
millones de pesos.

OTRAS CUATRO LICITACIONES a

modo que están corriendo en el
ISSSTE son las que tienen que ver con
compras de ropa hospitalaria, ropa
quirúrgica y uniformes administrati
vos. Suman más de 700 millones de
pesos. El proveedor histórico desde la
época de Miguel Ángel Yunes y has
ta José Reyes Baeza ha sido Luis
Francisco Molleda. En este nuevo
proceso, por el que el instituto diri
gido por el susodicho Luis Antonio
Ramírez planea adquirir cerca de un
millón y medio de piezas, la empresa
volverá a participar sin restricción al
guna. Este viernes va ser el primer fa
llo en el que entraron una veintena de
proveedores.

ESTA SEMANA ALTÁN, que dirige Sal
vador Álvarez, anunciará que de ju
lio a agosto sumó
un millón de nue
vos clientes, con
lo cual el opera
dor de la red com

partida llegó ya
a cuatro millo
nes. Además, la
compañía aca
ba de reiniciar
el despliegue de
infraestructura,
principalmente en las sierras de Gue
rrero, Oaxaca y Chiapas. Hasta ahora
conecta a 89 mil localidades de me
nos de cinco mil habitantes. La meta

para mayo del 2022 es sumar 31 mil
más. También la jueza concursa!, Ma
ría Concepción Martín Argumosa,
está por dictar sentencia de concurso
mercantil y designar al conciliador.
Ello sucederá esta semana o la próxi
ma, a más tardar.

CRÉDITO REAL ESTÁ llegando a un
arreglo con Carlos Cabal y operan
do a todo lo que da para recompo
ner la fallida sociedad entre Miguel
Alemán Magnani y Grupo Prisa. El
abogado del primero, Javier Mon
dragón, estaría accediendo a tomar
un rol secundario en la nueva socie
dad donde la Sofom que preside Án
gel Romanos tomaría el control de
la parte no operativa. Pero los es
pañoles capitaneados por Joseph
Oughourlian adoptaron una postu
ra intransigente, por más que la par
te mediadora les ofreció mantener la

operación de Radiópolis. Ahora pre
tenden se les indemnice por todo lo
sucedido y dejar fuera a los Alemán.

Salvador
Álvarez
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CARRUSEL El PRI inició

bs trabajos hacia su asam
blea nacional ordinaria. En
la plenaria del 11 de diciem
bre participarán 3,274 de
legados, desde niveles sec
cionales, municipal y de bs
demarcaciones de la CDMX.
Además del 7y 8 de diciem
bre se realizarán trabajos en
cuatro mesas: sobre el pro
yecto de país; estrategia polí
tica; vida interna del partido,
y prospectiva del partido.

MAGO. Después de que
se diera a conocer la investi

gación Pandora Papers, en
que aparecen involucrados
personajes de la actual admi
nistración federal, bs adver
sarios políticos no tardaron
mucho en mostrar su enfado.
Jesús ZambranoGrijalva di
jo que es vergonzoso que ca
da mañana se hable contra
la corrupción cuando la co
rrupción la tienen en su casa.
"Esto es una muestra clara de

que el actual gobierno está
lleno de corruptos...", indicó.

EQUIUBRISTA. Le conce
dieron un amparo a Rosario
Robles en contra de actos de
Alejandro Gerlz Mañero, titu
lar de la FGR, por violación
a la presunción de inocencia
y al debido proceso, en otras
palabras, el fiscal debe abs
tenerse de realizar manifesta
ciones públicas o juicios de
valor respecto de la culpabi
lidad de la exsecretaria de
Estado. "El juez... me conce
dió un amparo en contra del
titular de la FGR, quien ha
violado mi derecho humano
a la presunción de inocencia
y al debido proceso".
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Los escándalos cumplen un papel
importante en las democracias.
Sirven para llamar la atención so
bre problemas que afligen a la vi
da pública. Son parte esencial del

sistema inmunológicode un cuerpo político
sano. Su aparición confirma la existencia
de una opinión pública vigilante.
Desde luego, en una democracia la

prensa suele excederse en su afán de ha
cer estallar escándalos. No siempre don
de hay humo hay fuego. En ocasiones se
fabrican escándalos con el propósito de
servir un interés faccioso. Pero también es
cierto que hay escándalos verdaderos so
focados mediante la manipulación de los
medios.
La persecución orquestada por la Fisca

lía General de la República (FGR) contra 31
científicos y académicos es un escándalo re
al. Como tal debe causar ¡usta indignación
e inquietud. Ojalá se hiciera una investiga
ción independiente para llegar al fondo del
asunto. Pero los órganos establecidos para
ello han perdido esa capacidad.

Los escándalos políticos suelen tener dos
componentes: una motivación reprobable y
el abuso del poder. Respecto a los verdade
ros motivos de la FGR y el Consejo Nacio
nal de Ciencia y Tecnología (CONACYT)
solo podemos especular. Pero el abuso del
poder parece estar bien documentado.
La FGR se puso al servicio de la agen

da ideológica del CONACYT de la 4T y
comenzó a criminalizar las "desviaciones"
del pasado, en nombre del combate a la
corrupción. Según la visión del nuevo CO
NACYT, la ciencia promovida por el Esta
do sólo puede servir al Estado mismo. Pa
ra la 4T, cualquier forma de vinculación
con la iniciativa privada es esencialmente
corrupta.
La persecución de los 31 científicos y

académicos inició con una denuncia de he
chos por las transferencias de recursos pre
supuestóles del CONACYT al Foro Consul
tivo, una asociación civil constituida como
órgano independiente de consulta de las

políticas de ciencia y tecnología.

Es cierto que el CONACYT, como todo
servidor público, tiene la obligación de de
nunciar ante las autoridades competentes
hechos delictivos que pudiera llegar a cono
cer. Sin embargo, tiene también el deber de
valorar esos hechos de forma objetiva, se
gún la "apariencia del buen derecho".

Esta última parte se la saltaron. La exis
tencia del Foro Consultivo está prevista en
disposiciones legales y reglamentarias; de
igual manera la obligación del CONACYT
de financiarlo. El nuevo CONACYT se opo
ne a ello y ya realizó las modificaciones re
glamentarias al respecto. Sin embargo, eso
no vuelve ilegal lo que se hizo en el pasado
con un marco jurídico diferente.

Tras la denuncia de hechos, la FGR em
prendió una persecución política. Además
del desvío de recursos, imputó a los inte
grantes del Foro Consultivo los delitos de
operaciones con recursos de procedencia
ilícita y crimen organizado. Así, se habili
tó a sí misma para emplear contra los 31
científicos y académicos los medios de ex
cepción previstos en el Código Penal para
el combate a bandas criminales de alta pe
ligrosidad, como la pérdida del derecho a
acceder a la carpeta de investigación y a la
libertad bajo caución.

El juez de control fue el primer sorpren
dido por el abusivo proceder de la FGR.
Negó la orden de aprehensión en dos oca
siones. La primera vez solicitó al ministerio
público que justificara su pretensión de re
cluir a los integrantes del Foro Consultivo
en una prisión de alta seguridad. La segun
da, le dijo de plano que los hechos no eran
constitutivos de delito.

Pero la campaña de descrédito continúa
y el presidente López Obrador se ha suma
do a ella. "El que nada debe, nada teme",
dijo en su conferencia mañanera. Sus pala
bras deben resonar en los oídos de dece
nas de miles de personas en prisión preven
tiva, que llevan años purgando condenas
sin haber sido sentenciados por un juez, en
calidad de presuntos culpables.
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Desde la arbitraria cancelación
por un capricho personal de Ló
pez Obrador de lo que iba a
ser el nuevo aeropuerto de la
Ciudad de México, hemos vis

to infinidad de memes, burlas, pero también
críticas con base en análisis serios. Más allá
de todo ello, el proyecto de Santa Lucía (SL)
nos debe producir una profunda tristeza, ya
que con ello se concretizará un aislamiento
y retroceso que tendrá serios impactos sobre
la aviación civil de nuestro país, el turismo,
otros sectores y la proyección de una econo
mía moderna integrada al mundo.
SL no tiene la capacidad para convertirse

en un "hub", es decir un centro de multi co
nexión internacional para una o dos aerolí
neas que era lo que sí ofrecía Texcoco. Así,
en el mejor de los casos, Santa Lucía funcio
nará como un modesto aeródromo regional.
Al no tener México un hub, claramente ten
dremos una conectividad limitada y aislada.
Un retroceso.

El presidente insiste que en marzo de
2022 sí, dentro de tan solo seis meses se
inaugurará ese aeropuerto que será "el más
moderno del mundo". Como es su costumbre

de distraer y no responder a los verdaderos
cuestionamientos, hay muchos hechos que
apuntan a su ¡nviabilidad. Hay problemas
estructurales serios que, sí llega a funcionar,

lo harán un aeropuerto inseguro, ineficiente y
rápidamente obsoleto.
Formulo algunas preguntas para el presi

dente que, a seis meses de su supuesta inau
guración, sería útil conocer:
¿Cuáles aerolíneas han solicitado formal

mente que añadirán operaciones en SL? ¿Por
qué aún no conocemos la estrategia para re
cobrar el nivel 1 en seguridad aeroportuaria,
ya que, sin ello, las líneas extranjeras no po
drán abrir nuevas rutas desde ningún aero
puerto? ¿Por qué el proyecto del PEF 2022
no proporciona información presupuestal de
tallada sobre Santa Lucía? ¿Por qué no se co
nocen los dictámenes de agencias internacio
nales de aeronáutica sobre la viabilidad de
que funcione simultáneamente la red SLTolu
caCDMX? Repentinamente "apareció" un ce
rro que complica la operación de Santa Lucía;
¿Por qué no se ha aclarado más al respecto?
La zona de SL tiene fuertes vientos que levan
tan grandes polvaredas que pueden impedir
operaciones y la arena puede dañar las tur

binas; ¿Por qué no se ha señalado nada so
bre este problema y las soluciones? Hace po
co se habló sobre una supuesta inclinación de
la torre de control; si esto no es verdad, ¿Por
qué no ha sido aclarado y explicado técnica
mente por los expertos? ¿Por qué desconoce
mos los accesos y medios para llegar a SL por
tierra? El enlace entre aeropuertos es todavía
inexistente lo cual ¡mpactará negativamente
el tiempo de los pasajeros y los vuelos de co
nexión; ¿Por qué no se ha detallado el avan
ce de la infraestructura para conectar los dos
aeropuertos?
Qué no se nos olvide el plan que SL será un

aeropuerto civil operado y administrado por
militares, como sucede en Cuba, Venezuela
y Corea del Norte. ¿Esos son los modelos de
administración aeroportuaria que debemos
seguir?

Santa Lucía será un mausoleo no de ma
muts, sino de dinero público hecho basura. La
cancelación de Texcoco será el Waterloo de
este gobierno.
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Ala Iniciativa Mérida la ha hecho pernoctar el go
bierno del presidente López Obrador desde el pri
mer minuto de su gobierno.
No solo eso, existe una campaña dirigida des

de el propio gobierno para desprestigiar el me
canismo centrado en reforzar la idea de que la aportación de
Estados Unidos solo ha consistido en enviar a México viejos
fierros, lo mismo en forma de computadoras que en helicóp
teros artillados.

Una de las diplomáticas que mejor conoce lo que ha ocu
rrido con la Iniciativa Mérida en el gobierno del presiden
te López Obrador es Martha Bárcena. Sus palabras dejan
frío a cualquiera porque señalan un claro abandono del
mecanismo.

"No hay un mecanismo de evaluación conjunta. ¿Cuáles
son los indicadores para medir a la Iniciativa Mérida y con
cluir si son exitosos o no?", me comenta durante una entrevis
ta que le hice el pasado sábado, y que gran parte de lo co
mentado por la diplomática fue publicado en este periódico
el día de ayer.
Embajadora en Washington desde el inicio del actual go

bierno del presidente López Obrador, Bárcena comenta que
"la primera etapa de la Iniciativa Mérida consistió en transfe
rencia de equipo militar, pero esto se transformó, sobre todo,
en la época de Obama. La transferencia de equipo militar era
mínima, por no decir inexistente.
"Si ya cambió radicalmente la esencia de la Iniciativa Mé

rida; que era transferencia de armas viejas por uno que dota
recursos para fortalecer el sistema penal acusatorio y la bús
queda de desaparecidos".
Al preguntarle la razón de este fenómeno en donde Estados

Unidos continúa financiándola, pero el gobierno mexicano
asegura que está muerta, Martha Bárcena comenta:

"No han leído sobre los documentos de la transformación
de la Iniciativa Mérida".

No dejan de sorprender las palabras de la embajadora
eminente: "No hay mecanismo de evaluación conjunta, eso
quiere decir que no hay mecanismo de diálogo a nivel fede
ral para definir dónde están las prioridades de cada gobier
no y cómo coincidimos en esas prioridades. Y sobre todo, que
esas prioridades se adapten a las nuevas prioridades del go
bierno de México".
Al haber sido embajadora en Estados Unidos, era necesa

rio una directriz: "Nunca recibimos instrucciones claras, prime
ro nos dijeron que los recursos se dedicaran al fortalecimiento
de la Guardia Nacional".
De parte del senado de Estados Unidos le plantearon a

la embajadora interrogantes sobre lo que deseaba el gobier
no del presidente López Obrador: "Dos senadores, (Dianne)
Fainstain y (John) Cornyn me decían: "Embajadora, entende
mos que no les gusta el título (de la Iniciativa Mérida), enten
demos que no quieran transferencia de equipo, pero nada
más díganos: ¿qué quieren; ¿Qué no les demos un solo dó
lar? Ok; ¿Quieren que aumentemos los recursos? Ok, ¿en qué
áreas?"".

La embajadora Bárcena me comenta que la mala imagen
de la Iniciativa Mérida, quizá, viene del pasado, cuando se
acordó el Plan Colombia.

No lo dudo, pero creo que existen varios elementos que no
le gustan al presidente López Obrador.

1. El nombre del presidente que acordó la Iniciativa Méri
da: Felipe Calderón.

2. La "injerencia" que significa la certificación de cárceles
mexicanas para mejorar sus condiciones de seguridad.
3. La molestia del Fiscal General por el brazo judicial de la

Iniciativa Mérida representado por cursos y capacitaciones so
bre el sistema penal acusatorio.
4. La participación de la USAID en el financiamiento a Or

ganismos No Gubernamentales.
Por eso, y según publica Proceso, se le rebautizará como:

Entendimiento Bicentenario. Tres años perdidos.
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EN TRES PATADAS
En cuatro días como presidente

municipal, Pablo Lemus ha en
viado varios mensajes y marcado la
ruta de la relación con el goberna
dor Enrique Alfaro. Nada es perso
nal, todo es político. Para tener el
poder hay que ejercerlo y Lemus lo
está haciendo. Quizá más rápido de
lo que sus compañeros del partido
naranja esperaban, pero nadie se
puede llamar a sorpresa o engaño.

La política es un lenguaje de sím
bolos que se habla con gestos. En es
tos primeros días Pablo Lemus ha
mandado ya varias señales al inquili
no de Casa Jalisco. La primera, lo co

mentamos la semana pasada, fue qui
tarle al gobernador el control de la Po
licía de la ciudad. Ayer se concretó el
golpe con el anuncio de la coordina
ción única de las policías de Guadala
jara y Zapopan. Esta decisión, que si
funciona será sin duda benéfica para
los habitantes de ambos municipios,

es mucho más que un asunto adminis
trativo. Se trata de un golpe de timón
que echa por tierra los discursos y po
líticas alfaristas de seguridad de los úl
timos seis años. Sin decirlo con pala
bras, las decisiones hablan del fracaso
de las dos últimas administraciones
municipales en materia de seguridad
pública.

El segundo gran mensaje fue la
placeada de Raúl Padilla durante las

tomas de posesión tanto de Juan Jo
sé Frangie como de Pablo Lemus. El
licenciado no solo estuvo ahí, lo cu
al es en sí mismo un mensaje de que
no le seguiría el juego al gobernador
en su batalla contra la Universidad,
sino que estuvo al lado de nuevo al
calde tapatío en el traslado de Zapo
pan a Guadalajara. Por el contrario,
la distancia con el gobernador fue
más que evidente.

El tercer golpe es quizá el más
significativo: Lemus recortó 100 pla

zas en el DIF municipal que dijo eran
de aviadores. Tras seis años de go
biernos y cuatro alcaldes (dos elec
tos y dos interinos) de Movimiento
Ciudadano en la capital del estado,
esos aviadores no podían ser sino al
faristas, la herencia de las estructu
ras del partido naranja en la nómina
de la ciudad.

Acostumbrado a ser el líder úni
co del movimiento alfarista en Jalis
co, a tener la última palabra en todas
las decisiones y ser el eje sobre el cu
al giraban todos los funcionarios y
colaboradores, Enrique Alfaro ten
drá que aprender a convivir con un
nuevo polo de poder. De cómo pro
cese su relación con Lemus y Fran
gie depende en gran medida el cie
rre de su gestión. Ahora sí que el
mensaje de Lemus es el clásico "No
eres tú, soy yo".

En tiempos de pandemia el
amor político se practica con sana
distancia.
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Desde el poder apuntan a "los conservado
res y reaccionarios" como los enemigos a
vencer para completar la tarea de purifi
car la vida pública y lograr el cambio de
régimen que, dicen, es el objetivo de es

te gobierno.
Mas cuando uno se entera de que se pospuso el

Tercer Consejo Político Nacional tras cinco horas de
discusión, durante las cuales la presidenta del Con
sejo Bertha Lujan discutió acremente con la secre
taria de Organización Xóchitl Zagal, se perciben
pulsiones tribales.
Nada nuevas estas diferencias, pero las agudizan

la exacerbación de las ambiciones personales y de
grupo detonadas por el proceso de sucesión presi
dencial. Difícil lidiar con las pulsiones tribales, con
la condición humana y sus destructivas semillas de
discordia.

Venado lampareado,
la alianza opositora
Como se dijo en este espacio, nada ha quitado tan
to el sueño al presidente López Obrador como la inte
gración de la alianza opositora del PAN, PRI y PRD,
pero los únicos que no se dieron cuenta fueron sus di
rigencias y bancadas.
Pareciera que dejaron de hablarse. Así se expli

caría su apatía ante la insidia y sospechosismo sem
brados por Palacio Nacional y de los malquerientes
mediáticos y la incapacidad para coordinar una de
claración conjunta medianamente inteligente.
Aturdidos son incapaces de coordinarse, de acor

dar qué decir y qué hacer. Patético que se les tuviera
que decir aquello de "era suya, la tenían... y la deja
ron ir". Cada uno decide cómo quiere ser recordado.

Inseguridad, como polvo bajo el tapete
Como quien oculta el polvo bajo el tapete, el Gobier
no de la República y el partido oficial pretenden des
calificar, con estadísticas, las denuncias por la cre
ciente violencia y presencia de grupos criminales en
muchas regiones de México.
Con la eficaz comunicación social se presentan te

mas a discutir, temas para polemizar, reformas a de
batir, pero no reconocen que la estrategia de lalzzes
faire, debilita al Estado, poco a poco, como gota cu
ya incesante caída termina por perforar la más du
ra roca.

Tarde o temprano las estadísticas no bastarán, por
que bien lo definió Marck Twain: "existen las men
tiras, las grandes mentiras y las estadísticas" y conmi
na a desconfiar, pues también los mentirosos tienen
sus estadísticas.

Notas en remolino
Como una fuga hacia adelante la decisión presiden
cial de reanudar el contacto directo con las multitudes.
Curioso que tan celoso como es el presidente por cui
dar la investidura no lo sea para proteger su integri
dad personal, de la cual depende la estabilidad so
cial y política de la Nación... Una tontería, siendo
generosos, acusar al Ejército de "ocultar" las graba
ciones del caso de los normalistas. Son las telarañas
y prejuicios de los antimilitaristas de ocasión... Será
espléndido, sin duda, el espectáculo de la Armada en
Veracruz para celebrar su bicentenario... Cada gira
comprobará que la eficiencia no característica de los
programas sociales y la atención de la protección ci
vil... Desde las profundidades de hace más de un si
glo, nos llega esta sabia definición de don Santiago
Rusiñol y Prats: "Cuando un hombre pide justicia
es que quiere que le den la razón" ...
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El compromiso del titular de la Unidad de Inteli
gencia Financiera, Santiago Nieto Castillo,
de cumplir con su encomienda es innegable. Pe
ro investigar a las personalidades expuestas por
la apertura de los Pandora Papers requeriría más

que voluntarismo y buenos oficios, la intervención directa
de la Procuraduría Fiscal de la Federación.
A las personas políticamente expuestas —el titular de

la SCT, Jorge Arganis; el senador morenista Arman
do Guadiana y el exconsejero jurídico de la Presidencia,
Julio Scherer Ibarra— puede reclamárseles haber sido
omisos en su declaración patrimonial, pero su recurrencia
por las offshores sería materia, en todo caso, de las auto
ridades hacendarias... siempre y cuando hubiera indicios
de supuestas actividades defraudatorias.

Igual ocurriría para otros actores económicos cataloga
dos de "alto riesgo" y mencionados en los Pandora Papers.
En la inhibición de los delitos financieros, empero, identifi
car al verdadero propietario de una entidad que está par
ticipando en una actividad ilícita, no siempre es una acti
vidad expedita.
Actualmente, las empresas no están obligadas legal

mente a declarar sobre los beneflcialownership, pero el
gobierno federal busca implementar un registro público —
supervisado por la SFP y la UIF— para que las agencias
gubernamentales confirmen la información proporciona
da por los intermediarios financieros, a partir del próxi
mo 2022.

En una primera etapa, los esfuerzos de las agencias gu
bernamentales están concentrados en inhibir la facturación
fraudulenta comercial, oTBML, como se denomina al lava

do de dinero fincado en el intercambio comercial por sus
siglas en inglés.

En México, tanto personas físicas como mipymes y gran
des contribuyentes recurrieron a distintas tácticas para falsi
ficar la cantidad, el precio y la calidad de sus mercancías
para, entre otras razones, lavar dinero, reclamar incentivos
fiscales o evadir impuestos, aranceles y controles de capital.

La detección de esos sujetos económicos es jurisdicción
de la SHCP, a través de la UIF, el SAT y de la nueva Agen
cia Aduanal. Y el gobierno de la República decidió resca
tar la infraestructura aduanera, capturada por el crimen
organizado para combatir al lavado de dinero y el finan
ciamiento al terrorismo.

El crimen organizado también utilizó la facturación
fraudulenta para lavar dinero e introducir mercancías. Y
a través de funcionarios corruptos, empresas y empleados
del sector privado, han ampliado su presencia en puntos
geopolíticos cruciales como puertos, aeropuertos y cruces
fronterizos.

Ir contra las factureras y las firmas dedicadas a la sub
contratación de personal resultó una tarea compleja. Estan
cados en una maraña judicial, estos esfuerzos quedaron
sujetos a una reforma laboral vinculada a los acuerdos co
merciales firmados por México con Canadá y EU.

La autonomía de la UIF y la reforma legal para comba
tir al fraude fiscal, la facturación fraudulenta y las empresas
fantasmas y el fraude fiscal, en el 2019, fueron los prime
ros pasos de la Cuarta Transformación para abordar estos
asuntos. En junio del año pasado, las autoridades federa
les anunciaron su primera acción contra 43 empresas y
8,212 contribuyentes por haber expedido facturas fraudu
lentas. El SAT había analizado 22 millones de facturas ex
pedidas entre el 2010 y el 2020 y determinó que 2,000
millones correspondieron al ISR y 508 millones al IVA.
Apenas en abril pasado, el Congreso de la Unión apro

bó las iniciativas que refuerzan el combate a los flujos fi
nancieros ilícitos: concedió la ampliación del mandato de
la UIF contra el financiamiento del terrorismo, así como la
recopilación de información sobre beneficiarios reales,
personas políticamente expuestas y cualquier actividad de
"alto riesgo".
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Este mes estamos de fiesta quienes colaboramos
con Grupo Fórmula porque cumple 90 años
nuestra empresa líder en la industria de los me
dios de comunicación.

Primero fue Radio Fórmula, que a través de
su estación 970 de AM (Amplitud Modulada) empezó a
transmitir el 15 de octubre de 1931.

Luego, en 1958, nuestro presidente vitalicio Rogelio
Azcárraga Madero fundó Discos Orfeón, que fue una
de las empresas discogróficas en adquirir equipos de gra
bación multipista y realizar grabaciones estereofonías
en sus propios estudios de grabación que se encontra
ban en la Avenida Universidad de la Ciudad de México,
lugar en donde hoy se encuentran sus estudios de televi
sión y grabación.
Muchos grandes artistas grabaron en estos estudios.

Entre ellos Alejandro Algara, Amparo Montes,
María Victoria, la Sonora Santanera, Toña La Negra,
Lola Beltrán, Lucha Moreno, Luis Aguilar, César
Costa, Enrique Guzmán, Los Locos del Ritmo, Los Re
beldes del Rock, Los Hermanos Carrión, Bill Haleyjosé
y Lupita D'Alessio

En 1984 ya eran cinco estaciones de radio integradas
al grupo: 970 AM, 1470 AM, 1500 AM, 103.3 FM y
104.1 FM.

El terremoto de septiembre de 1985 destruyó la sede
de Radio Fórmula en la colonia de los Doctores, pero po
cos días después las estaciones estaban transmitiendo de
nuevo desde estudios que instaló en la colonia Polanco.

En 1987, las cinco estaciones musicales empezaron a
transformarse en estaciones de radio hablada, ofrecien
do a sus audiencias programas noticiosos, financieros,
deportivos, femeninos y de entretenimiento.

Hace 32 años, en 1989, Rogerio Azcárraga me dio la
oportunidad de participar en su proyecto transformador
y en la noche del 2 de noviembre de ese año conduje mi
primer programa, "Fuego Cruzado", a través de la 970,
el primero de varios que con los años estarían a mi cargo.

En 1994 Fórmula se extendió nacionalmente y se crea
ron las tres cadenas nacionales que hoy, a través de de
cenas de estaciones de radio cubren todo el país y gran
parte de Estados Unidos.

La empresa siguió creciendo y en 2002 nació TeleFór
mula, la estación de televisión que hoy se transmite a tra
vés de todos los sistemas de cable y satelital de México y
varios de Estados Unidos. Rogerio me responsabilizó en
tonces con la conducción del primer noticiero de la esta
ción —Eduardo RuizHealy en Fórmula — que hasta 2014
conduje de lunes a viernes de 6 a 10 de la mañana y que
desde ese año se transmite de las 15:30 a las 17:00 ho
ras. Siempre trasmitiéndose simultáneamente por radio y
televisión.

Al paso de los años el Grupo no ha dejado de crecer
y hoy, bajo la conducción de nuestro presidente ejecuti
vo, Jaime Azcárraga Romandía, está conformado
por Radio Fórmula, TeleFórmula, Fórmula Online, PM Ons
treet, Fórmula Estudios y Fórmula Music Group.

Para mi ha sido y es un privilegio pertenecer a Fórmula.
Cada día siento la misma emoción y responsabilidad que
sentí el primer día en que lo hice, hace 32 años.
Mi agradecimiento y afecto son y siempre serán para

Rogerio Azcárraga Madero y Jaime Azcárraga Roman
día. Gracias a ellos he podido ser parte de un proyecto
triunfador y revolucionario que transformó para siempre a
la radio y televisión de nuestro país. Mil felicidades a am
bos por los 90 años de su Grupo Fórmula.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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Por si tuviera lectores millennians les explico: des
de la fundación de lo que hoy es el PRI, nació en
1929, con el nombre de Partido Nacional Revolu
cionario, hasta el final del siglo XX, se acostumbró
que el presidente saliente nombraba a su sucesor.

A esta práctica se le llamó "dedazo".
El ¡ueves pasado, luego de la inauguración del Banco del

Bienestar, el presidente López Obrador levantó la mano dere
cha de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, al tiem
po que enfáticamente la señalaba. Claudia, más sonriente
que lo que acostumbra, izó sus dedos índices, uno señalan
do hacía arriba y el otro a los que presenciaban el acto. Esto
fue interpretado por los medios y por la clase política como
un "dedazo" a favor de la señora Sheinbaum —tengo que
aprender a escribir su apellido correctamente y con soltura—.
Si lo sucedido fue un "dedazo", es obvio que fue muy

anticipado. Falta un poco menos de tres años para que las
candidatos y candidatos de los partidos a la presidencia se
postulen. Si no es "dedazo", ¿con qué intención la señaló
el presidente en una acción que puede dividir a su partido?
¿Lo hizo para protegerla? ¿La está usando de distractor pa
ra amainarle la cargada a quien piensa señalar?
Son el priista Adolfo Ruiz Cortines y el morenista Ló

pez Obrador, dos presidentes parecidos: uno y otro llega
ron sexagenarios al poder, ambos taimados y sin tener el
dinero como prioridad. (Ruiz Cortines decía: "El dinero nun
ca es número uno; tampoco es número dos").

La comparación viene al caso por la posibilidad de que
el tabasqueño esté manejando su sucesión como la manejó
el veracruzano. Cercano el nombramiento, en una reunión
de gabinete don Adolfo se la pasó alabando a su secretario
de Salubridad y Asistencia Pública, doctor Ignacio Moro
nes Prieto, "indígena como Juárez, honesto como Juárez,
patriota como Juárez". Este es, pensaron unos y otros. Se
manas después instruyó a su secretario de Hacienda, An
tonio Carrillo Flores, "hay que limpiarle el escritorio al
Pollo" así le decía a Gilberto Flores Muñoz, su secre

tario de Agricultura—, La petición provocó que se pensara
que don Gilberto era el bueno. Ya sin mucho tiempo para
decidir le dijo al general Agustín Olachea Avilés, presi
dente nacional del PRI, "ya casi lo tengo, pero investigue si
el licenciado López Mateos, secretario del Trabajo, es de re
ligión protestante". Días después, el general Olachea regre
só de su encomienda: "Lo de López Mateos son sólo rumo
res". "Bueno —dijo el presidente muy tranquilo— pues él es.

Después Ruiz Cortines explicó: "Ya parece que si fuera el
bueno le mando limpiar su escritorio al Pollo".
¿Lo de Claudia será el regreso del "dedazo" o sólo una

finta?

Respuesta
Nos permitimos estar con el cuarto presidente del Gobier
no de España desde la muerte del funeralísimo Francisco
Franco, cuya memoria ha sido luz y guía de nuestro per
sonaje. ¿Su nombre?
José María.
¡Anda!, como el padre y la madre terrenales del hijo de

Dios. Sí, sí, del mismo que, por su gracia, nombró a Fran
co, sin ningún testigo de por medio, ni aparición alguna,
Caudillo de España. ¿Apellido?

Aznar.

¡Hombre! Según el diputado mexicano Ignacio Mier,
su apellido es de origen aragonés, del latín Asinaurius: el
que cría o cuida asnos. Así que origen es destino y se con
virtió en uno de ellos.

Es importante destacar que don José María se opone
a que España pida perdón a los pueblos originarios de lo
que hoy es Latinoamérica, principalmente, México, por el
maltrato recibido durante la conquista y la colonia. "Ni si
quiera —dijo— hemos perdido perdón a los elefantes de
Botsuana, por la muerte de uno de ellos de manos de su
majestad el Rey Juan Carlos I, así que menos les vamos a
pedir perdón a esos salvajes a los que educamos y enseña
mos la verdadera religión".
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Rayuela
Las horas pasan y

el pánico cunde en el
paraíso de los ricos.
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CIUDAD PERDIDA

Cuevas: farándula como gobierno
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EN LA MÁXIMA monrealista de que
lo importante es ganar, no quien gane,
porque el pueblo aguanta, la alcaldía

de Cuauhtémoe tiene como cabeza política a
Sandra Cuevas, decidida a crear escándalos
más que a gobernar.

MUJER DE TRAYECTO político corto, pero
enormes sueños de grandeza, no precisamente
políticos, Cuevas empezó a cumplir con sus
ambiciones el fin de semana pasado.

POR ESOS DÍAS la servidora pública era de
rrotada por la verdadera Sandra, esa que hizo
su entrada a la alcaldía cuyo piso mandó cubrir
con un alfombra roja que pudiera calmar su
apetencia de un estrellato que de otra manera
se le hubiera negado.

POR AHÍ PASÓ Sandra, la de la farándula,
la que dejó a sus electores arrumbados en las
calles cercanas al edificio de gobierno, pero
satisfizo el deseo de sentirse desfilando por el
Hollywood depetatiux, arropada por algunos
nombres de gente reconocida en las labores del
espectáculo.

ESA ES LA verdadera promesa de campana:
saltos de vallas, alfombras rojas, y cosas por el
estilo, pero no, no es que se haya equivocado
el elector, es que no tenía opción. Cuevas ganó
con diez puntos porcentuales por encima de
Dolores Padierna que ha quedado en la historia
de aquellos rumbos como una anécdota, hoy
sin fuerza, sin credibilidad.

MORENA SE EQUIVOCÓ hace tres años
cuando concedió a Ricardo Monreal la opción
de decidir quien podía ser el delegado. Néstor
Núñez dedicó todos sus esfuerzos a cuidar
a su mentor y se olvido de su condición de
gobernante.

HOY, SANDRA CUEVAS, en busca de los
reflectores acusa al que fue delegado por Mo
rena, y a ese partido, principalmente, de haber
dejado la demarcación hecha una porquería, y
se olvida de que ella es astilla del mismo palo:
Monreal.

SERA MUY DIFÍCIL que Cuevas pueda en
gañar al electorado, y más aún que ella logre
gobernar con seriedad, fuera del guión del es
cándalo de carpa, una alcaldía que urge recons
trucción calle por calle, y esquina por esquina.

ASÍ COMO NÚÑEZ, y esta vez con mayores
ambiciones, Cuevas está convencida de que
Monreal es su jefe y su labor será convertir a la
alcaldía en la pista de aterrizaje de las preten
siones del zacatecano.

AUNQUE VIÉNDOLO BIEN, Morena pudiera
volver a errar, y eso sí sería el colmo.

De pasadita

POR CIERTO YA es hora de que se haga algo
con las calles de la ciudad. Baches, ciclistas,
motociclistas, camiones de carga y repartido
res, comercios desbordando banquetas, ven
dedores ambulantes, mercados callejeros. La
lista se podría ampliar y con ella el horror y el
desorden que día con día sufren los habitantes
de la capital del país.

EN EL PROBLEMA están involucradas varias
dependencias, desde la secretaría de Ciclismo
y Motos que encabeza el señor Lajous, hasta
las jefaturas de las alcaldías que deben velar
por el orden en el comercio ambulante, y hasta
los verificadores que están a cargo de impedir
que el comercio formal también invada las
calles. Esto sin contar con la inseguridad que
aunque en menos rango, pero aún existe.

TODO SE HA conjugado para hacer menos
posible la movilidad, y mayor el peligro para
el transeúnte. Poner orden en las calles y los
retos que eso significan sería un muy buen
avance para crear un clima de tranquilidad y
seguridad que de todas formas hace falta.

SI SE LES pone un alto a los ciclistas que
no entienden de semáforos, y menos aún de
cualquier indicación vial, como el sentido de la
circulación, y se ordena a los camiones reparti
dores y a los carros de basura que se adueñan
del arroyo vehicular, seguramente se respirará
un mejor ambiente social en esta capital.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com

Fecha: 05/10/2021

Página: 34

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Políticas

Ciudad pérdida / Miguel Ángel Velásquez

Miguel Ángel Velásquez

Costo: 22,646

Página 4 de 5



ASTILLERO

CFE, litio y "bloque opositor" // ¿PRI votará con
Morena? # Estrellas derechistas en aprietos #
Sarkozy, Calderón y Vargas Llosa
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

TAL VEZ LA más arriesgada de las
apuestas que se han intentado en el
primer trienio obradorista es la co
rrespondiente a la iniciativa de refor
ma legislativa que busca dar más cen

tralidad a la Comisión Federal de Electricidad
(CFE) y una reivindicación parcial al dominio
estatal sobre el litio (propiedad nacional, salvo
en algunas concesiones extranjeras vigentes).
LA PROPUESTA DE devolver fuerza y con
trol a la CFE ha sido asumida como un intento
apenas disfrazado de expropiación por los re
presentantes empresariales mexicanos, con la
solidari a vista inquisitiva de firmas tr asnacio
nales y gobiernos como el de Estados Unidos.

A ESA POSTURA, presta para entrar en re
acción, se agregan los señalamientos negativos
desde ese sector contra el director de la CFE,
Manuel Bartlett, por episodios anteriores de
la historia de este personaje y por otros recién
llegados, como la inclusión de su pareja senti
mental en los documentos de Pandora sobre
recurrencias a paraísos fiscales.

LA CITADA REFORMA entra al coliseo legis
lativo en condiciones menos favorables que en
el trienio obradorista por cumplirse: hubiera
sido menos complicado sacar adelante esa
propuesta con la anterior conformación de las
bancadas partidistas. Aunque, caray, esta será
también la oportunidad del diezmado priísmo
para renovar el pacto, a veces discreto y a ve
ces no, con el morenismo o, más en específico,
con Palacio Nacional.

ALEJANDRO MORENO, ORIGINALMENTE
apodado Alito y, en estos años recientes, Amli
to, tiene la posibilidad de recuperar bonos ante
el poder presidencial y en la presidencia de la
mesa directiva de San Lázaro está el coahui
lense Rubén Moreira. Ellos y otros priístas di
rectivos podrían dar los votos en la Cámara de
Diputados y de Senadores para que avancen la
reforma eléctrica y las regulaciones nacionalis
tas en materia de litio, considerado éste como
el oro del futuro, el material básico para las
baterías del multifacético desarrollo eléctrico
mundial, sobre todo en vehículos automotores.

LA PROBABLE ADHESIÓN del sobreviví en
te priísmo a las propuestas andresinas ya tiene
primeras consecuencias divisorias en el bloque
"opositor" formado por Acción Nacional, que
ha vuelto a designar a Marko Cortés como diri
gente, lo cual no relanza ni posiciona positiva
mente a ese partido, el penoso fideicomiso de
liquidación del de la Revolución Democrática
y el también empequeñecido Revolucionario
Institucional.

AUN ASÍ, CON la expectativa de que el PRI se
alie a Morena, PT y Verde en San Lázaro para
sacar adelante la multimencionada reforma,
y que en el Senado se deshaga el "bloque de
contención" al obradorismo, en Morena y la
llamada Cuarta Transformación se considera
la eventualidad de tener que salir a las calles a
apoyar y defender esa iniciativa de reforma en
materias eléctrica y del litio.
LA DERECHA PARTIDISTA anda mal en Es
paña y México. No es un asunto de suerte, sino
de consecuencias. El Partido Popular tuvo co
mo invitados principales en su reciente conven
ción nacional a Nicolás Sarkozy, ex presidente
de Francia, que al otro día de su intervención
con los conservadores españoles fue sentencia
do a un año de prisión domiciliaria por el finan
ciamiento ilegal que tuvo para su fallida campa
ña de relección en 2012 (https://bit.ly/3iAigiz).
Ya antes, en marzo, había sido condenado por
corrupción y tráfico de influencias, caso en
apelación. Otra "estrella" fue Felipe Calderón
Hinojosa, cuyo discurso de autoelogio tuvo co
mo telón de fondo la cárcel de su ex secretario
de Seguridad Pública, Genaro García Luna.

Y MARIO VARGAS Llosa, que estuvo en
México en un sesgado foro sobre libertad de
expresión, también participó "estelarmente"
en la convención del PP, ayer fue señalado
como otro guardador de fondos en paraísos fis
cales para manejar sus ingresos por derechos
de autor y la venta de algunas de sus propie
dades, según los Pandora Papers (https://bit.
ly/3AdE8ql, ya había aparecido en los Panama
Papers). ¡Hasta mañana!
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• ¡De involucrado a testigo estelar!
Así que tras los reclamos que hicieran familiares de los 43 normalistas de Ayotzinapa y grupos
que se mueven en su entorno, por la difusión de la conversación entre un mando policiaco
de Iguala y El Gil, señalado como parte del grupo criminal Guerreros Unidos, hace 7 años, fue
el subsecretario Alejandro Encinas quien defendió la decisión del gobierno de transparen
tar algunas partes de la investigación en este caso, información que se allegó el Ejército,,
al rechazar que, como dijeron aquéllos, se pusiera en peligro la indagatoria. Ayer mismo, el
periodista Héctor de Mauleón dio cuenta en su columna que El Gil es testigo colaborador y
fundamental en el caso que lleva el fiscal Ornar Gómez Trejo, apoyado por el GIEI. Por cier
to que cuando le preguntaron a Encinas sobre la difusión de la conversación, éste respondió:
"Estoy consciente que no va a dañar de ninguna manera, sino que puede alentar el avance en
las indagatorias".

• Edomex y los constantes anuncios de inversión
En estos tiempos de reactivación, en donde prácticamente cada semana se agregan anuncios
relevantes en materia de inversión productiva es en el Estado de México, entidad que gobierna
Alfredo Del Mazo. Y es que ayer se informó que Hasbro invertirá 20 millones de dólares en el
proyecto Imagic Park, enfocado al entretenimiento familiar, y que, aprovechando las ventajas
competitivas que ofrece la entidad, tendrá su sede en el municipio de Huixquilucan. Las firmas
Happy Nation y Reinventing Entertainment copartidpan en el desarrollo de este proyecto que
permitirá la creación de 450 empleos, centralmente para jóvenes, además de ser el primero en
su tipo a nivel mundial y el primero de 12 que las referidas empresas buscan tener en el país.
Se espera que una vez concluido pueda recibir anualmente hasta 300 mil visitantes. La exis
tencia de garantías a la inversión es un tema de atención prioritaria en la entidad, nos aseguran.

• La intensidad del preparativo
Con la novedad de que en el Senado desde hace varios días se realizaban varios trabajos de
preparación para recibir al Presidente para la ceremonia de la entrega de la Medalla Belisario
Domínguez. Sobre todo eran, nos aseguran, diversas medidas de logística y seguridad las que
se instrumentaban para que todo fluyera correctamente en su momento. Sin embargo, tras
anunciar el mandatario que no asistirá a la sede legislativa con el argumento de evitar ofensas
alainvestidura presidencial, todo se empezó arelajar. Ahora en el Senado el que estará presente
durante la ceremonia de entrega será el secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
quien recién pasó ahí mismo la prueba del ácido en días pasados, cuando al comparecer por la
glosa del informe, su mensaje en favor del trabajo coordinado se superpuso a las tensiones pro
pias de la acción de contraste a veces un tanto exacerbado que tiene lugar en la Cámara alta.

• Felicitaciones en Puebla
Así que, de visita en Puebla, el Presidente Andrés Manuel López Obrador dio ayer una es
pecie de felicitaciónespaldarazo al gobernador de esa entidad, Miguel Barbosa, porque es
uno de los gobernadores, dijo, más cumplidos a la hora de presentarse al informe diario de
seguridad en las que en reuniones de lunes a viernes, se recibe el parte de lo que sucede en
las últimas 24 horas. Y es que resulta que de las 252 llevadas a cabo, el morenista ha estado
presente en 251, según dio cuenta el general secretario, Luis Cresencio Sandoval. También
le reconoció la ayuda que ha dado desde la administración estatal a la atención a damnificados:
'hasta se nos adelantaron entregando despensas". Habrá que ver si en otras giras por el país,
sobre todo ahora que los nuevos mandatarios tomen posesión, otros gobernadores reciben del
Jefe del Ejecutivo una estrellita en la frente.

Fecha: 05/10/2021

Página: 2

Area cm2: 376

1 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 53,448

Página 12 de 13



• La guerra de las sopas
La batalla que abrió la Profeco contra las sopas instantáneas va con todo. Hasta ahora ha retira
do de anaqueles 129 mil 937unidades que corresponden a 12 productos de 9 marcas distintas.
El frente contra esos productos se centra, según se informó, en la publicidad engañosa que
realizan las empresas que las fabrican. El titular de esa dependencia, Ricardo Sheffield, acusó
por ejemplo que las de la marca Buldak Cheese dicen tener queso y pollo sin realmente tenerlo.
"Ahora sí que besando un pollo tiene uno más pollo que con esa sopa". En otros casos, como la
famosa Maruchan, lo que detectaron es que promociona el contenido de verduras, pero sólo
tiene 0.8 gramos de éstas, "casi caben en la punta de la uña". Y finalmente de la Knorr refirió
que pretende esconder el valor calórico. Por cierto que en las benditas redes siguen haciéndose
conversaciones y memes del tema y también se ha abierto el reclamo de que con los llamados
productos milagro cuándo.

• PRI, zarandeado
Si el PRI, que encabeza Alejandro Alito Moreno, ya pudiera sentirse un poco atribulado por
las presiones que ya se hacen sentir para que defina cómo votará la reforma eléctrica, resulta
que esas presiones parecen estar en la etapa inicial. Y es que, nos comentan, desde extremos
opuestos parecen jalarle al tricolor los brazos, para que no siga diciendo que se tomará su tiem
po. Primero fue el Presidente el que jaló hacia su lado en la mañanera al cuestionarle: "¿a poco
van a apoyar a Iberdrola?". Después vino el jalón del otro lado, cuando el dirigente nacional del
PAN, Marko Cortés, anunció que buscará una reunión con los dirigentes de la alianza PRI y
PRD y dijo: "Es muy importante que todos tengamos claro los compromisos básicos que sus
cribimos al conformar la coalición, y uno de ellos es evitar contrarreformas regresivas que pon
gan en riesgo a los mexicanos". Uf, A ver si el PRI no termina muy zarandeado, nos comentan.
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¿Quién ve por Venezuela?

msalomon@up.edu.mx

Con una crueldad indecible,

una protesta al norte de Chile
en contra de la migración ter

minó con una hoguera en la que que
maron las pocas pertenencias que
tenían las familias venezolanas que
se encontraban en el lugar. La quema
incluyó documentos, colchones, la
poca ropa que traían consigo y hasta
los juguetes que esos niños olvidados
cargaban consigo como un escape a la
pesadilla que viven.

¿Qué pasará por la mente y el corazón de un
niño al que le es arrebatado su único lazo con su
infancia destrozada y que luego lo ve arder en
las llamas del odio y la incomprensión? ¿Qué se
anidará en el corazón de un padre que ve cómo el
único consuelo de su hijo es destruido entre gritos
de odio y rechazo? ¡Qué falta de humanidad!

Los asentamientos irregulares de inmigrantes
son un problema para las ciudades al norte de
Chile, eso es cierto. En gran medida, estos venezo
lanos que huyen del hambre se quedan varados en
estas regiones por la falta de un sistema eficiente
de acogida que les permita continuar su camino,
buscar trabajo y activarse económicamente. La
región se ha convertido en un cuello de botella
y estas personas no tienen forma de salir de esta

situación. Cuando se tiene que elegir entre com
prar comida o pagar un cuarto o el uso de un baño
público, la elección es evidente. Vivir sin techo es
un infierno para estas personas. Y sí, es algo incó
modo para los ciudadanos de estas ciudades.

La situación tiene sus causas en la gravísima
crisis que lleva años desarrollándose en Venezue
la, donde 3 de cada 4 venezolanos viven en pobre
za extrema y el gobierno ha quitado en los últimos
años 14 ceros a la moneda tratando de controlar y
maquillar la hiperinflación que se vive en el país.
Venezuela está hundida en una crisis humanitaria

y los gobiernos latinoamericanos deben acom
pañar sus palabras con actos. No se puede hablar
contra Maduro y cerrar las puertas a las familias
que huyen del hambre.

Son años ya los que tenemos reportando la es
casez de suministros básicos y la hiperinflación
más grave del mundo. La gente, viviendo en un
país rico por sus recursos petroleros, pero sa
queado por una banda de ladrones al poder, se ha
convertido en esqueletos andantes que toman a
sus bebés y salen huyendo a donde sea, buscando
cualquier ingreso, cualquier oportunidad, porque
todo es mejor que lo que dejan atrás. Más de 70%
de la población vive con menos de dos dólares al
día.

Nicolás Maduro culpa a las sanciones econó
micas impuestas por EU, pero esto no explica ni
justifica la situación a la que ha sometido al pue
blo venezolano. Sin embargo, sí debemos cuestio
narnos la actitud de la comunidad internacional

que termina castigando al migrante y ahogando
económicamente a los que no tienen la opción de
huir de su país.
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El viernes llegó a la Cámara
de Diputados una de las
reformas que más polémi

cas que se ha generado en esta
administración federal, y eso que
ha habido varias. Esta en realidad
se trata de una contrarreforma

energética que busca revertir la le
gislación aprobada en el sexenio
del priista Enrique Peña Nieto de
2013 en temas energéticos.

Es la propuesta del presidente presentada
desde el 30 de septiembre pasado, la Inicia
tiva con Proyecto de Decreto para reformar
los artículos 25,27 y 28 de la Constitución y
nueve transitorios con el argumento de for
talecer el papel del Estado en la conducción
del sistema eléctrico nacional y garantizar la
seguridad energética, como condición nece
saria de la seguridad nacional.
Desbaratar esta reforma energética no

habla solo de la reforma que se hizo en el se
xenio del presidente Peña Nieto, sino regresa
al sector energético en gran medida a lo que
era en los años setentas con el presidente
Luis Echeverría, pero con el agravante que
el mundo no es el de los años setentas, hoy
las economías están conectadas, y México
ha salido adelante precisamente por esas
reformas energéticas, por las cuales llegan
y llegarán millones de dólares de inversión.

La contrarreforma que se quiere aprobar
busca darle el 54% del mercado de energía
eléctrica a la Comisión Federal de Electrici
dad. El problema es la CFE no tiene la capa
cidad para hacerlo y se necesitarían millo
nes de dólares de inversión que tampoco se
tienen, y tampoco en caso de cancelar esta
reforma se tiene tiempo para actualizar a la
CFE y que esta brinde los servicios.

Como siempre los usuarios finales serán
los principales afectados.
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La contrarreforma energética también
busca desaparecer a dos órganos técnicos
como la Comisión Reguladora de Energía
(CRE) y la Comisión Nacional de Hidrocar
buros (CNH), para que ya el gobierno no pue
da ser fiscalizado y hagan lo que quieran.
Se quiere un país nacionalista en un

mundo globalizado. Algo que en los años
setentas podría funcionar, hoy es práctica
mente inviable.
Pero además vienen las demandas por

la cancelación de decenas de proyectos que
ya están firmados y han hecho inversiones
millonarias en nuestro país.

Si la cancelación del aeropuerto de Tex
coco ahuyentó inversiones, la posibilidad
de que se cancelen contratos energéticos
en México, es una muy mala señal para las
inversiones extranjeras y privadas en nues
tro país.

El Instituto Mexicano de Ejecutivos de Fi
nanzas, asegura que de aprobarse esta con
tra reforma, se podrían perder 81 mil millo
nes de dólares en inversiones ya realizadas,
24 mil millones de dólares de inversiones
planeadas para los próximos años, pero tam
bién se tendrán que pagar estiman especia
listas más de 200 mil millones de dólares en
demandas por cancelación de contratos.
Estamos hablando que esta en riesgo

sector industrial mexicano y se podrían
perder proyectos e inversiones de casi tres
décadas, como resultado de dos reformas:
la de 1992 y el 2013, que impactará a todas
las fuentes de energía, incluida los hidro
carburos.

Pero hay otro tema muy grave yes que te
nemos firmado el Tratado MéxicoEstados
UnidosCanadá, TMEC, en donde dice que
no habrá trato discriminatorio, inversiones,
expropiaciones indirectas, así como la venta
y compra por parte de empresas del Estado y
monopolios. México no puede y o debe vio
lar el tratado entre México, Canadáy Estados
Unidos, se tiene que respetar las reglas y no
perder de vista que México se beneficia y
mucho de estos acuerdos.

En tanto, el Consejo Coordinador Empre
sarial (CCE) advirtió que la iniciativa tiene
afectaciones en materia económica para las
familias y ambiental para el país.
Asegura que un control absoluto del sec

tor eléctrico, no alcanzará a cubrir la deman
da nacional, y además tiene el costo prome

dio de generación más caro y contaminante,
de todo el sistema eléctrico. Podríamos tener
con mayor frecuencia estos apagones de luz,

que durante los últimos años ya no habíamos
tenido.

Es importante recalcar la posibilidad de
generar electricidad con fuentes renovables
como parques fotovoltaicos o eólicos, con
forme lo establece la ley, además de ser una
alternativa benéfica para el medio ambien
te, representa producir energía hasta 50 por
ciento más barata. Con esta contra reforma

ponemos en pausa todo lo invertido en te
mas de energías renovables.

La contra reforma ya está en San Lázaro,
Morena necesita votos mas allá de sus alia
dos: el partido Verde, PT y buscan algunos
del PRI, aunque se supone que no votarían
esta contra reforma. Sin esos votos no se po
drá avanzar en la cancelación de la reforma
energética.

No parece fácil que pase el tema ya que
por tratarse de una reforma a la Constitución,
la iniciativa presidencial requiere ser apro
bada por mayoría calificada de votos, equi
valente al menos 333 diputados federales y
85 Senadores. Es decir, a Morena le faltan 56
votos de los diputados y 18 en el Senado para
asegurar la aprobación.

Si la oposición se une, no hay forma que
pase la contra reforma, pero las presiones,
han dicho algunos legisladores, están fuertes
y el propio presidente asegura que aquellos
que voten en contra de esta ley serán exhibi
dos en la mañanera.
Las tensiones estarán fuertes en estos

próximos días.
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Atrofia muscular espinal

pB: Josefina Vázquez Mota

En México, la atrofia muscular es

pinal (AME), se presenta en 1 de
cada seis mil niños nacidos. Asi

mismo, una de cada 38 personas son
portadoras del gen que causa la AME,
sin embargo, a la fecha no está consi
derada dentro de la categoría de enfer
medades raras por parte del Consejo
de Salubridad General en nuestro país,
siendo que cumple con las característi
cas para ello.

De acuerdo con la Fundación CurAME, en México el
panorama de la atrofia muscular

espinal no es muy alentador, pues los pacientes de
las instituciones públicas de salud sólo tienen acceso a
tratamientos de soporte y paliativos.

Por ello, me congratula que la Comisión de Salud en
el Senado, haya avalado el punto de acuerdo que pre
senté, para que el Consejo de Salubridad General reco
nozca a la AME como enfermedad rara.

El punto de acuerdo exhorta como Senado de la
República al Consejo de Salubridad General, para que
reconozca formalmente la AME como una enfermedad

rara, con la intención de que incorpore mayores accio
nes para la detección temprana y tratamientos para los
pacientes diagnosticados.
Asimismo, solicita a las instituciones de salud

pública y a la Secretaría de Salud, a través del Centro

Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva,
para que, en el ámbito de sus atribuciones, establezcan
equipos multidisciplinarios para la atención integral de
la atrofia muscular espinal, y establezcan programas
para su diagnóstico oportuno.

Debido al poco conocimiento de la AME, frecuen
temente su diagnóstico se retrasa, lo que limita que
las parejas puedan hacer una planificación familiar
informada.

Las familias y los pacientes con atrofia muscular es
pinal se enfrentan a muchas adversidades para hacer
frente a la enfermedad como: la falta de movilidad y ac
cesibilidad para personas con discapacidad, elevados
gastos, discriminación, entre otros.

Los tratamientos disponibles para la AME, única
mente son capaces de disminuir la progresión de la
enfermedad, permitiendo en algunos casos, cuando
el diagnóstico es oportuno, que los pacientes preser
ven o mantengan las funciones motoras que se tengan
presentes.

Por lo anterior, agradezco a la Comisión de Salud
avalar el punto de acuerdo que exhorta al Consejo Ge
neral de Salubridad, para reconocer la atrofia muscular
espinal como enfermedad rara, a fin de que las autori
dades de salud implementen acciones específicas para
la detección oportuna y tratamiento de dicha enferme
dad, a través de la ampliación del tamiz neonatal, el de
sarrollo de pruebas diagnósticas e investigación tera
péutica, y tratamiento de los pacientes diagnosticados.

Las niñas, niños y adolescentes son personas suje
tas de derechos humanos como el acceso a la salud, y
es obligación de las autoridades velar y garantizar, me
diante las acciones de gobierno necesarias, el ejercicio
pleno de dicho derecho, y velar por el interés superior
de la niñez.
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fcardénas@pulsópol i tico.com. mx

En tanto los diputados de la
bancada del PRI toman tiem

po para "analizar" si rechazan
la iniciativa de reforma eléctrica que
antecesores partidistas aprobaron
el sexenio anterior, en el caso de la
investigación Pandora Papers de
funcionarios de su Gobierno que sa
caron parte de sus fortunas del país,
el Presidente Andrés Manuel López
Obrador sólo salió en defensa del se

cretario de Comunicaciones, Jorge
Arganis Díaz Leal.
Desde Puebla, en donde fue su mañanera,

lamentó que sólo se haya exhibido a sus "cerca
nos", como el titular de la SCT, que figuró entre
sus cercanos colaboradores cuando gobernó la
CDMX, y a manera de justificación dijo que Raúl
Salinas de Gortari sacó 100 millones de dólares,
aunque dijo que se debe investigar a todos los
que aparecen en esa lista, entre ellos exlegislado
res priistas, al senador morenista Armando Gua
diana y a empresarios que llevaron sus fortunas
a paraísos fiscales.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
POR titubeos, preocupaciones, debilidad y hasta
temor, dirigentes y legisladores priistas no se han

atrevido, como ya lo hicieron la oposición panista,
perredistay emecista, en calificar de contrarrefor
ma eléctrica la que el Ejecutivo federal envió a San
Lázaro, para "darse tiempo" de realizar un "análisis
cuidadoso" de la misma y "explicar" su alcance a
los ciudadanos.

EN ese caso tendrán que advertirles que el sumi
nistro de energía eléctrica se encarecerá; que las
empresas que hoy generan energía limpia no sólo
dejarán de hacerlo, sino que se irán del país y pre
sentarán demandas millonarias, y que los riesgos
de apagones serán permanentes, con las graves
consecuencias que eso tendrá.
SIN los votos del PRI, a Morenay sus aliados les será
difícil alcanzar la mayoría calificada que requiere
una reforma constitucional y, por lo pronto, desde
Palacio Nacional ya les advirtió ayer el Presidente
que "exhibirá" en sus mañaneras a diputados y se
nadores que voten en contra, lo que es una abierta
y pública amenaza del titular del Poder Ejecutivo
a integrantes del Poder Legislativo.
BASTÓ un llamado de la senadora sonorense pa
nista Lilly Téllez, para "hacerle frente" al Presiden
te López Obrador si acude a la Cámara alta, para
que decidiera no asistir a la sesión solemne, en la
que se le impondrá la medalla Belisario Domínguez
a doña Ifigenia Martínez, "para que no me falten
al respeto", como ocurre cada vez con mayor fre
cuencia en sus giras de fin de semana.
¿ES por eso, o porque no quiere encontrarse con el
líder senatorial de Morena, Ricardo Monreal, que
ya inició su campaña rumbo al 2024, tras advertir
que habrá ruptura en ese partido si se impone un
candidato presidencial?
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La hora de la verdad

guillermo.hurtado@razon.com.mx

Hay una idea de la verdad
corno algo que está fue
ra del tiempo. Quienes

piensan de esa manera suponen
que la verdad tiene que ser eterna,
inmutable, imperecedera. Mi con
cepción filosófica es otra. Yo creo
que la verdad está en el tiempo.
Es aquí, en la temporalidad, que
la verdad se hace o se deshace,
se devela o se oculta, se gana o se
pierde.

La verdad está en la vida y la vida en la ver
dad. Miguel de Unamuno formuló esta intui
ción cuando le preguntaron cuál era su religión
y él respondió que era buscar la verdad en la
vida y la vida en la verdad. Yo sólo añadiría,
para mayor precisión, que cuando hablamos de
la relación entre la verdad y la vida, hablamos
específicamente de la vida humana.
Digamos que la verdad es para los seres hu

manos y que los seres humanos somos para la
verdad. Aclaro que no defiendo un idealismo,
es decir, la doctrina de que sin los seres huma
nos no habría mundo y, por tanto, no habría ver
dad, sino algo diferente. Lo que sostengo es que
el ser humano no se entiende sin la verdad y la
verdad tampoco se entiende sin el ser humano.

Sin seres humanos sin su pensamiento, su acti
vidad, su historia no tendría sentido hablar de
la verdad y sin la verdad tampoco tendría sen
tido hablar de los seres humanos de su pensa
miento, su actividad y su historia.
Lector, tenga en mente la frase coloquial de

"la hora de la verdad". Esa hora nos llega en di
versos momentos de nuestra existencia. Es el

momento en el que tenemos que hacer algo
con nuestras negaciones más parapetadas,
nuestras mentiras más enmarañadas, nues
tras evasiones más exasperadas. A lo largo de
nuestras vidas nos enfrentamos varias veces

con coyunturas de este tipo. Entonces llega el
momento de dar un paso al frente, de tomar
una decisión, de asumir una responsabilidad,
de hablar con franqueza, de atreverse a ver las
cosas como son, de perder el miedo de aceptar
se a uno mismo. Esto sucede en un plano indi
vidual y también acaece en un plano colectivo:
dentro de una pareja, una familia, un pueblo
entero. Por lo mismo, podemos suponer que la
humanidad también puede llegar a encontrarse
en alguna hora de su verdad. Muchos comparti
mos la sospecha de que la humanidad enfrenta
en la actualidad una hora de su verdad, su hora
definitiva. Si se nos pasa si no hacemos lo que
tenemos que hacer es posible que lleguemos
a la terminación de la historia humana, es decir,
a nuestra derrota definitiva.

La tarea de la filosofía contemporánea no es
la de revelar al ser humano cuál es la verdad.

Ese momento ya pasó. Su tarea es otra, más ur
gente y más difícil: hacer que el ser humano se
reencuentre con la verdad.
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Ayotzinapa y El Cabo Gil,
impunidad y lucro

urdía les@pro,cj¡gy.net.ms

43 estudiantes asesinados y sus
cuerpos desintegrados hace sie
te años en las inmediaciones de

un basurero en Cocula, Guerrero. Los
normalistas de Ayotzinapa están, ofi
cialmente desaparecidos.

De sus restos, tres han sido identificados con
todas las de la ciencia forense: Alexander Mora,
Christian Rodríguez y Jhoshivani Guerrero.

Desde que el gobierno de Peña Nieto reaccionó
tarde y mal, en las inmediaciones del horror, vivi
dores del dolor ajeno se han servido con sevicia. Lo
mismo con pases de lista de teatralidad lacerante;
inimaginable si las familias huérfanas de hijos im
portaran a los activistas multimedia.

Por instrucción del Presidente López Obrador co
nocemos la transcripción de mensajes durante aque
lla noche de septiembre de 2014, entre uno de los lí
deres de Guerreros Unidos, Gildardo López Astudillo,
El Cabo Gil, ahora conocido como "Juan", clave como
testigo protegido, y el comandante de la policía de
Iguala, Francisco Salgado Valladares.

El Cabo Gil era uno de los asesinos confesos. Hoy,
Gildardo López es beneficiario directo de intrigas
leguleyas de aquellos antiverdad histórica de Jesús
Murillo, el célebre y bien remunerado Grupo Inter
disciplinario de Expertos Independientes (GIEI), el
Centro Pro de Derechos Humanos, entre otros que
lograron liberarlo, en agosto de 2019, de la prisión en
la que estaba desde octubre de 2015.

La voluntad política del Presidente desveló con
dos cuartillas entregadas por inteligencia de la Secre

taría de la Defensa Nacional, mentiras estructurales de
este matarife conocido también como Capitán de ca
pitanes, quien fabricó una historia a su medida. "Juan"
pasó, según la nueva narrativa ideológica del caso, a
ser matón soplón solapado, consentido e impune.

El comandante de la policía y El Gil se pusieron de
acuerdo, de acuerdo a la transcripción revelada, en
qué hacer con estudiantes detenidos. El Gil orientó
la cronología para decir que los militares habían par
ticipado en la noche de Iguala. Los del GIEI y otros
depredadores de la tragedia alimentaron la especie
panfletaria más rentable.

Quien fue secretario técnico del GIEI, es hoy Fiscal
especial para el caso Ayotzinapa. Ornar Gómez Trejo,
vive horas bajas, apenas el domingo, cumplido el sép
timo aniversario, apareció en medios a través de con
ferencias de prensa paia que la emblemática fecha no
pasara sin alguna efímera gloria mediática.

Una vez más, la narrativa eje de aquella repudia
da versión de la PGR peñista, se impone. La verdad
sobre el paradero de aquellas vidas se enreda en una
red burocrática, anudada con intereses ajenos a la
justicia y a la paz.

Gracias a una exigencia periodística por conocer
las transcripciones de aquellos interrogatorios, se dio
la entrega de dos hojas tachadas de cabo a rabo lo que,
en reclamo mañanero, activó la impronta presiden
cial; que se den a conocer. Así fue y ahora lo que tiró la
verdad histórica tumba la media verdad legítima.

Lo que El Cabo Gil chateó con el policía Salgado
aquella noche, lo inculpa de cuerpo entero. ¿Qué
pasa ahora? En el camino varios cómplices de López
Valladares salieron y se pelaron. Esta grillita reivin
dicativa y justiciera, abrió una puerta que ahora no
hay quien cierre.
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Movido el fin de
semana para ysq
No parece que al Presidente le

inquiete tener varios frentes
abiertos.

Es un enigma qué tanto la acumulación de frentes abier
tos vaya a convertirse en un problema mayor. Por ahora esta
mos en tiempos en que tiene un pleno control de la agenda y
en algún sentido tiene también el control de los frentes que
se le van abriendo.

Sin embargo, las respuestas que ha venido dando a los
muchos planteamientos que se le hacen podrían revertírsele.
Ante algunos temas se dan salidas esquivas y por más que
pareciera que responde a lo que se cuestiona, deja en muchas
ocasiones terreno de dudas que presumimos podrían rever
tírsele, porque no se responde y el tema se va enquistando y
quedando en el imaginario colectivo por más que vivamos
bajo la cultura de lo efímero.

La respuesta a la fundamentada investigación "Papeles de
Pandora", colocando a Raúl Salinas de Gortari como referen
te para pasar por alto la presunta responsabilidad de gente
cercana a él, lo único que provoca es una especie de evasión
temática bajo la idea de que antes también se hacían estas
operaciones. En el fondo también queda la idea, que en otras
ocasiones también se han presentado, pero ahora no se roba
como antes y cuando esto pasa forma parte de algo así como
que la causa lo justifica.

El fin de semana en Puebla se presentó otro incidente que
se ubica en este mismo contexto, cuando un grupo de ciu
dadanos le dieron un "portazo" al Presidente para exigirle
que les entregaran la ayuda ofrecida por las afectaciones que

tuvieron por Grace.
El Presidente remitió la protesta a que lo querían ver y que

por ello el 20 de noviembre habrá un gran acto en el Zócalo
para estar otra vez ante la gente que lo quiere ver.

Cuestión de perspectivas, pero lo de Puebla no es un caso
único. En otras entidades no ha llegado la ayuda prometida
y se están teniendo problemas serios con todo el proceso del
censo. En más de un caso se les pide a los ciudadanos do
cumentos de refrigeradores, televisiones o cualquier otro
aparato doméstico, los cuales consiguieron en intercambio
e incluso se los pudieron haber regalado.

No dudamos que alguien quisiera aprovecharse de la si
tuación, pero, en general, muchas de estas operaciones se
hacen de palabra o a través de trueques, los cuales no se re
gistran, porque las cosas quedan entre amigos o familiares.

La gente estaba protestando en Puebla para ver al Presi
dente, pero para que el tabasqueño les resolviera sus pro
blemas. Han pasado varios días y las cosas siguen igual, si
llegaron a ese extremo se debe al hartazgo ya que no les han
respondido sus demandas. Efectivamente, querían ver al Pre
sidente, pero para protestar bajo la idea de que sería solidario
a sus demandas.

Otro de los temas que surgieron estos días es el tuit de una
senadora panista en que asegura que encarará al Presidente
en la entrega de la Medalla Belisario Domínguez, la cual se
le va a otorgar a una extraordinaria mujer, Ifigenia Martínez
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La historia de la maestra es formidable. Profesora de mu

chos que hoy están indistintamente tanto en gobiernos, aca
demia y en el sector privado, a lo que se suma su compromiso
político desde la izquierda como fundadora de partidos que
hoy tiene una de sus conclusiones en Morena.

La presencia del Presidente en este acto es necesaria por
muchos motivos, los cuales van desde la importancia de ser
parte de la entrega de la Belisario Domínguez hasta ser soli
dario con una mujer que siempre ha estado con él; en medio
de todo esto poco o nada cuenta la cuestionada legisladora.

Es un enigma cuánto tiempo más le van hacer útiles cier
tas respuestas al Presidente por más que cambie de tema o
las haga a un lado.
• RESQUICIOS

A todos ayudaría que en lugar de señalar a quienes voten
contra la Reforma Eléctrica mejor se organizara un debate

haciendo a un lado filias y fobias, de nada va a servir el voy
derecho y no me quito; el asunto es de enorme trascendencia
como para imponerlo.
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TRASCENDIÓ

Que la especulación se de
sató en el Senado a propósito de
la confirmación del Presidente

de que no asistirá a entregar la
Medalla Belisario Domínguez,
en sus palabras, porque no quie
re que la panista Lilly Téllez le
falte al respeto y haga un escán
dalo, ya que hay quienes creen
que más bien AMLO se ahorra
rá así la fotografía con el coor
dinador de Morena, Ricardo
Monreal, mientras que otros
ven un desaire a Ifigenia Mar
tínez, la premiada, quien histó
ricamente ha sido una aliada de
Cuauhtémoc Cárdenas.

Que ni modo, gajes del ofi
cio, el nuevo alcalde de Benito
Juárez, el panista Santiago Ta
boada, tuvo que arremangar
se la camisa y responder a alu
siones, dando la razón a López
Obrador: "Señor Presidente,
no se equivoca, la colonia Del
Valle sí aspira a tener cada vez
mejores servicios urbanos, se
guridad, trabajo, escuelas y
atención médica de calidad, y
es un aspiracionismo legítimo".

Que en oficinas del gobier
no no pasa desapercibida la ma
la racha que ha tenido el fiscal

general de la República, Ale
jandro Gertz Mañero, desde
diversos flancos, porque hace
unas semanas una jueza am
paró a Alejandra Guadalupe
Cuevas Moran, hija de Laura
Moran Servín, a las que acusa
de la muerte de su hermano Fe

derico, y ahora sufrió un nue
vo revés porque se le ordenó no
volver a violar la presunción de
inocencia de Rosario Robles

Rerlanga, luego de los comenta
rios que hizo sobre la ex funcio
naría el año pasado en el Colegio
de México. Si se le suman la sus
picacia por eventuales refritos
de investigaciones académicas...

Que el Estado de México
se perfila a ser la entidad 25 en
aprobar el matrimonio iguali
tario luego de que los diputados
morenistas Anaís Burgos y Da
niel Sibaja trabajaron en una
iniciativa que presentarán ante
el pleno hoy El proyecto cuenta
con el beneplácito del presiden
te de la Junta de Coordinación
Política, Maurilio Hernández,
y todo pinta favorable porque
saben que el gobernador no
meterá las manos para bloquear
ese derecho, que la propia Cor
te y su titular, Arturo Zaldívar,
reconocen y protegen.
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Los Papeles de
Pandora, otra versión
Tendríamos que cuidbf que no acaben pagando justos por pecadores por el morbo que generan los nombres conocidos;
desconozco la fortuna de Manuel Bartlett, pero no dudo que los Abdala poseen más dinero del que este podría detentar

Por razones evidentes,

resulta ejemplar la in
vestigación periodís
tica conocida como

Los Papeles de Pan
dora sobre los negocios ocultos
de miles de miembros de las éli

tes de nuestros países en paraí
sos fiscales. Através de las socie
dades offshore, radicadas en paí
ses distintos al domicilio fiscal del

inversionista, este puede evadir
impuestos o de plano esconder
fortunas no siempre bien adquiri
das. Según el diario El País, la OC
DE calcula que el equivalente a 27
por ciento de lariquezafinanciera
de la región es desviada en socie
dades de este tipo, lo cual supon
dría, solo en impuestos, una eva
sión cercana a los 22 mil millones

de dólares anuales. Según el dia
rio español, al menos 92 políticos
y altos funcionarios de América
Latina recurrieron a estas socie

dades opacas con la ayuda de des
pachos de abogados especializa
dos en triangular recursos.
Aunque en lo que corresponde

a México los primeros reportes no
revelan casos tan significativos co
mo en otros países de América La

tina, en donde se incluyen presi
dentesy ministros, se anticipa que
alrededor de 3 mil connacionales
habrían recurrido a esta estrate
gia financiera. Y si bien en sí mis
ma no es una práctica ilegal, es un
hecho que acompañada de otras
formas de ocultamiento podría
serlo. Particularmente cuando no
se han declarado tales fondos.

Pero justamente ese es parte
del problema Constituir una em
presa o sociedad offshore puede
tener una intención aviesa, des
de luego, pero también constitu ir
una figura administrativa para
facilitar un trámite en el extran

jero. Es el caso, por ejemplo, de
muchos propietarios de botes o
yates, a quienes se les recomien
da tramitar el registro a través de
Panamá para gozar de las muchas
facilidades de navegación que
ofrece su bandera. Para lo cual,
obviamente, necesitan registrar
la sociedad correspondiente con
un capital social simbólico en
aquel país. Algo que, inexorable
mente, los hará aparecer en los
Papeles Pandora y, por consi
guiente, ser tratados en la cober

tura periodística como potencia
les delincuentes sin serlo.

Hay otras personas en situa
ción similar. Conozco personal
mente el caso de Julia Abdala por
razones que no tienen que ver
con la política, pero sí con el ar
te y la apreciación musical, en la
cual hemos coincidido como es
tudiantes. Durante estos años he

podido conocer sus circunstan
cias personales, que entre otras
cosas incluyen la fundación de
dos casas de asistencia para 150
niñas sin recursos, Las Merce
des, de la cual Abdala es funda
dora y mecenas. Sin embargo,
paralos medios Julia Abdala solo
existe en calidad de compañera
sentimental de Manuel Bartlett.

Todo lo demás de su persona en
términos profesionales o huma
nos es eclipsado o ignorado por
que no favorece una lectura po
lítica que tiene como propósito
descalificar a la 4T en general y
a las políticas del actual director
de la CFE en particular.
Desconozco la fortuna de Ma

nuel Bartlett, pero no tengo du
das de que la familia Abdala po
see más dinero del que podría de
tentar el funcionario. El padre de
Julia, de origen libanés y fincado
en Puebla, fue uno de los empre
sarios textileros más importan
tes del país y uno de los más an
tiguos. Sus hijos heredaron las
habilidades empresariales del
padre y a lo largo de los años acre
centaron y diversificaron los ne
gocios familiares. La propia Julia
ha sido una empresaria muy exi
tosa en materia comercial a esca

la nacional e internacional y ha
incursionado en negocios inmo
biliarios y digitales, entre otros,
antes y después de conocer al en
tonces senador hace 20 años. Los

intentos periodísticos de atri
buir su fortuna a una suerte de
lavado de dinero instrumentado
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a las políticas del actual director
de la CFE en particular.
Desconozco la fortuna de Ma

nuel Bartlett, pero no tengo du
das de que la familia Abdala po
see más dinero del que podría de
tentar el funcionario. El padre de
Julia, de origen libanés y fincado
en Puebla, fue uno de los empre
sarios textileros más importan
tes del país y uno de los más an
tiguos. Sus hijos heredaron las
habilidades empresariales del
padre y a lo largo de los años acre
centaron y diversificaron los ne
gocios familiares. La propia Julia
ha sido una empresaria muy exi
tosa en materia comercial a esca

la nacional e internacional y ha
incursionado en negocios inmo
biliarios y digitales, entre otros,
antes y después de conocer al en
tonces senador hace 20 años. Los

intentos periodísticos de atri
buir su fortuna a una suerte de
lavado de dinero instrumentado

por Bartlett solo pueden obede
cer a la ignorancia o a la mala fe.
Si bien, en efecto han sido pareja
sentimental durante varios lus

tros, no han compartido casa, ne
gocios o intereses económicos. Y
por poco que se les conozca, re
sulta evidente que la que en ver
dad tiene dinero en esa pareja es
ella, no su eterno novio. La razón
por la que ahora es mencionada
en los Papeles de Pandora obede
ce a una inversión de 10 mil dóla
res en una sociedad internacio

nal offshore fundada para estar

en condiciones de competir por
una licitación comercial interna

cional en 2011, que finalmente no
se consiguió, aunque la sociedad
nunca fue finiquitada En ningún
sentido tuvo como finalidad eva

dir impuestos o lavar dinero, co
mo se sugiere en la nota en la que
se le menciona.
Me he detenido en el caso de

Julia Abdala porque conozco los
pormenores y me permite ilus
trar el riesgo de que se incurra
en otros casos de linchamiento

mediático. Tendríamos que cui
dar que no acaben pagando jus
tos por pecadores simplemen
te por el morbo que generan los
nombres conocidos o por el afán
de llevar agua al molino del terre
no político. La creación de una
sociedad offshore no es un deli

to, aun cuando, en efecto, puede
luego convertirse en un paso en
el proceso de cometerlo. Pero en
muchos otros casos simplemente
se trata de un trámite convenien

te para una gestión empresarial
en el extranjero sin propósito de
dolo. No es correcto crucificar

mediáticamente de antemano y
de forma indiferenciada a todos

los que hayan recurrido a esta
estrategia solo porque algunos o
muchos lo utilizan como un me

canismo de evasión o de oculta
miento de dineros mal habidos.

En tal caso eso equivaldría a con
siderar como potencial criminal
a todo contribuyente que tramite
una deducción fiscal por un gas
to realizado, solo porque muchos
otros usan ese recurso para eva
dir impuestos.
Los Papeles de Pandora arrojan

información valiosa para ventilar
estrategias que han sido utilizadas
de manera criminal. Pero es un re

porte provisional en el que se ne
cesita discriminar los comporta
mientos delincuenciales de aque
llos que no lo son, antes de exhibir
como criminales alos que allí apa
recen. Los méritos periodísticos
de la investigación terminarían
distorsionándose si estos resul

tados son convertidos, sin mayor
comprobación, en piedras parala
pidar atodo el que por motivospo
líticos quede al alcance.

La OGDE calcula
que la evasión en
la zona, solo
en impuestos,
se acerca a 22 mil
mdd anuales
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Muchas empresas se domicilian en Panamápara obtener derechos de paso por el canal. EFE
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Ayer, aproximadamente alas 10:30 de la ma
ñana, las personas usuarias de WhatsApp
empezaron a re iniciar sus teléfonos, a tra

tar de restablecer sus conexiones y, las más desesperadas,
borraron la aplicación de sus celulares para reinstalarla
inmediatamente, con la esperanza de poder comunicarse
otra vez con sus contactos.

Ninguna de estas técnicas funcionó. El servicio de men
saj ería y llamadas más utilizado en la actualidad colapso
globalmente, y con él lo hicieron también Facebook e Ins

tagram. Olvidando que una de las posibilidades de comu
nicación son las llamadas convencionales, un gran núme
ro de personas restablecieron su interacción a través de
otras plataformas, como Telegram, pero la falta de capa
cidad de esta para soportar un tráfico mayor provocó que
también colapsara; incluso Twitter presentó fallas meno
res ante el aumento de usuarias y usuarios que, enbusca
de noticias, acudieron a esa red social como el último re
curso para conectarse con el mundo digital.
Esta especie de apocalipsis digital, ante el cual los gran

des j inetes de la tecnología no pudieron reaccionar, es un
recordatorio de la enorme cantidad de

datos e información nuestros que están
depositados en una sola empresa —re
cordemos que Facebook es también pro
pietaria de WhatsApp e Instagram—, de
la dependencia que hemos generado pa
ra comunicarnos a través de herramien

tas frágiles y falibles, y de la excesiva con
fianza que las personas tienen para hacer
de las redes sociales su único repositorio
de datos: una especie de memoria de vida personal que fá
cilmente puede dej ar de existir de un momento a otro.
En Twitter, #Anonymousfuetambiéntendencia, debi

do a las especulaciones de que la caída de las plataformas
se trató de un hackeo. Por supuesto que esta versión fue
más una especulación enla arena digital que algo compro

bable, aunque nos obliga a preguntarnos qué tan seguros
se encuentran los datos, imágenes, videos e interacciones
que depositamos en las redes sociales.
La desconexión digital ocurrida el pasado lunes no so

lamente demostró la dependencia que hemos desarro
llado para comunicarnos a través de herramientas tec
nológicas (y la fragilidad de estas), sino que imposibili
tó a millones de personas a acceder a la información que
durante años han almacenado en los servidores de estas

plataformas. ¿Qué pasaría si estos servicios nunca se res
tablecieran? ¿Adonde iría nuestra información? ¿Qué

responsabilidad tendrían las empre
sas, si los datos repentinamente fue
ran irrecuperables?
Al momento de escribir estas lí

neas, los servicios de las platafor
mas aún siguen colapsados, aun
que se prevé su restablecimiento en
las próximas horas. Las fallas que se
presentaron en los sistemas de estas
compañías provocaron entre las y los

usuarios angustia, desesperación, frustración y un senti
miento de aislamiento. Sin duda, este episodio no será el
fin de las redes sociales, pero si funcionó como alarma res
pecto al poder con el que estas cuentan y, sobre todo, de la
influencia que su funcionamiento tiene en la vida diaria de
millones de personas alrededor del mundo.
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Las relaciones diplomáticas tienen eso:
que las naciones o los gobiernos pue
den estarse matando, pero siempre, o

casi siempre, se tiene que aparentar que todo es
tá bien y que no hay problema alguno. Es raro que
un diplomático admita que las relaciones están pa
sando por un mal momento. Con mayor razón los
gobernantes, que siempre tienen la posibilidad de
decir que las relaciones con tal o cual pueblo son ex
celentes, aunque con su gobierno no estén en ópti
mas condiciones. Un ejemplo de ello es el de las ac
tuales tensiones de López Obrador con el gobierno
y la corona española. Señalo lo anterior, porque más
allá de ciertas apariencias, en el caso de las relacio
nes de México con la santa sede, hay muchas seña
les de que las cosas no van tanbien. Aunque, hay que
decirlo, salvo por momentos muy específicos, no es
que las relaciones de México con la silla pontificia
hayan sido siempre tersas. Todo lo contrario. Para
empezar, la santa sede no quiso reconocer la inde
pendencia mexicana, hasta muchos años después
de proclamada Luego vino la oposición al régimen
liberal y, a pesar de lo que nos cuenta la historia ofi
cial, los jaloneos con Porfirio Díaz, que nunca per
mitió el establecimiento de relaciones diplomáticas
con el Vaticano. Ya no digamos el triste papel de la
j erarquía local en el derrocamiento de Madero, o la

oposición a la Revolución y su
constitución durante práctirelaciones camente toda la primera mi
tad del siglo XX.México con el
En realidad, quien mejo

hay muchas ró las relaciones del gobier
no mexicano con la j erarquíade que las católica, pero sin cambiar el

no van bien marco legal, fue Lázaro Cár
denas, siguiendo en eso el

ejemplo de Porfirio Díaz. En la misma línea siguió
Echeverría, primer presidente mexicano en en
trevistarse con un papa, en febrero de 1974, con
el argumento de la promoción de la Carta de los
Deberes y Derechos Económicos de los Estados.
Pero fue Carlos Salinas de Gortari quien decidió
primero enviar un representante personal al Vati
cano y luego, en 1992, establecer formalmente re
laciones diplomáticas con la santa sede, ese ente
jurídico sui géneris, cabeza de la Iglesia católica y

del Vaticano. En septiem
se conmemorará por lo tanto

del establecimiento de di
son a su vez un producto de las

y legales de 1992.
populismos a nuestro país cier

a que las relaciones mejo
formalidad aparente. En el fondo

las contradicciones, la incer
Todo depende del humor
Echeverría, Fox o López

levanta de buenas, se hacen
otorgan apoyos. Si se levanta de

rispidez y los conflictos aflo
decidir apoyar la construcción

el expalacio del arzobispa
día siguiente reclamar los crí

menes históricos o lafalta de apego alos verdaderos
valores cristianos. La carta reciente a propósito de
los 200 años de Independencia, que el papa envió a
sus obispos (no al gobierno mexicano), es resultado
y muestra de toda esa ambigüedad.
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Imagen núm. 1: son de selva ardiente, luego la
voz, un poco sardónica y un poco chispean
te, pidiéndola a Macorina "ponme la mano
aquí, Macorina, ponme la mano aquí", y yo
no puedo ver dónde es aquí, pero ha comen

zado a llover y me pongo nervioso, confundo "a
mango" con "amado" y leo que en Tequisquiapan el
río San Juan se ha desbordado. Una muj er hace se
ñas. Pauso la música. "Mi hija dice que olvidó aquí
sus chocolates". No están ni el suelo ni el asiento ni
en la mesa. Camarera no sabe nada, gerente no sabe
nada y personas en las otras mesas no saben nada.
Eran lenguas de gato.
Imagen sonora núm. 2: penumbra vaga de una

pequeña alcoba, y luego la voz anhela "cuando una
tibia tarde me acariciabas toda", pero la noche se
acercay yo leo que los 31 científicos alos que la FGR
acusa de haber desviado 471 millones de Conacyt
no han tenido acceso a la carpeta de investigación
en su contra. Afuera de la cafetería, llora la niña. Al
guien le robó sus chocolates, está segura. La idea
del despojo la derrota. Que su madre pueda men
tirle tanto no le cruza por la cabeza. Eran lenguas de
gato. La lluvia arrecia. Se encienden las primeras lu
ces nocturnas. Las farolas de los coches se reflejan
en los charcos y del agua ascienden etéreas figuras
lumínicas con formas angostas y largas, como de al
fileres o de espadas.

Imagen sonora núm. 3: barca que parte y en
vez de mástil lleva una cruz de olvido, y la voz es
tan cruel y trágica: "Te juro, corazón, no es falta de
amor, pero es mejor así...", pero yo no traje suéter,
no traj e paraguas y tengo frío mientras leo que tres
hombres incendiaron la discoteca Baby O en Aca
pulco. Entraron a la fuerza, esparcieron gasolina
y arroj aron una llama. No había gente. Se ha que
mado todo: barras, luces y escenario. Afuera de la
ventana, ya todo es influjo lunar. Incluso la atmós
fera al interior de la cafetería se ha ensombrecido.
Sombras abstractas que dotan a las cosas de una
vida secreta. Son las mismas miradas, los mismos
movimientos y los mismos cuadros, pero por todas
partes parecen haber nacido brillos siniestros. Es
la misma calle, es Tlalpan, pero también su función
ha cambiado: opacos reflej os neón púrpuras y na
ranjas de los hoteles de paso han desaparecido los
puertos de garnachas.
Imagen sonora núm. 4: brindar por cinco cosas

milagrosas (rosa perlada, estrella de eterno fulgor,
alegría de barco que regresa, mil campanas de glo
ria tañendo, la noche de mi amor), y la voz grita des
medida: "Quiero un querer tan intenso y profundo,
y también todo lo hermoso del mundo", pero bajo
la luna, esta cafetería también se vuelve otra, y leo
en la carta que el café se ha idoy ahora todo es sobre
pedir hielo, perfume y alcohol.
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Obsedidos por implicar al Ejército en
la matanza de Los 43 pero indignados
por la nueva confirmación de que los

jóvenes fueron asesinados por Guerreros Unidosy
por nadie más, a los detractores de la "verdad histó
rica" les queda sin embargo una rica veta por explo
tar, no para necear en el "crimen de Estado" pero sí
para acusar a la Secretaría de la Defensa Nacional de
negligencia y haber ocultado en cuatro años de pe
ñanietismo y dos de la 4Tlo que sus mandos cono
ciéronla tardenoche del 26 de septiembre de 2014,
mientras los ievantados todavía estaban vivos.
No solo: con las inauditas revelaciones del vier

nes, ahora pueden imputarle sólidamente cuando
menos el probable delito de omisión porque, te
niendo la oportunidad, nada hicieron mientras el
crimen estaba en curso, antes de que los estudian
tes fueran entregados a sus verdugos.
La investigación de la extinta PGR no solo adole

ce de lagunas y fallas procesales, sino está salpicada
de arbitrariedades y violaciones a los derechos hu
manos, pero conviene tener en cuenta que en solo
33 días (atrajo el caso una semana después de que
la Fiscalía de Guerrero inició las primeras y atina
das investigaciones) Jesús Murillo Karam expuso
la sustancia de lo sucedido: el levantón policiaco, la
transferencia de los muchachos a los sicarios, las
ejecuciones, la quema de "muchos o todos" en elba

surero de Coculay la tirada
de los despojos carbonizadosdetractores de la en el río San Juan. Semanas

después, con uno de los reshistórica" les
tos, fue identificado en Inns

una rica veta burck Alexander Mora y en
2015, con Arely Gómez comoacusar procuradora, se reconoció a

a la Sedeña Joshivani Guerrero.
Con la 4T, nada de lo hecho

por la comisión déla verdadylafíscalía especial del
caso ha desmentido la esencia de lo dicho por Murillo,
pero sí descubrió a 800 metros del muladar un frag
mento con que fue identificado un tercer normalista,
Christian Rodríguez. El resto de sus desaseadas actua
ciones conducen a una maraña de "líneas" que no re
portan alguna "verdad" que contradigaala"histórica".
¿Por qué la Sedeña entregó apenas los explosi

vos contenidos de intercepciones seguramente
clandestinas? Muy probablemente por lo mismo:
se realizaron de manera ilegal.

dadas a conocer por la Secre
Todo indica que se equivocó:
del presidente López Obra
públicas todas las versiones

comandante supremo se refería
ministeriales que, aunque se di

tachadas en casi la totalidad
ninguna manera a los alám

que practica el Ej ército.
noche de Iguala, Murillo me

MILENIO TV) que, de haber ac
Batallón 27 de Iguala, lo lógi
de las movilizaciones y perse
a los policías municipales.
y muy grave, hoy se sabe, es

que el Alto Mando supo a tiempo, pero no hizo na
da, que a los muchachos los iban a matar...
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La idea de confiscar los bie

nes de los ricos o el propó
sito de "repartir" la riqueza

o el designio de estatizar la producción
privada para que los bienes generados
sean "propiedad del pueblo", ¿surgen
de una auténtica y legítima preocupa
ción social—o sea, de un verdadero im
pulso justiciero— o resultan meramen
te de la envidiay el resentimiento?
Hay un elemento muy inquietan

te en la cruzada que emprenden los

revolucionarios para instaurar la
"dictadura del proletariado" o esta
blecer el "socialismo bolivariano del

siglo XXI" o imponer a la mismísima
muerte como opción única al comu
nismo impuesto por la dinastía de los
Castro en Cuba (es simplemente es
candaloso, si lo piensas, que el poder
sea hereditario —un asunto familiar,
es decir— en un régimen que preten
de amparar a los individuos más des
validos siendo que la monarquía es
precisamente el modelo de sociedad
más excluyente y an
tidemocrático).
Ese componente

es el ánimo destruc

tivo de quienes aco
meten la tarea de re
convertir el sistema

democrático y capitalista en una uto
pía terrenal sustentada en el igualita
rismo a ultranza. La primera acusa
ción que lanzan los exterminadores
del orden anterior es que las institu
ciones y el propio entramado legal no
sirven para otra cosa que apuntalar
los privilegios de una clase de abu
sivos explotadores. Se esboza, para

ilustrar debidamente la calaña de los

encausados, la figura del rico malo:
el empresario odioso y despótico, el
magnate insolente e insensible (es un
perfil muy parecido al del uglyAmeri
can, el invasor imperialista).
A partir de ahí, de construir a un

personaje detestable, se puede proce
der al sistemático desmantelamiento

de todo aquello que se pueda asociar a
la existencia de tan aborrecibles suje
tos. Y sí, en efecto, hay patrones viles
y miserables, pero para eso están las

leyes. Y precisamen
te por eso, para acotar
los excesos del capi
talismo, es que exis
ten organismos re
guladores y por eso
mismo uno de los sa

crosantos principios de la sociedad
abierta es la preeminencia del Estado
de derecho.

La opción de los revolucionarios
no es reglamentar en una situación de
normalidad. Su acicate es destruir. Al

final, lo logran. Y, una vez logrado su
propósito, se suben ellos a la cúspide.
A ver si nos enteramos.
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Ciudad Acuña

r
uando septiembre de 2020 termino, ya

i sumaban dos meses de disminución con
*I«/A tinua en la velocidad de transmisión del
virus, pero para los primeros días de octubre esta ten
dencia se había detenido. Eran los indicios de lo que en
noviembre seríala segunda ola. Para el 24 de octubre ya
se contabilizaban 886 mil 800 casos positivos desde el
inicio de la contingencia sanitaria. Afortunadamente,
en nuestro país habíamos crecido en nuestra capacidad
para atender lapandemiay contábamos con 69% de dis
ponibilidad de camas. El IMSS ya había atendido a 250
milpacientesylOO mil habían ocupado hospitalización
En esa zona de riesgo, entre el optimismo y la cau

tela, el 24 de octubre llevamos a cabo la 111 Asamblea
General Ordinaria del IMSS con la presencia del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, los asambleís
tas y consejeros, la ex secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, la secretaria del Trabaj o y Previsión
Social, Luisa María Alcalde Luján, así como del direc
tor general del ISSSTE.
En este punto es importante destacar que la Asam

blea General es la máxima autoridad del instituto yes
presidida por el director general del Seguro Social. La
Asamblea está compuesta por 30 miembros de tres
sectores: Ejecutivo federal, organizaciones patronales
y de trabajadores. En ella se determina el estado de in
gresos y gastos de la institución, además de revisar la
suficiencia de recursos para garantizar su operación.
Pero esta vez se llevó a cabo en un momento y lugar es
pecial, en medio de una pandemiay desde el territorio:
en un hospital.
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Corte de caja, además de
números y cifras, se habló de
la respuesta humanitaria an
te la emergencia y de todo lo
realizado para pasar de 480
camas a 16 mil 118 para aten
der covid19; para proteger a
nuestro personal de salud y
reconocerlos; y de las medi
das de protección a la econo

mía como los créditos a empresarios solidarios o el pa
go en parcialidades simplificado.
También aprovechamos para plantear nuestras

prioridades y visión de futuro: acabar con la opacidad
en los procesos de adquisición; la urgencia de reanu
dar la operación regular a través de la orientación mé
dica telefónica, el usode la teleconsulta, laestrategia de
hospitales de tiempo completo y la ampliación de las
jornadas médicas quirúrgicas; además de la contrata
ción de nuevas plazas permanentes para personal de
salud y muchos más temas.
El escenario de la 111 Asamblea General fue significa

tivo: elhospitalgeneralde zonaNo. 92 en Ciudad Acuña.
Informar desde ahí simbolizó un compromiso cumpli
do:unaño antes, enlallO Asamblea, el presidente López
Obrador había instruido terminar conlos años de atraso
de este hospital, una obra licitada en 2016, que debió de
entrar en operaciones en 2018, pero que fue suspendida
por 3 años. El día de la Asamblea General el hospital fue
inaugurado, aunque dos meses antes se habíanhab¡lita
do allí 50 camas parala atención covid. Parafraseando al
gran Manuel: en Acuña se alza el porvenir.
Aquel 24 de octubre de 2020 fue un buen día para el

Seguro Social: salió el soly cumplimos la palabra empe
ñada. Pero la pandemia estaba lejos de terminar. Pocos
díasdespuéslasegundaolavolveríaaponernosaprueba
Mientras escribo: Este domingo 3 de octubre me re

uní con el gobernador Rutilio Escandón para detallar la
fase acelerada de la estrategia el Ultimo Jalón de la Vacu
nación anticovid19 en Chiapas. Para cumplir con los ob
jetivos planteados por el Presidente y por la salud de las
y los chiapanecos somos y seremos un solo equipo.
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17
¦ » ] 1 antihispanismo mexicano
¦I j que el actual Presidente ha

sacado a relucir no es de ori

gen indígena, mestizo, ni español.
Es de origen criollo: es una creación

de los hijos de españoles nacidos en
suelo americano. Se trata de una doble
historia fantástica: la del triunfo de un

resentimiento y la de la fundación de
una sensibilidad nacional.

Por envidia y por rechazo a los pri
vilegios de que los españoles peninsu

lares gozaban en la Nueva España, sus
hijos, los criollos, los españoles ameri
canos, se rebelaron contra sus padres y
crearon, en el curso de los siglos, los po
tentes motivos de una nueva nacionali

dad: el patriotismo criollo.
Inventaron la noción de la superio

ridad americanafrente alos viciosylas
atrocidades de la metrópoli en sus rei
nos de ultramar. Dibujáronlos años de
dominación española como una épo
ca oscura de opresión
y esclavitud.
Asumieron como

raíz de su identidad

americana/mexica
na el pasado indígena
prehispánico. No el
mundo de los indios de carne y hueso,
entre los que vivían, sino el orgullo por
el resplandor de sus civilizaciones desa
parecidas —olmecas, mayas, toltecas— a
las que dieron un toque clásico.
Por último, trajeron al mundo, co

mo patrona de su religiosidad y de su
Iglesia, nadamenos que alaVirgende
Guadalupe.
El triunfo de los liberales mexica

nos en el siglo XIX refrendó la visión

criolla de la Nueva España como una
época oscura, grillete del progreso.
Las élites liberales, empeñadas

en una modernidad copiada de Fran
cia, InglaterrayEstados Unidos, fueron
también antiespañolas. Para ellas, el
pasado a superar era la herencia feudal
hispánica: los fueros, las corporaciones
civiles y eclesiásticas, la monarquía, la
Inquisición, el clero.
De modo que el nacionalismo libe

ral repudió también
la herencia de la Nueva

España, el molino de
siglos donde, sin em
bargo, había nacido y
madurado la nación
mexicana. Se dio así

una continuidad entre el rechazo criollo

al legado español y el espíritu antihispá
nico de los liberales mexicanos.
El liberalismo mexicano tuvo tam

bién su España imaginaria: la que había
que dejar atrás, aunque fuera parte de
nuestras entrañas, la España que no es
taba ni está en la península española, si
no en nuestro propio suelo, en nuestras
costumbres, entre nosotros. La España
odiada: nuestra propia sombra.
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Si es lo mejor de la vida, no es una cosa.
Florestán

México debe ser la única democra
cia del mundo donde el j efe de go
bierno no tiene relación presen

cial en las sedes del Congreso.
Esto ocurre desde que el 1 de septiembre

de 2006, los diputados del PRD y oposición
al PAN impidieron que el presidente Vicente
Fox ingresara al salón de plenos de la Cámara de
Diputados a leer su último Informe de gobierno.
Al año siguiente, a Felipe Calderón le dejaron

entrar, pero solo para entregar su primer Informe,
igual que en2008, y se acabó. Aquel 1 de septiembre
fue la última vez que un presidente de México estu
vo en el salón de sesiones de San Lázaro.
Apartir de entonces, los 1 de septiembre eljefe

del Ejecutivo entumo lee un mensaje, Calderón
en el Auditorio Nacional y Enrique Peña Nieto y
Andrés Manuel López Obrador en Palacio Na
cional, y sus respectivos secretarios de Goberna
ción entregan el documento a los diputados.
La única asistencia presidencial al Congreso

se reduj o a ser testigo de honor, o de piedra, para
la entrega de la medalla Belisario Domínguez en
el Senado. Pero este año, ni eso.
Ayer, López Obrador anunció que no asistirá

ala entrega de ese máximo reconocimiento ala
maestra Ifigenia Martínez, pasado mañana en el
Senado, para evitar, dijo, que le falten el respeto
a la investidura presidencial, de lo que culpó a la
senadora Lilly Téllez, y yo creo que esa ausencia
es un error.

Es cierto que en 2006, Fox no asistió a la en

trega al doctor Jesús Kumateymandó aCarlos
Abascal, su secretario de Gobernación. Pero Ló
pez Obrador ha dicho siempre que él es diferente.
Y además hay otras muchas formas más serias

y cotidianas de no faltarle el respeto a la investi
dura presidencial.

RETALES

1. HANDICAP. El primer error de Marko Cortés
fue agandallarse al PAN y su presidencia. El otro
fue peor: leer la lista de sus precandidatos que, en
lugar de empoderarlos, les contagió su debilidad.
Ylo más grave, deslizar la candidatura de Ricardo
Anaya, para quien sigue operando. Al final, todo
en apoyo al proyecto lopezobradorista y su can
didata, Claudia Sheinbaum;
2. PRIMOR. Partidos y bancadas de oposición
se pronunciaron de inmediato contraía refor
ma energética presidencial, todos menos el PRI,
que lo va a pensar. ¿Qué va a pensar Alej andró
Moreno, fue uno de los más entusiastas apoya
dores con Peña Nieto y votó afavor? Igual se con
firma la nueva y negada alineación del Primor. Lo
veremos en la votación; y
3. VITORES. El vocero del Presidente, Jesús Ra
mírez, tuiteó el domingo que el Presidente salió en
tre vítores de la reunión en Puebla a la que dieron
portazo damnificados inconformes por la falta de
apoyos. Pero luego el Presidente dij o que ese porta
zo fue porquelagenteyalo quiere ver. Yeneste mes
todos sus eventos serán multitudinarios, para que
nadie se quede con el pendiente de verlo.
Nos vemos mañana, pero en privado
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Con el apagón
Mientras Gil caminaba a ciegas, sin comunicación personal ni nada, el PAN

reelegía a Marko Cortés como su nuevo y nuevo de nuevo líder nacional. Gil está
convencido de que el poder desgasta al más puesto. Al PAN lo desgastó\ lo quebró

El día en que el mundo entró en
la oscuridad y perdió Face
book, Instagram y WhatsApp,
Gil se sintió un poco nervioso,
como si fuera Ricardo Mon

real entrevistado por El País. El dueño de
la comunicación global e inmediata, pla
netaria, perdió solamente 4.89% en Wall
Street. Por si fuera poco, o mucho, hace
tiempo, Francés Haugen, ex empleada
de Facebook, afirmó, armada con docu
mentos punzocortantes, que estas plata
formas le hacen un daño irreversible a los

niños, algo peor incluso que El Chapulín
Colorado y la Bruj a del 71.
No exageremos, una pérdida de 6 mil

millones de dólares en unas cuantas ho

ras tampoco es la gran cosa. Es sólo dine
ro. Mjú. Gil no quisiera estar en el mismo
salón donde en este momento Zucker

berg pide explicaciones de este desagui
sado a sus empleados de confianza que,
colgados de los pulgares, afirman que
ocurrió algo inexplicable.
Mientras Gil caminaba a ciegas, sin co

municación personal ni nada, el PAN re
elegía a Marko Cortés como su nuevo y
nuevo de nuevo líder nacional. Cortés re
unió las 27 mil firmas necesarias para par
ticipar en la elección, de hecho, acopió 100
mil, por lo que hicierafaltay además no tu
vo contrincante, como si un equipo de fút
bol saliera al campo a jugar contra nadie y
desde luego ganara. En esto ha terminado
aquel partido de impecables elecciones in
ternas, comprometidos con la democracia
y la transparencia No somos nada Qué co
sas suceden con el apagón.
Gil está convencido de que el poder

desgasta al más puesto. Al PAN lo desgas
tó, lo quebró. Hubo un éxodo, una ruptu
ra, un desmadre. Ahora recogen los peda
zos. La segunda fuerza política sufre una
mitosis. Oh, sí. ¿Tiene candidato el PAN?
La verdad de las verdades, no. La política
es esa cosa que se resuelve di a con día.

La proa del PRI
Si la segunda fuerza política arrastra la co
bija, ¿qué puede esperarse del PRI? Con
la novedad de que realizarán en ese par
tido diversos foros para estudiar la pro
puesta de reforma eléctrica del Presiden
te. Mta, cada vez que Gamés oye de foros
se lleva la mano a la billetera.

El Presidente es un jugador bragado. Se
lajuegayblofeay quítate que ahí te voy. La
aprobación del Presidente en la Cámara
de Diputados, informa Enrique Quintana
en las "Coordenadas" de su periódico El
Financiero necesita 331 votos. Morena y
sus aliados tienen 278, les faltan 53 para

obtener una mayoría calificada. La apues
ta de L(i)ópez Obrador es ganar 53 de los
76 diputados del PRI. Ahortamal sin bien
(ah, la ahorta, una arteria vital), Gilga si
gue a Quintana: en el senado, Morena ne
cesita 86 votos y sólo cuentan, incluyendo
aliados, con 76, le faltan al menos 13. Agre
gue usted aquí y allá uno que otro al que
le hagan manita de puerco por su pasado
negro. ¿Le dará el PRI a Morena esos vo
tos? Los más pesimistas afirman que en
tre que son peras o son manzanas, sí; otros
piensan que ni de chiste de Polo Polo. Pero
puede ocurrir que el Presidente desfonde
aún más al PRI.
Entonces, como sea, la coalición debu

ta perdiendo. Digan lo que digan, los de
más. El Presidente se fue hasta la cocina:

si pierde, gana; y si gana, gana. Háganle
como quieran, a mí mis timbres.¿Tiene el
PRI un prospecto de candidato a la presi
dencia? Como diría Resortes: ¡Aaay, ma
macitaa! Desde luego que no. La proa del
PRI va en la popa del PRI.

Gabinete de curiosidades
Piropo: halago que se hace a una mujer, di
ciéndole alguna comparación hermosa y
saludando la beldad déla dama.

También se aplica a los que las damas di
cen a los varones. Tiene esta palabra una
historia curiosa: desde al menos el siglo
XVI se utilizaba la palabra piropo como si
nónimo de requiebro, chanza amorosa, li
sonjas para una dama. Sin embargo>, la pala
bra es antiquísima y ya por entonces había
sufrido considerables mutaciones semán
ticas. En principio el piropo no es más que,
una piedra preciosa, concretamente se de
fine como granate alumínico magnésico, es
decir un tipo de granate o rubí.
(José Calles Valles: Proceden

cia de las palabras extravagantes.
Libsa, 2011).^™

Gils'enva
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¿Quién le teme a
Lilly Ledy Téllez?
Pues mira, te voy a ser sincero. Hay ocho mil cosas

que prefería hacer para no tener que toparme
con Lilly Ledy'Téllez, no tanto por su actitud de
Anabelle en tachas, sino porque su lenguaje, su
pensamiento y su rabia clasista, ultraderechosa,

megaconservadora me recuerda tanto ala niña de El aro que
no puede engañarnos. Preferiría ver todo los videohomes
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de Ricardo Anaya haciéndose pasar por Anita la Huerfani
ta, someterme auna terapia de todos los éxitos de reguetón,
aprenderme de memoria los muy neuras, autoparódicos y
whitemexicanistas tuits del ChikiliQuadrí, o de plano leer
las sobras completas de Markititititititito Cortés, Alititititi
tito Moreno y Chuchitititititito Zambra
nititititio, antes que tener que vérmelas
con la señora Téllez inj ertada en basilisco
donde reúne en su alma llanera el espíritu
nutricionalmente fallido de las sopas Ma
ruchan, el corazón de piedra corazón de
quienes les dieron en la torre a Facebook,
Instagramy el Wliats (dicen que fue el Ne
gro, pero según Eduard Snowden todo fue
un plan orquestado por Mark Zuckerberg
que está echo todo un villano de James Bond tipo el Dr. No, y
habla de la urgencia de partir el monopolio mediático antes
de que se convierta en algo como Televisa en los 80), y el des
ahogo histeriquito de Carlos Alazraki que es fuente inagota
ble de alegríaybuenhumor, pero (Hivcrciónmuybizarrita.
Bueno, no por miedo sino por salud mental, preferiría me

terme aEl Juego delcalamary pasartodaslas terapias de cho
que que ahí se desatan de manera retorcidamente enfermiza
con coreana alegría, antes que tener que aguantar el ímpetu
fanático de doña Lilly haciendo caras desgobernadas confi
lípicas e índice de fuego incluidos.

Loúnicoque se me generaría todavía
más dispepsias que Lilly sería la prime
ra tiktokera de Nuevo León, Mañanita
Rodríguez, cuyos dientesblanquísimos
brillan como garfios, como garras que te
ahogan en la playa de la farra y el dolor,
te recuerda en un solo combo ala Gavio

ta, la Zavala, la Sahagúny ala madrastra
de Cenicienta. Más aún cuando en una
actitud tan amenazadora y vengativa

como la de Santi Abascal, Karla Paniniy Javier nada Lozano,
en un mensaj e que pudo haber generado la caída del sistema
de las redes sociales, prácticamente le dice alos adversarios
que ya se chingaron, que más les vale que j ale n parej o con su
maridito elgóberpetocho, Samuel García Como diríala que
rida Fernanda Tapia, iAy. nanita!
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López Obrador considera
que si se aprueba su refor
ma que, entre otras, le da

más facultades a la CFE, que encabeza
Manuel Bartlett, se combatirá la co
rrupción. No es broma ni declaración
para un 28 de diciembre.
Su discurso contra adversarios y ex

cesos del pasado suena bien, pero las
soluciones que plantea, con personajes
que lo rodean y a quienes defiende a ca
pay espada nomás no convencen.
Uno de ellos es el polémico ex priis

ta, de la madridista, salmista, hoy obra

dorista, Bartlett. Si antes lo perseguían
los fantasmas de la caída del sistema o

el asesinato de Buendía, ahora no logra
sacudirse las propiedades, negocios y
millones de él y sus allegados.
En la nueva investigación periodísti

ca, Papeles de Pandora, volvió a relucir
el nombre de su pareja desde hace 20
años: Julia Abdala Lemus.

Abdala apareció en reportajes co
mo el de Arelí Quintero sobre las 25
casas que Bartlett omitió en su decla
ración. También en el de Peniley Ra
mírez sobre la reía
ción entre Julia y los
Weinberg, socios de
García Luna.
En este recien

te trabajo se reveló
que tres mil mexica
nos llevaron su patrimonio a cuentas
secretas. Hay más de 80 políticos y sus
parientes. Ahí estáincluidalaparejadel
director de la CFE.

No es la única vinculada a la 4T que
tiene dinero metido en paraísos fisca
les. El ex consejero jurídico Julio Sche
rer obtuvo las acciones de una offshore

en las Islas Vírgenes Británicas. Ade

más, están el secretario Jorge Arganis y
el senador por Morena Armando Gua
diana Este último culpó a sus contado
res y señaló que se "atontó en el asunto
delaDeclaranet".

La lista se extiende a todos los par
tidos y a los empresarios de siempre:
Bailléres, Larrea, Salinas, Olegario Váz
quez, Aramburuzabala, Peralta, Hino
j osa Cantú, Chico Pardo, etcétera

Es decir, en todos los sexenios se cue
cen habas, por muy distintos y moral
mente superiores que se quieran pu
  blicitar. Y por muchas

lavadas de cara que
quieran darle a Bartlett,
que hoy podrí a acumu
lar más poder con la ini
ciativa del Presidente.

Aquí entre nos
Pa' pronto, Santiago Nieto informó que
luego de leer Papeles de Pandora inició
pesquisas y dijo que es necesario iden
tificar a los beneficiarios finales. Por

ejemplo, ¿quién o quiénes serán los
beneficiarios finales de Julia Abdala?

¿Adivina, adivinador... qué Manuel se
benefició?

Fecha: 05/10/2021

Página: 2

Area cm2: 193

1 / 1

Columnas Políticas

Razones y pasiones / Elisa Alanís

Elisa Alanís

Costo: 23,546

Página 20 de 22



"17
¦ n los ultirnos días hemos
H '* i visto a los tres principales
J partidos políticos del país
lidiar con sus muy particulares dilemas.
Morena, PAN y PRI han mostrado

los líos que traen frente a lo que es esta
sucesión tan adelantaday cómo buscan
acomodarse en algún lugar frente a un
Presidente que ocupa la mayoría de los
espacios políticos gracias a su historia,

sí, pero también a sus mañaneras desde
donde gobierna.
El Partido Acción Nacional ratificó a

Marko Cortés como su presidente na
cional hasta 2024, es decir, hastala elec
ción de su próximo candidato a la Pre
sidencia. El proceso fue un poco una
broma que dejó fuera a cualquier con
trincante. Tanto fue así que al tomar
posesión, Cortés no planteó una sola
idea y sí regaño y amenazó a panistas
críticos. "No po
demos prestarnos,
amigas y amigos, a
la simulación, o so
mosonosomos.Y
yo por eso también
en Aguascalientes
convoco seriamente a todos los actores,
basta de simulación, porque hoy el PAN
es fuerte en Aguascalientes, pero el único
riesgo que tenemos seríamos nosotros
mismosporambicionespersonales,yeso
no lo pode mos permitir y no lo voy a pe r
mitir como dirigente nacional".
Sesionó tambiénel Consejo Nacional

de Morena, pero lo hizo con menos de la
mitad de los consejerosy en medio de la

bronca que muchos de ellos, incluidos
sus líderes, traen contra el presidente
del partido, Mario Delgado, al que no le
fue muy bien, al menos en los discursos.
Y seráesabroncalaque marcará el desti
no del partido hasta que el verdadero lí
der, el presidente López Obrador, decida
hacer algo. Aunque sabemos que uno de
los "estilos" de administración del hoy
Presidente es ver pelear a sus subalter
nos para ver quién sobrevive.

En el PRI las cosas no

andan mej or y, por lo pron
to, su reacción frente a la
reforma energética pro
puesta por el Presidente

—"haremos foros"—los
aparta de la frágil alianza

opositora; mientras, su líder nacional si
guesiendocuestionadoporlíderesparla
mentarios y regionales, mientras que los
demás hacen cuentas de cuánto vale su

voto y su apoyo a Morena
Eso sí, como en el PAN, ni una sola

idea, ni una sola propuesta. Y en More
na solo las del Presidente, y los demás
compitiendo a ver quién es más lopezo
bradorista^™
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Saturno tricolor
En la aprobación, o rechazo, de la propues
ta de reforma eléctrica se juega no solo el
futuro de la generación de electricidad en
el país. También se dirime el futuro de la
oposición de cara al 2024.

Es así poique el gobierno maniobró para
que los votos que hagan la diferencia en el
Congreso sean los del PRI.
Si el tricolor se forma en la ven

tanilla de la 4T serán las exequias
de la alianza opositora "Va por Mé
xico". Sus aliados PAN y PRD no lo
aceptarán.

La pregunta que todos se hacen es ¿qué
está dispuesto hacer el gobierno a favor del
PRI a cambio de sus votos? I lay respuestas
de todo tipo, algunas abochornan.
Hay, además, un serio problema de

coherencia. Fue el PRI en la pasada
administración federal quien engendró la
reforma eléctrica que ahora el gobierno
quiere destruir.
Sería la versión 2021 de Saturno

devorando a su hijo.

Desplante al Senado
El presidente López Obrador seguirá sin
conocer el nuevo edificio del Senado de
la República ya que declinó la invitación
a ser testigo de honor en la entrega de
la Medalla Belisano Domínguez a la
senadora Iñgenia Martínez.

La presencia del presidente en turno es

una tradición añeja que hoy se rompe. El
argumento del presidente es que una sena
dora, al parecer lili Tél tez, hizo un llamado
a que "le falten al respeto".
Ante lo endeble del argumen

to comenzaron a surgir otras ver
siones. Una de ellas señala que el
otro premiado, el doctor Manuel
Velasco Suárez, pionero de la neu
rología, será reconocido post mor
tem por las aportaciones que como
científico hizo a la humanidad.

El senador Ricardo Monreal dijo que
el mensaje es que en el Senado se respeta
siempre a la ciencia

Acaso por eso el presidente López Obra
dor prefirió felicitar por carta a la senado
ra Martínez.

Un polvorín
En Chiapas, Simojovel sigue la ruta de
Pantelhó. Un grupo de civiles armados
retó a las autoridades y advirtió que, de
ahora en adelante, ellos impondrán las
regias.
Ante la fragilidad extrema del Estado,

la entidad se encarrila a consolidar la ley
del más fuerte. Nada garantiza que las
llamadas Fuerzas Armadas de Simojovel
no sean un grupo delincuencial que pre
tende controlar la plaza.
En las montañas de Chiapas hay

demasiada gente armada. Se tra

ta, sin exagerar, de un polvorín.

Las autoridades del estado optan por
hacer como que no pasa nada, pero sí pa
sa y puede haber un estallido en cual
quier momento.

Salud aca pul quena
Tal parece que la Secretaría de Salud
arrancará el año 2022 despachando des
de Acapuko.
Los mandos de la dependencia le die

ron el visto bueno al edificio sede que
está ni mandado hacer: una construc

ción nueva, sin usar, ubicado sobre la
Costera Miguel Alemán,

Como no todo es miel sobre hojuelas,
existe fuerte adeudo con la Confedera

ción Obrera Revolucionaria a la que le
deben 50 millones de pesos. Se asegura
que el adeudo se saldará para que libe
ren el inmueble de inmediato.
¿La Secretaría de Salud fun

cionara mejor desde ese puerto
del Pacífico? ¿Problemas como la

pandemia o el desabasto de me
dicamentos entrarán en vías de
solución si las decisiones se to
man con la brisa del mar?

El último escollo son trabajadores de
la dependencia, en particular médicos,
que exigen garantías de seguridad para
ellos y sus familias, ya que las señales
apuntan a que al puerto le esperan días
de furia*

Fecha: 05/10/2021

Página: 9

Area cm2: 279

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 29,610

Página 5 de 9



Reapertura de las escuelas y el riesgo aceptable
Raúl Rojas

Freie l Jnivers itát Berlin

Ahora que se discute en Méxi
co cuándo y cómo regresar
a las clases presenciales en
las universidades, es intere
sante considerar lo que está

ocurriendo en Estados Unidos, donde la
población en general tiene ya un porcen
taje de vacunación que es elevado, pe
ro de ninguna manera óptimo. A pesar
de que la vacuna contra el COVID está
disponible para todos los mayores de 12
años, no todos los estudiantes universi
tarios se han vacunado. Eso ha produci
do diversas estrategias de reapertura en
los diferentes estados de la unión nor
teamericana.

La Universidad de Stanford, por ejem
plo. va a tener clases presenciales du
rante el otoño. Todos los estudiantes y
profesores vacunados tienen que pasar
una prueba semanal de COVID. Los no
vacunados, hasta dos pruebas semana
les. Las mascarillas son obligatorias en
espacios cerrados.

La Universidad de California en Ber

keley tomó un paso decisivo cuando hi
zo obligatoria la vacunación para poder
regresar al campus [excepto para per
sonas con permiso religioso o médico).
Aun asi, el uso de la mascarilla es forzo
so en los salones. La universidad misma

vacuna a todo el que lo solicite. B erke ley
no es la única universidad con un "man
dato de vacunarse". Tan solo en Califor

nia, 63 universidades y colegios requie
ren ya la vacuna para poder asistir a cla
ses en el otoño.

La Universidad de Nevada y otras no

Freie l Jnivers itát Berlin

Ahora que se discute en Méxi
co cuándo y cómo regresar
a las clases presenciales en
las universidades, es intere
sante considerar lo que está

ocurriendo en Estados Unidos, donde la
población en general tiene ya un porcen
taje de vacunación que es elevado, pe
ro de ninguna manera óptimo. A pesar
de que la vacuna contra el COVID está
disponible para todos los mayores de 12
años, no todos los estudiantes universi
tarios se han vacunado. Eso ha produci
do diversas estrategias de reapertura en
los diferentes estados de la unión nor
teamericana.

La Universidad de Stanford, por ejem
plo. va a tener clases presenciales du
rante el otoño. Todos los estudiantes y
profesores vacunados tienen que pasar
una prueba semanal de COVID. Los no
vacunados, hasta dos pruebas semana
les. Las mascarillas son obligatorias en
espacios cerrados.

La Universidad de California en Ber
keley tomó un paso decisivo cuando hi
zo obligatoria la vacunación para poder
regresar al campus [excepto para per
sonas con permiso religioso o médico).
Aun asi, el uso de la mascarilla es forzo
so en los salones. La universidad misma
vacuna a todo el que lo solicite. B erke ley
no es la única universidad con un "man

dato de vacunarse". Tan solo en Califor
nia, 63 universidades y colegios requie
ren ya la vacuna para poder asistir a cla
ses en el otoño.

La Universidad de Nevada y otras no

reinscriben estudiantes para el perío
do lectivo 2022, si no están vacunados,
pero han regresado a las clases presen
ciales desde agosto, sin un mandato de
vacuna. Los resultados son ambiguos.
Desde el principio del semestre se han
contagiado 14 estudiantes y un profe
sor cada día (incluyendo el fin de sema
na en el cálculo del promedio). En un
semestre de 110 días, eso implica que
se habrán contagiado unos 1540 estu
diantes hasta el fin del semestre (de en
tre 17000 en el campus de Reno) y unos
110 profesores. No ha habido ninguna
fatalidad, quizás porque entre los conta
giados se encuentran muchas personas
ya vacunadas. Estas cifras, extrapoladas
hasta diciembre, seguramente bajarán a
medida que siga avanzando la vacuna
ción de los estudiantes.

Como estos números y las políticas
adoptadas por las diversas universida
des muestran, el riesgo del retorno a las
clases presenciales no es cero, aún con
un alto grado de vacunación. Las escue
las y universidades son puntos de con
tacto para muchas personas que pueden
llevar el virus a sus familias. Los estu

diantes no corren tanto peligro, por su
juventud. Sus padres y abuelos son los
más expuestos. Pero en Estados Unidos
los estudiantes viven en el campus, se
parados de sus familias. En México no
es así, por lo que el retomo a clases es
socialtnente más arriesgado.
No parece haber otra alternativa,

para poder terminar con la epidemia,
más que vacunar a todos los jóvenes y
niños, incluso de edad preescolar. Apa
rentemente ya pronto en Estados Uni
dos la vacunación contra el COVID se
rá aprobada para niños mayores de dos
años. En México debe ocurrir también.
¥ rápido. La vacuna para los niños evi
tará que las escuelas sean centros de
distribución del virus a sectores de la

población más débiles. Por eso no en
tiendo ni siquiera como es que altos
funcionarios en México argumentan en
contra de la vacunación infantil, cuan
do todos sabemos que las escuelas han
sido tradicionalmente focos de conta

gio epidémico •
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Las ansias de expropiar
Francisco Báez Rodríguez

No hay manera de verle el
lado bueno a la iniciativa
de contrarreforma ener
gética, enviada por el Eje
cutivo, centrada en la Ley

Eléctrica.

Es una propuesta teñida de nos
talgia por el pasado, que no toma en
cuenta la evolución y los cambios en
la industria, tanto en la producción
como en el consumo. Regresar a los
años setenra cuando se fueron hace

medio siglo.
De entrada, re define el concepto de

competencia. Y señala que, para pro
tegerla, hay que crear un actor pre
ponderante, la Comisión Federal de
Electricidad, ya de nuevo paraesta
tal, A la CFE le tocaría, por ley, tener
más de la mitad, del mercado. Al resto,
simplemente lo controlaría.
También propone eliminar los re

guladores, porque son estorbosos.
Precisamente la regulación a las
grandes empresas es el mecanismo
para evitar abusos y proteger a los
consumidores. Con las manos libres,
la empresa puede hacer lo que quie
ra en materia de precios, oferta, da
ños colaterales al medio ambiente,
etcétera.

Supuestamente, asi se podrá con
trolar el costo de la energía. El pro
blema es que, con el nivel de endeu
damiento de las empresas energéticas
públicas, eso resulta más que difícil.
Para lograrlo, habría que hacer ma
labares presupuéstales. Ergo, más re

cortes. Llega el momento en que no
se pueden hacer y el precio sale de
control

Tiene la pretensión de ser retroacti
va. Propone que los permisos de gene
ración eléctrica ya otorgados se can
celen, así como los contratos de com
praventa de electricidad con el sector
privado. En ese sentido, bien lo apun
tó el secretario de Gobernación, es
"parcialmente expropiatona".
No sólo eso. También prevé la des

aparición del autoabastecimiento, que
puede ir desde paneles solares insta
lados en una casa hasta centrales ge
neradoras de carácter industrial.
Al darle superpoderes a la CFE, la

convierte en la cabeza de facto del

sector energético, y ella es la que de
cide, discrecional mente, qué inver
sión es válida y cuál no. Es una es
pada de Damocles para todos los in
versionistas, pequeños y grandes, y
quien la blande es nada menos que
Manuel Bartlett,
Con sus niveles actuales de inver

sión y capitalización, es poco proba
ble que la CFE pueda por sí sola gene
rar toda la electricidad a la que aspira
la ley (es por eso que todavía no le da
el 100 por ciento del mercado, no nos
hagamos). Lo que sí es muy probable
es que, al aumentar la demanda de
electricidad hacia la empresa (porque
quienes generaban o compraban fue
ra ya no pueden hacerlo) los efectos
de la ley serán contraproducentes: le
genera rán a la CFE el problema de ge
nerar una energía que no puede gene
rar (valga el juego de palabras). Esto,
a su vez, obligará a meter más recur
sos fiscales a Ja paraestatal, si no se
quiere una rutina de apagones, como
los que se vivieron a finales de la dé
cada de ios setenta.
En resumen, los efectos previsi

bles son: que el precio de la electri
cidad suba para los usuarios, tanto

domésticos como industriales; que
las finanzas públicas reciban una
presión adicional, que baje la inver
sión pr ivada no sólo en el sector, por
el efecto de la desconfianza y, a fi
nal de cuentas, que la economía y el
empleo crezcan todavía más despa
cio, Adición almente, viendo el gusto
de la CFE por el caro combustóleo,
un problema mayúsculo en cuestión
med ioa mbi ental.
La idea detrás de la iniciativa es

devolverle la "soberanía energética"
al Estado mexicano, pero entendida
como control absoluto en manos de

los gobernantes, es decir, del grupo
político en el poder. La misma sobe
ranía se puede ejercer, y se ejerce ya,
medíante ¡os mecanismos de control
existentes.

Como se trata de una propuesta
de reforma constitucional, tiene que
pasar por una mayoría calificada en
el Congreso de la Unión y luego ser
aprobada por la mayoría de las legis
laturas locales. Y como su concepto
personal de "soberanía energética" es
una de las cosas que más importan al
presidente López Obrador, es seguro
que habrá presiones de todo tipo para
que haga el recorrido completo.
La oposición ha expresado de an

temano su rechazo a la iniciativa, la
pregunta es sí aguantará las presio
nes o presentará fracturas. De la res
puesta depende el nivel de atraso en
el que quedará el país al final de la
presidencia de López Obrador.
También las cúpulas empresaria

les lo han hecho. El deterioro en el

marco institucional al volver ilega
les inversiones que antes no lo eran,
la reducción de la transparencia y
el regreso a la discrecíonalidad, y la
apuesta abierta en contra de las ener
gías limpias y renovables, en donde
hay inversionistas apuntados, son in
dicadores que pueden llevar a una
menor inversión privada en general.

Fecha: 05/10/2021

Página: 4

Area cm2: 636

1 / 2

Columnas Políticas

Francisco Báez Rodríguez

Costo: 63,600

Página 6 de 9



Tal vez esto sea un efecto secundario
deseado,

¿Escribí "apuesta abierta en contra
de las energías limpias y renovables"?
Lo es, y de manera clara. La iniciati
va grita "Viva el combustóleo" en ca
si cada párrafo, Y curioso será ver a
los legisladores del llamado Partido
Verde Ecologista votar a favor de ese
bodrio#

JÉ

Al darle superpoderes
a la CFE, la convierte
en la cabeza de facto

del sector energético,
y ella es la que decide,

discrecional mente, qué
inversión es válida y

cuál no
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SUBE V BAJA

Antonio Lazcano AraujoO Miembro de El Coíejio Nadaría!

El también Premio Crónica coordina

el encuentro Libertad por el Saber,
de El Colegio Nacional, Más de 40
participantes, ofrecerán una valiosa
perspectiva del mundo postCOVID.

Armando Guadiana
Senador de Morena

El que pidió que la IJTF investiga
ra recursos de la UNAM tuvo la peor
justificación por su aparición en los
Pandora Papéis: "Me atonté en el
asunto de Declaranet".
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Envuelta en las protestas de
¡os empresarios de la indus
tria eléctrica y en general de
la actividad relacionada con Ja

energía, el presidente de la re
pública ha enviado su propues

ta de contrarreforma en la materia, tal
y como hizo con la "mal llamada" refor
ma educativa.

Ya se sabe, toda obra pasada, fue "mal
llamada", como el "Pacto por México", al
cual la oposición ahora convertida en go
bierno, llamó el pacto contra México.

¿Cómo pudo aquel movimiento de
masas rejego a todo cambio o política aje
na, llegar al poder?

Precisamente por eso, por su persis
tencia en una idea. Buena o mala, pero
jamás la declinaron. Esa es la explica
ción. Fueron recogiendo desencantos en
el camino y sembrando esperanzas e ilu
siones.

Ya si en el duro lenguaje de la realidad
del gobierno han ido fracasando casi en
todo, eso no les resta éxito en la estrate
gia de acceso al trono.

Fue una oposición obstinada, obce
cada, enfermizamente terca; frontal con

tra todo, ya fuera el horario de verano o
el uso de la fuerza militar en labores de
policía. Se opusieron a todo y todo lo ga
naron.

Hoy el llamado grupo "Va por Méxi
co", se ha convertido desde ya en una cis
cara sin nada dentro.

La alianza del Partido Acción Nacio
nal con VOX, hizo inviable toda frater
nidad política, sin esto
existiera. Al menos im

posibilitó un trato civi
lizado al pactar con la
incivilidad fascista y di
namitar muchos com

premisos.
Hasta el Partido Popular de España,

les reclamó ese extraño maridaje, según
me contó Santiago Creel. No obstante Fe
lipe Calderón, recientemente de regreso
en el PAN, entre remilgos y condiciones
pueriles, estuvo en la reunión en la cual
Aznar rebuznó con su habitual torpeza
contra el perdón exigido por México a Es
paña, cuando pudo (bueno, por lo visto
no pudo} haberlo hecho con inteligencia.
Sin embargo, el PAN podrá, sin la

alianza, negarle los votos necesarios a
Morena para sacar esa iniciativa.

Pero la bancada del PRI ayudará a
Morena, sin duda alguna. Puede hacerlo,
al menos numéricamente.

Y para eso, "amlito", prepara el terre
no. Vea usted este boletín:

"...una reforma que tiene que ver
con el futuro de la electricidad en nues
tro país, un insumo que todos usamos

a diario, requiere de
un profundo análi
sis y debate público.
"Los legisladores del
PRI van a ser respon
sables con los ciudada

nos de este país, pero
también con nuestras instituciones. Que
remos un sector eléctrico que fortalez
ca a nuestra Comisión Federal de Elec

tricidad (CFE), orgullo de este país.. Pe
ro también se debe de buscar que no se
deterioren más las finanzas públicas de

nuestro México (ya apareció el peine},
"Se trata de asegurar un futuro al país,
en un contexto de transición energética
mundial; y, sobre todo, que se asegure
que: todos los mexicanos sigamos con
tando con electricidad como uno de los

insumos más importantes en nuestra vida
diaria, que la competitividad de nuestras
empresas se fortalezca y que también se
impulse decididamente al sector social,

"Todo ello, para el desarrollo de Mé
xico como un país más justo",

"Ante los muchos retos, inquietudes y
preocupaciones, el PRI impulsará foros te
máticos (ja,ja) , dentro de un parlamento
abierto (ja, ja ja), para que especialistas,
reguladores, el gobierno federal, la aca
demia, las cámaras empresariales y los
grandes y pequeños usuarios del sistema
eléctrico nacional expresen su opinión..."

Quizá esto se inscriba en la patraña
de ver la política como el arte de cons
truir acuerdos para beneficio del adversa
rio y confundir concesión con abdicación
o rendición. Por ese camino perdieron el
poder y así jamás lo van a recuperar.

El PRI tiene una larga historia de fo
mentar a sus opositores desde el poder.

Hoy, desde la oposición, se niega a ac
tuar como tal, Pero hoy no es gobierno ni
oposición. No es nada, sólo una cifra dúc
til en la contabilidad favorable a Morena,
así introduzcan tres o cuatro cambios me
nores en la iniciativa»

Hoy el llamado grupo "Va
por México* se ha convertido
desde ya en una cascara sin

nada dentro.
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Nos adelantan que, a partir de esta semana,
la gobernadora morenista de Tlaxcala,
LORENA CUÉLLAR CISNEROS, pondrá en
marcha el programa social Médico en tu
casa, con el que brindarán servicios de salud
a La población que tiene alguna complicación
para salir de su hogar y acudir a un hospital.
Para ello, una decena de unidades móviles
se pondrán en funcionamiento para otorgar
las consultas, llevar medicamentos del
cuadro básico y realizar análisis clínicos.
Estas acciones, nos explican, se suman a la
apertura de kioscos de recarga de oxígeno
gratuito y módulos para realizar pruebas de
Covid19 instalados en tos municipios del
estado para reforzar la atención.
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Este año, las remesas de mexicanos que en
vían a nuestro país alcanzarán los 50 mil mi
llones de dólares. Pero el Colectivo de Federa

ciones y Organizaciones Mexicanas Migrantes
en EU denuncia que en los últimos tres años el
presupuesto asignado para atender a nuestros
paisanos en Norteamérica "ha disminuido de
manera considerable".

A pesar de las reiteradas promesas del en
tonces candidato a la presidencia, Andrés
Manuel López Obrador, de que los consula
dos se convertirían en instancias de verda

dero apoyo a la comunidad migrante, nada se
ha concretado.

Pero el resultado ha sido exactamente al re

vés: pese a que los migrantes en ningún mo
mento han dejado de enviar recursos a Méxi
co e incluso los aumentan, con el pretexto de
la pandemia pero teniendo como fondo la
supuesta austeridad, el número de personas
asignadas a la atención en los consulados
disminuyó drásticamente y los mecanismos
tecnológicos (como el Mexitel) se han con
vertido en un embudo y los servicios van de
mal en peor.
Los migrantes temen que la situación se dete
riore aún más con los recursos que el proyecto
de presupuesto de egresos 2022 contempla y
en donde, por ejemplo, desaparecerán fondos
como el de Fronteras y el Fondo de Apoyo a
Migrantes, el llamado ramo 23, que permitía
que los migrantes pudieran regresar en mejo
res condiciones a sus lugares de origen y utili
zar sus ahorros en proyectos productivos.

Hoy, los migrantes piden que se asignen 825
millones de pesos al fondo de fronteras y 390
al de apoyo para migrantes. Marcelo pierde
apoyos con migrantes

La militarización del sector aéreo del país si
gue adelante a tambor batiente. Nos cuentan
que en el Centro de Instrucción de Aeropuer
tos y Servicios Auxiliares (ASA) están capa
citando a la Guardia Nacional para hacer las
labores de inspección y vigilancia en los
aeropuertos.

El pretexto es que el nuevo aeropuerto Felipe
Ángeles va a requerir de estos inspectores pa
ra los miles de pasajeros que esperan usarán
el aeropuerto militar con cara de civil. Nadie
se explica por qué se están capacitando más
de cinco mil elementos si con 300 o 400 sería

suficiente para realizar esas labores en un
aeropuerto, que aunque crezca rápido no ten
drá más de 20 millones de pasajeros en los
siguientes 10 años. El clarín indica que Jorge
Arganis perdió la batalla con Luis Cresencio
Sandoval sin presentarse en el campo Marte.

Dicen los que saben que el viernes por la tar
de salió humo blanco y Crédito Real, Grupo
Prisa, Miguel Alemán y Carlos Cabal se pu
sieron de acuerdo para la transferencia de las
acciones de Radiópolis. La conclusión es que
las acciones quedarán en partes iguales en
tre Crédito Real, de Angel Francisco Roma
nos Berrondo, y Grupo Prisa, que preside Jo
seph Oughourlian.
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Ejército sale a repartir
gasolina a estaciones

?
ANAHUACGLOBAL

DIRCEA ARROYO BUGANZA*

Acuerdos de Grecia para la seguridad

El martes 28 de septiembre el presidente francés Emma
nuel Macron y el primer ministro griego Kyriakos Mitso
takis firmaron lo que se ha considerado hasta el momento
un acuerdo histórico. El pacto busca fortalecer la coopera
ción, proteger la seguridad y soberanía de ambas naciones.

Mitsotakis menciono tras terminar la conferencia de

prensa que este era el primer paso para una defensa euro
pea autónoma. Además, el primer ministro estableció que
este acuerdo fortalecía aún más las relaciones de amistad

entre ambos Estados. Llevándolas más allá de los organis
mos a los que pertenecen.

El acuerdo prevé la compra de barcos franceses que
podrían ser entregados entre 2025 y 2026. Estos serán
compatibles con los jets que el Estado griego compro a
Francia. Aunado a lo anterior otro de los puntos importan
tes del acuerdo es que en caso de agresión a alguno de los
miembros del tratado el otro irá en su ayuda. Se ha estima
do por algunas agencias internacionales que el acuerdo
tiene un valor de 3 mil millones de euros.

Este tipo de acercamiento entre ambos Estados se ha
podido percibir en el sistema internacional desde el año
pasado. Cuando Francia apoyó al Estado griego, durante
las tensiones por las acciones turcas en el mar Egeo.

Del mismo modo Mitsotakis, aseveró que la firma y el
acercamiento con Francia no afectan o antagonizan con
otras negociaciones. En estos momentos Grecia y Estados

Unidos se encuentran en pláticas sobre un Acuerdo de Co
operación de Defensa Mutua.

El gobierno norteamericano aplaudió la firma del trata
do entre ambos países. Afirmando que esto puede traer
estabilidad a la zona del mar mediterráneo. De esta mane

ra EEUU espera que el fortalecimiento en la defensa griega
se pueda extrapolar en el avance en los objetivos de paz y
prosperidad que tienen ambos Estados para la región. Por
lo anterior, es probable que el acuerdo se pueda extender
de manera indefinida.

Mientras las relaciones entre Grecia y Estados Unidos
se fortalecen, ha aumentado el alejamiento entre éste últi
mo y Turquía. Lo anterior se debe a varias razones: en la 76
reunión de la Asamblea General de Naciones Unidas el

secretario de Estado norteamericano Anthony Blinken ex
preso la importancia y necesidad de que el Estado turco
retire sus tropas de Libia.

El gobierno norteamericano ha considerado clasificar
al grupo de los "lobos grises" como un grupo terrorista. La
relevancia es que Devlet Bahceli líder del grupo mantiene
una relación cercana con el presidente Erdogan. Cabe
mencionar que este grupo, se prohibió en Francia el año
pasado por discuisos de violencia. Durante mayo de este

año la Unión Europea lo designo como un grupo terrorista.
A pesar de que lo sufrió Grecia el año pasado por las

tensiones en el mediterráneo, en estos momentos las
alianzas de este Estado se están fortaleciendo rápidamen
te. Esto para que en caso de necesitarlo poder enfrentar

una amenaza a su seguridad nacional. O en su defecto
apoyar a otros Estados como la República de Chipre que
pueden verse amenazados por el Estado turco.

otras negociaciones. En estos momentos Grecia y Estados
Unidos se encuentran en pláticas sobre un Acuerdo de Co
operación de Defensa Mutua.

El gobierno norteamericano aplaudió la firma del trata
do entre ambos países. Afirmando que esto puede traer
estabilidad a la zona del mar mediterráneo. De esta mane

ra EEUU espera que el fortalecimiento en la defensa griega
se pueda extrapolar en el avance en los objetivos de paz y
prosperidad que tienen ambos Estados para la región. Por
lo anterior, es probable que el acuerdo se pueda extender
de manera indefinida.

Mientras las relaciones entre Grecia y Estados Unidos
se fortalecen, ha aumentado el alejamiento entre éste últi
mo y Turquía. Lo anterior se debe a varias razones: en la 76
reunión de la Asamblea General de Naciones Unidas el

secretario de Estado norteamericano Anthony Blinken ex
preso la importancia y necesidad de que el Estado turco
retire sus tropas de Libia.

El gobierno norteamericano ha considerado clasificar
al grupo de los "lobos grises" como un grupo terrorista. La
relevancia es que Devlet Bahceli líder del grupo mantiene
una relación cercana con el presidente Erdogan. Cabe
mencionar que este grupo, se prohibió en Francia el año
pasado por discuisos de violencia. Durante mayo de este
año la Unión Europea lo designo como un grupo terrorista.

A pesar de que lo sufrió Grecia el año pasado por las
tensiones en el mediterráneo, en estos momentos las
alianzas de este Estado se están fortaleciendo rápidamen
te. Esto para que en caso de necesitarlo poder enfrentar
una amenaza a su seguridad nacional. O en su defecto
apoyar a otros Estados como la República de Chipre que
pueden verse amenazados por el Estado turco.
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La vida no vale nada

Desde que el escribidor regreso a residir al estado de Gua
najuato sus amigos de la Ciudad de México, donde vivió casi
45 años, le hace una pregunta recurrente: ¿cómo te va con
la violencia, con la inseguridad?

Gracias al atril presidencial cotidiano, Guanajuato se ha
convertido en la entidad de referencia para "medir" la vio
lencia, los índices delictivos y la inseguridad que sufren los
ciudadanos.

Según la óptica y opinión presidencial, es la entidad líder
y mal ejemplo para el país, e inclusive ha "sugerido" la re
nuncia del Titular de la fiscalía local, contraviniendo la pre
sunta la soberanía estatal y la autonomía de esa institución.

Pero resulta que el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía {Inegi) tiene otros datos, que confirman la per
cepción y creencia del escribidor al contestar a sus amigos
de la CdMx. Al inicar octubre, el Inegi dio a conocer la En
cuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Segu
ridad Pública, que ofrece información nacional sobre la vic
timización delictiva en 2020 y la percepción respecto a la
seguridad pública entre marzo y abril de 202L Hay que decir
que el Inegi es un órgano autónomo y que sus estadísticas
son las oficiales, según la Constitución, para las acciones del
gobierno mexicano. De acuerdo con esas estadísticas, las
entidades con mayor tasa de víctimas fueron la Ciudad de
México con 33.30 por ciento; Estado de México, 32.50 por
ciento; Tabasco, 2710 por ciento; Aguascalientes, 26.90 por
ciento, y Jalisco, 25.8 por ciento. Guanajuato aparece 22.90
por ciento en el lugar B nacional.

Las cinco entidades con mayor tasa de delitos, de acuer
do con el Inegi, son la Ciudad de México con 53.30 por cien
to; Estado de México, 39.50 por ciento; Morelos, 35.80 por
ciento; Tabasco, 35.70 por ciento, y Quintana Roo, 33.30 por

ciento. En este rubro, Guanajuato aparece nuevamente enl
lugar B nacional, empatado con Nuevo León.

Respecto a la percepción de inseguridad, (datos corres
pondientes a marzoabril del 2021), los cinco estados con
mayor porcentaje de ese índice son: Estado de México con
9130 por ciento; Morelos, 86.60 por ciento; Puebla, 85.60
por ciento; Ciudad de México, 85.30 por ciento, y Tabasco,
84.80 por ciento. Aquí Guanajuato es el número nacional de
este índice, seguramente por la "promoción" que se le hace
desde el atril presidencial, porque es muy difícil que aquello
de José Alfredo de que acá "la vida no vale nada" influya en
las estadísticas, sobre todos cuando se sabe que él se refería
a "la jugada" de la feria de León.

Los mencionados son sólo tres de los rubros de la en

cuesta del Inegi sobre victimización y percepción sobre la
seguridad pública en el país. Hay otros más, cuyos resulta
dos son similares.

Es necesario apuntar que Guanajuato es el único estado
en donde el presidente de la República no ganó las eleccio
nes federales del 2018 y que su partido tampoco ganó las
elecciones estatales del 202L Tal vez eso explique la obse
sión presidencial por el estado.

Desde hace tres años, el escribidor tenía una respuesta
recurrente a la pregunta recurrente de sus amigos de la ca
pital del país sobre la violencia y la inseguridad en Guana
juato: "Pos' igual que acá. No es que no haya violencia e
inseguridad en Guanajuato. Allá me siento tan inseguro co
mo acá en la ciudad, y la violencia pos' parece la misma". Y
sus amigos lo velan con cara de asombro. Hoy los datos del
Inegi le dan verosimilitud a las creencias y los sentimientos
del escribidor.

DE SALIDA  Esta Sala de Espera reabrirá sus puertas el
martes 26 de octubre.
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Anuncio presidencial
De último momento, el presidente Andrés M. López
Obrador avisó que no acudirá al Senado el próximo
jueves, a la ceremonia de entrega de la Medalla
Belisario Domínguez. Será la primera vez que no
asista el mandatario en turno y en la que se entreguen
dos preseas: una en vida, a Iligenia Martínez, y otra,
post mortem, al doctor Manuel Velasco.

Sin imposiciones
No tardaron nada los seguidores del ala radical
morenista en alborotar las redes sociales con ataques
a Ricardo Monreal, por las declaraciones en las
que pide piso parejo para todos los aspirantes a la
Presidencia de la República, sin imposiciones. Lo que
queda claro con esto es que no hay tolerancia de los
grupos extremos.

Reviven Médico en tu casa
Garantizar servicios de salud a los habitantes de las

comunidades más remotas y marginadas de Tlaxcala
se propuso la gobernadora Lorena Cuéllar, por lo
que oficializó la implementaeión en su estado del
programa Médico en tu casa. El mismo que generó
resultados positivos en la CDMX y se exportó a 18
países alrededor del mundo.

Al que madruga...
El presidente López Obrador puso como ejemplo al
gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, quien sólo ha
faltado una vez a las 252 mesas de seguridad que se
llevan a cabo en coordinación con el gobierno federal.
Sin dar nombres, el mandatario dijo que en otros
estados prefieren no mostrar la estadística y señaló
que quizá es porque no quieren levantarse temprano.

Coincidencias
Nos hacen saber que los alcaldes de la CDM\ se
preparan para que, en la próxima Reunión de Cabildo,
donde se encontrarán con Claudia Sheinbaum, den a
conocer las necesidades económicas que tienen sus
alcaldías, porque varias de ellas carecen de lo mínimo
indispensable para arrancar funciones, y es algo en lo
que coincide el gobierno central.

Andrés; M.
OLópez

r_

Claudia
Sheinbaum
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Lo que consumó Cortés fue la concentración del
poder en el PAN, y ahora se propone una reforma
de Estatutos para desaparecer la Permanente

e la mano de Santiago Creel y Ramón Mu
ñoz Gutiérrez, secretario de Gobernación
y jefe de la Oficina de la Presidencia ele
Vicente Fol,y sustentado en los caciques
que controlan la estructura y el padrón
para repartirse los mendrugos, Marko Cor
tés fue ungido para un segundo periodo

como presidente del PAN, con la única misión de mantenerla
coalición con el PRIy la esperanza de una ruptura en Morena.

A la manera de Felipe Calderón, quien desde la Presidencia
cíela República impuso por cleclazoa Germán Martínezy César
Nava en la presidencia del PAN —lo que condujo a las clebacles
de 2009 y 2012—, los caciques consumaron la reelección de
Cortés el sábado 2 de octubre, sin discusión, sin oposición y por
unanimidad del Consejo Nacional. Ni siquiera hubo contienda
interna, de por sí diseñada a la medida de Cortés: se canceló
porque Adriana Dávila y Gerardo Priego no alcanzaron el mí
nimo de firmas de apoyo para competir, debido al control de
los cada vez más escasosy pasivos militantes. La reelección
de Cortés fue peor todavía que su elección de 2018, cuando se
impuso con 79% de los votos a Manuel Gómez Morín, y muy

parecida al triunfo de Ricardo Anaya
sobre Javier Corral, a quien venció con
81% de los sufragios.

Lo que consumó Cortés fue la
concentración del poderen el PANy
ahora se propone una reforma ele Es
tatutos para desaparecerla Comisión
Permanente del Consejo Nacional y
ciarle todas las decisiones al Comité

Ejecutivo Nacional (CENj.
La propia integración c!el CEN demuestra la alianza con

los caciques: Margarita Martínez Fisher pertenece al grupo de
Jorge Romero, coordinador de los diputados federales; Leticia
Zepeda Martínez responde a Enrique Vargas del Villar, del Es
tado de México, y Antonio Rangel, funcionario de Querétaro, es
amigo íntimo de Ricardo Anaya. Cortés también incluyó en el
CEN a operadores de dos gobernadores: Mario Vázquez Robles
es incondicional de María Eugenia Campos, de Chihuahua,
y Juan Carlos Alcántara lo es de Diego Sinhué Rodríguez, de
Guanajuato. Los otros dos miembros del CEN de Cortés son
Mónica Becerra Moreno, del grupo de la diputada federal
Teresa Jiménez, quien buscará ser candidata a gobernadora
de Aguascalientes,y Claudia Ramos Hernández, hermana del
exalcalcle c!e Tijuana Jorge Ramos, amigo de Cortés.

Sí: Cortés tiene el control del PAN, pero con personajes a
menudo incapaces de ganar elecciones y dedicados a los
negocios de consultaría como Martínez Fisher o Andrea de
Ancla, por cuyo cobro cle20millonesen la campaña de Josefina
Vázquez Mota el PAN sigue pagando una multa.

Sin mucho entusiasmo, Cortés ha enunciado a sus ocho
presidenciables: Maru Campos, Mauricio Vila, FranciscoGarcía
Cabeza de Vaca, Francisco Domínguez, Rodríguez Vallejo, Juan
Carlos Romero, Creel y Anaya. Quizá por eso la prioridad de
Cortés es mantener la alianza con el PRI y esperar una ruptura
en Morena, en especial de Marcelo Ebrarcl, quien aseguró al
reportero que no aceptará la candidatura del PRIAN: "(Mi)
opción es con Morena y AMLO".
Cortés tiene
el control del

PAN, pero con
personajes
incapaces
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Sector privado y analistas especializados
vislumbran una lluvia de demandas millonarías
relacionadas con el TMEC

1 la iniciativa de contrarreforma eléctrica
S significa una nueva nacionalización de esa

industria, regresar al monopolio estatal y
al tratarse de modificaciones constitucio

nales será un borrón y cuenta nueva que
hará a un laclo los 265 amparos todavía
pendientes que mantienen electrocutados

los cambios de marzo a la Ley de la Industria Eléctrica, explica
poniendo El Dedo en la Llaga el especialista José María Lujam
bio, por lo que no quedaría nada que hacer ante la creación
de un monopolio que implicaría una expropiación indirecta.

Sector privado y expertos vislumbran una lluvia de deman
das millonariasy arbitrajes internacionales ligados al TMEC
que serán caros para el gobierno. Fuentes en el Congreso
advierten que la iniciativa va a pasar, aunque la aprobación
de reformas constitucionales requiere el voto de dos terceras
partes en ambas cámaras, que Morena y sus aliados no reúnen.

La posición del PRI está particularmente en el centro de las
miradas políticas. Las bancadas oficialistas tienen 277 de 333
diputados mínimos necesarios, pero con los priistas sumarían
355. En el Senado, morenistas y afines son 78, se requieren

al menos 85, con el PRI lograrían 91.
Si bien la coalición PAN.PRDy PRI

aseguró al inicio de la legislatura que
la reforma no pasaría, en su comuni
cado el PRI desliza que "van a ser res
ponsables con los ciudadanos de este
país, pero también con nuestras ins
tituciones. Queremos un sector eléc
trico que fortalezca a nuestra CFE".

Es un partido que tiene la ne
gociación y la concertación en su genética. Bien po
dría lograr algún equilibrio político que le permita ope
rar más allá de la confrontación. El llamado a llevar la

iniciativa a parlamento abierto y al escrutinio de especia
listas da esperanza para llegar a posiciones más realistas,
como mejores ingresos tributarios, contratos de adquisición
a precios más bajos o una rectoría más sólida del sector.

La senadora morenista Adriana Abreu subraya que 46 por
ciento de la generación eléctrica quedaría en manos de priva
dos, peroel especialista Ramsés Pech señala ambigüedades
en el texto: "la instrumentación de un nuevo sistema eléctrico

requiere la cancelación de todos los permisos de generación
eléctrica otorgaclosy los contratos de compraventa ele elec
tricidad, así como las diversas figuras de generación privada"
La falta de precisión agrega más incertidumbre para inver
sionistas y hasta para quienes tienen un panel solaren casa.

Queda claro que el sector público no tiene recursos para
invertir ni en el mantenimiento de sus propias centrales eléc
tricas ni mucho menos en el desarrollo de energías limpias al
nivel que tiene comprometido en ¡os tratados internacionales.

De hecho, en 2022 la CFE llegará al punto de que su gasto
en jubilaciones será de 48 mil 773 millones de pesos, más
de los 47 mil 573 millones que destinará a inversión física.

Hay que agregar el costo de los problemas por los mercados
reaccionando, el tipo de cambio presionado y la andanada de
demandasyarbitrajesen un mundoglobalizadoy habituado
a la competencia. Las próximas semanas serán cruciales.
El PRI está en
el centro de

las miradas

políticas
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Lo nueva etapa de cooperación bilateral en
materia de segundad tendrá que atender temas
prioritarios. Es un imperativo ineludible

I gobierno de México anunció el fin de la
Iniciativa Mérida (lM) y el inicio de una
nueva era ele cooperación en materia de

I seguridad. ¡Bienvenida! Porque la seguridad
nacional de Méxicoy EU están intrínseca
mente ligadas, nos guste o no. ¿Qué es la
Iniciativa Mérida? En marzo de 2ÜG7 los

presidentes Bush y Calderón la acordaron y se planteó para
un periodo de tres años (20082010), a fin de profundizar la
cooperación bilateral en contra del narcotráfico y la delin
cuencia organizada. En diciembre de 2008 ambos gobiernos
firmaron una Carta de Acuerdo para respaldar la solicitud de
recursos del Departamento de Estado al Congreso de EU
destinados a la IM. De 2008 a 2010, EU destinó a la IM, 1.5 mil
millones de dólares. En esos años, hubo transferencias de
equipo militar, helicópteros Sikorski para la Policía Federal y
Bell para la Sedeña, así como aviones y drones.

En esa etapa las autoridades coordinadoras de la IM fueron
la Secretaría de Relaciones Exteriores y la Sección Antinar
cóticos y de Aplicación de la Ley (INL) del Departamento
de Estado. En 2009 se enmendó la Carta c!e Acuerdo y se

acordaron bilateralmente los progra
mas a desarrollar en los siguientes
años, básicamente en capacitación
y equipo no militar. Se estableció en
agosto de 2010, en México, la Oficina
Bilateral c!e Seguimiento (OBS), in
tegrada por autoridades de ambos
países. Con el paso del tiempo, las
funciones coordinadoras de la OBS

se desvirtuaron y se convirtió en el
centro c!e operaciones c!e las agencias de EU, inclusive las
de inteligencia, que ejercían el presupuesto de la IM. En 2011
se redefinieron sus prioridades en cuatro áreas: la desarti
culación de las capacidades ele la delincuencia organizada;
el fortalecimiento de las instituciones de México que luchan
contra el crimen organizado; la cooperación para una frontera
segura para el siglo XXI, y el fortalecimiento de la cohesión
social en comunidades vulnerables al crimen organizado.

De 2011 a 2019 se asignaron a la iniciativa Méricía otros
mil 400 millones de dólares. La mayor parte los gestionó
la oficina ele INL en el Departamento de Estado y la Agencia
de Cooperación al Desarrollo de EU, USAID, misma que ha
destinado hasta 294 millones de dólares a la capacitación de
funcionarios mexicanos para el sistema penal acusatorio y
la capacitación de forenses para la búsqueda de desapare
cidos. En el gobierno del presidente Peña Nieto, la Segob fue
la "ventanilla única" para la instrumentación de la IM y la SRE
se diluyó como autoridad coordinadora. No hubo evaluación
de los programas en curso, las autoridades estadounidenses
apoyaron directamente a ios estados, sin coordinación con
el gobierno federal. En 2019, ¡a IM era ya anacrónica. No había
coordinación ni objetivos en común. Tenía que transformarse o
desaparecer. La detención del general Cienfuegosen EU, acabó
con la confianza para toda cooperación. La nueva etapa de
cooperación bilateral en seguridad tendrá que atenclertemas
prioritarios: tráfico de armas, de personas, lavado de dinero,
corrupción, drogas sintéticas. Es un imperativo ineludible
En 2019, la
Iniciativa

Meii da

era ya
anacrónica
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@YOUTHXPOWER / @LUCCCIOLE

Desde la Convención de Rio en 1992, se formalizó
el andamiaje diplomático institucional para la
conservación de biodiversidad;/ del cambio climático

• LA C0P15 Y LA C0P26

DEBEN FORTALECER

LOS LAZOS ENTRE LA

CONSERVACIÓN DE
LA BIODIVERSIDAD Y

ACCIÓN CLIMÁTICA.
SOLO ASÍ SE PODRÁN
GARANTIZAR LA

RESILIENCIADEL

PLANETA Y CUMPLIR

CON ESTOS OBJETIVOS

En la Ciudad de México aún

existen pequeños oasis. Uno
de ellos, el Jardín Botánico de
Chapultepec. Espacio gra
tuito que acompaña la edu
cación ambiental, donde se
pueden apreciarplantasen
démicasy su relación con los
polinizaclores.

La atracción de las abejas,
mariposasy colibríes porlas
plantas de llamativos colores
es uno de los mejores ejem
plos de relación simbiótica
dentro de la naturaleza. Mien

tras los polinizaclores se ali
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mentan del néctar, las flores garantizan su supervivencia gracias
al transporte de polen de flor en flor.

Así, los polinizaclores contribuyen con un servicio ambiental
necesario para al menos 70 por ciento de los cultivos destinados
al consumo humano, y que hoy enfrentan retos mayores por la
crisis climática.

Desde la Convención de Río en 1992, se formalizó el andamiaje
diplomáticoinstitucional para la conservación de la biodiversidad
y del cambio climático, a través del Convenio sobre la Diversidad
Biológica (CBDj.y la Convención Marco de Naciones Unidas sobre
el Cambio Climático (CMNUCC), pero ambos trabajaban en silos, lo
que dificultó su integración.

Sin embargo, cada vez son más evidentes los lazos estrechos
entre ambas agendas. Hacia las reuniones sobre diversidad bioló
gica [C0P15], cuya primera parte se llevará a cabo en octubre, y la
de cambio climático [C0P26], que se llevará a cabo en Glasgow en
noviembre, es importante reflexionar sobre ejemplos de la articu
lación reciente entre la protección del clima y de la biodiversidad,
así como su impacto al futuro.

Por ejemplo, por primera vez, el IPCC y la IPBES, realizaron con
junta mente talleres para visibilizar la mutua retroalimentación entre
la pérdida de biodiversidad y el aumento de la temperatura global
desde una perspectiva científica.

Conclusiones como el garantizar un clima habitable y proteger
la biodiversidad son objetivos que se apoyan mutuamente, y es
esencial el trabajo conjunto para garantizar beneficios sostenibles
y equitativos.

También, la evaluación de impacto de las Soluciones basadas
en la Naturaleza (SbN), ha cobrado mayor relevancia en las discu
siones sobre acción climática.

Por ejemplo, desde el C20, en el comunicado ministerial de
Energía y Clima además de enfatizar la aceleración de transi
ciones energéticas limpias, también se reconoció a las SbN
como estrategias que brindan múltiples beneficios al fortale
cer la adaptación, resiliencia y mitigación; además de mejorar
la conservación y la restauración de la biodiversidad y servicios
ecosistémicos.

Como lasfloresy los polinizaclores trabajan de manera conjunta,
en simbiosis. La C0P15y la C0P26 deben fortalecer los lazos entre
la conservación de la biodiversidad y la acción climática

Solo así se podrán garantizar la resiliencia del planeta y cum
plir con estos objetivos fundamentales para crear un futuro
sostenible.
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No me esperaba esto, confiesa Ifigenia Martínez;
"...pero entiendo que hay razones..." se resignó.

de octubre,
Vll:47am. Desde su ¡Phone,

la senadora Lilly Téllez
(PAN) tuitea: "El violador
serial de la Constitución:

el señor presidente López
Obrador... vendrá al Senado

la próxima semana; es preciso hacerle frente".
Sábado 2 de octubre, 10:28pm. Pedro Mi

guel, colaborador cercano a AMLO —le apoyó
en la elaboración de la Guía Ética, revisó el
último libro del tabasqueño— y cuyos tuits
suele citar asiduamente el Presidente, retui
tea una nota que retoma el periodista Jorge
Armando Rocha así:

"En entrevista con El País, el senador de
Morena, Ricardo Monreal, asegura que ganará
la interna parasercandidatopresiclencialyse
dice 'simpatizante' pero 'independiente' de
AMLO. 'Nunca un subordinado incondicional'.

Y advierte 'si no hay inclusión, habrá división...
ruptura'.

Pedro Miguel hace un apunte al respecto
en su retuit: "Esa declaración tan desafortunada
no le hace bien a la #4T ni a us

ted, senador Ricardo Monreal.
Debería rectificar".

Domingo 3 de octubre por la
tarde. Luego del portazo que le
dieron en Puebla, López Obrador
llamó porteléfono —"para discul
parse"— a la senadora Ifigenia
Martínez (Morena), acreedora
a la Medalla Belisario Domínguez este año.

("Se disculpó porque no asistiría a la entrega
de la Belisario Domínguez el jueves. Fue una
plática breve —nos cuenta Ifigenia—. No me
dijo porqué...;sóloque iría su gabinetey quedó
en que 'más adelante platicamos'").

Lunes4de octubre en la moñonera.El Presi

dente informa que no asistirá a la entrega de la
máxima presea que otorga el Senado "porque
una legisladora (LillyTéllez) convocó a que me
falten al respeto ahí en el Senado y considero
que no debemos caer en ninguna provoca
ción que ayude a la élite del poder económi
co y político, ni a sus empleados y voceros."

En homenaje, el Presidente lee una carta
que le escribió a la maestra en la que des
taca: "La maestra ifigenia, con el licenciado
Muñoz Ledo, y sobre todo con el ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas, fueron los que crea
ron la corriente democrática que inició una
etapa nueva en la vida pública del país"1,.

Unas horas después, la exclirectora de la
Escuela de Economía de la UNAM nos confía:

"No me esperaba esto. Una de las caracte
rísticas de la Belisario Domínguez es que el
presidente asiste, atestigua... Me puede mucho
que no vaya, pero entiendo que hay razones...".

Debe haber razones muy de fondo (más
allá de lo expuesto), sugiere doña
Ifigenia. Le da vueltas a los últi
mos acontecimientos.

En cuanto a LillyTéllez, la le
gisladora que le echó a perderla
fiesta, bromea: ¡Mejor la hubieran
encerrado una semana!

GEMAS: Obsequio del
portavoz de Facebook en Twltter, Instagram
y WhatsApp: "Disculpe, algo funciona mal.
Estamos trabajando en elloylo soluciona

remos tan pronto podamos".

"No me dijo
porqué (...)
más adelante

platicamos"
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David Julius y Ardem Patapou
tian recibieron el Nobel de Medi

cina "por sus descubrimientos de
los receptores de la temperatura y
el tacto" para entender cómo las
células sienten dolor o presión

El campeón olímpico Alexander
Zverev es investigado por la ATP
por violencia de género; su expa
reja lo acusa de golpes, maltrato
verbal, descalificaciones, celos e
intento de asesinato.

Mark Zuckerberg dejó desco
nectado a casi medio planeta por
la caída de WhatsApp, Facebook
e Instagram desde la mañana del
lunes. En unas horas, había perdi
do casi mil millones de euros.
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l a reforma que el presidente ÍAtpez Obrador envió al
Legislativo propone el retorno a un monopolio público
en el abastecimiento de la energía eléctrica

De unos anos para acá, Vene
zuela se ha convertido en un

trágico ejemplo de lo mal que
puede acabar un país cuando
sus gobernantes aplican po
líticas equivocadas. Entre las
muchas cosas negativas que
asociamos con los gobiernos
de Hugo Chávezy Nicolás Ma
duro (represión, pobreza, de
lincuencia, inflación...) Vene
zuela es también tristemente

famosa por sus "apagones"
que pueden durar varios días
y que son la punta del iceberg
de una crisis energética de
enormes dimensiones.

¿Cuál es su origen?
Como parte de su "revo

lución bolivariana", en 2010
el chavismo aprobó una
Ley Orgánica del Sistema y
Servicio Eléctrico que re

servó para el Estado todas las actividades del sector y, en conse
cuencia, prohibió la participación privada e integró las empresas
eléctricas existentes en una sola: la Corporación Eléctrica Nacio
nal (Corpoelecj.

¿Qué ha pasado en Venezuela después c!e esta reforma? El
sistema es incapaz de satisfacer la demanda de electricidad, por
lo que debe racionar el servicio y los apagones son frecuentes.
Además, carece de sustentabiliclad ambiental. Lasfallas eléctricas
han traído consigo deficiencias en servicios que operan con elec
tricidad, como el agua, el interneto los teléfonos. LaCorpoelecestá
quebrada, particlizada, inundada de corrupción y su "servicio" es
ineficiente y caótico. No hay recursos para construir nuevas líneas

ele transmisión ni para darle mantenimiento a las plantas eléctricas
existentes. Por cierto, en 2013 Maduro ordenó la militarización del
sistema eléctrico.

La reforma en materia eléctrica que el presidente López Obrador
envió al Congreso, como parte de su Cuarta Transformación, parece
una calca de la venezolana: propone el retorno aun monopolio pú
blico en el abastecimiento c!e la energía eléctrica y prácticamente
también en la generación —con la Comisión Federal de Electricidad
; CFE) como actor preponderante—y busca terminar con la partici
pación privada en el sector al cancelar los permisos de generación
y los contratos de compraventa de electricidad, lo cual afectaría
inversiones por decenas de miles de millones de dólares en pro
yectos ya real izados. Esto supone! ría una expropiación de facto que
ocasionaría que ¡as demandas internacionales contra el gobierno
mexicano se dispararan, con un costo altísimo para el erario.

Es una iniciativa pensada en el fortalecimiento de una empresa
estatal —la CFE, cuyo director es Manuel Bartlett— y no en el bienestar
de los consumidores. No hace falta ser adivino para saber que las
consecuencias serían funestas.

Para que pueda salir adelante se requiere mayoría calificada en
ambas cámaras, c!e la cual carecen el partido en el gobiernoy sus
aliados. El PAN, el PRDy MC ya anunciaron que la votarán en contra.
El PRI no se ha pronunciado aún, y su silencio se vuelve cada día
más ensordecedor.

• LACORPOELEC

ESTÁ QUEBRADA,
PARTIDIZADA, INUNDADA
DE CORRUPCIÓN Y
SU "SERVICIO" ES
INEFICIENTE. NO HAY

RECURSOS PARA

CONSTRUIR NUEVAS

ÍNEAS DE TRANSMISIÓN
NI PARA DARLE

MANTENIMIENTO A LAS

PLANTAS ELÉCTRICAS.

POR CIERTO, EN 2013,
MADUROORDENÓLA
MILITARIZACIÓN DEL
SISTEMA ELÉCTRICO
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Invertir en la gente, no sólo es un tema de justicia
social, sino también una condición para el crecimiento
y el desarrollo económico

La educación es tan impor
tante, que el Banco Mundial
define el índice de Capital Hu
mano como el conocimiento,
las habilidadesy la salud que
la gente acumula a lo largo
de su vida, permitiéndoles
desarrollarsu potencial como
miembros productivos de
una sociedad, en consonan
cia el nuevo paradigma de la
economía del conocimiento,
ya que, de acuerdo con el in

forme La riqueza cambiante de las naciones, elaborado por dicha
institución, los países más ricos no son los que tienen más recursos
naturales, ni tampoco los que poseen una mayor infraestructura,
sino aquellos con mejores recursos humanos, por lo que invertir
en la gente, no sólo es un tema de justicia social, sino también una
condición para el crecimiento y el desarrollo económico.

En Zacatecas hay una gran necesidad de inversión en el sector
educativo para el crecimiento de nuestra economía,ya que se padece
un rezago educativo que nos coloca con un grado de escolaridad
promedio inferiora la media nacionalyalcleestaclos vecinos como
Jalisco y Aguascalientes; nos ubicamos entre una de las cuatro
entidades que menos aportan al PIB nacional, con apenas 0.9 por
ciento, sólo por arriba de Nayarit, Colima y Tlaxcala.

En ese sentido, este fin ele semana acompañé a Verónica Díaz
Robles, delegada ele Programas para el Desarrollo en nuestra en
tidad, en la entrega de Becas para el Bienestar en beneficio de 595
familias de San Tiburcio, La Cardona, Sabana Grande y El Cardito.
comunidades del municipio de Mazapil, con una erogación de un
millón 904 mil pesos, lo que con el nuevo marco constitucional que

se modificó en 2020, ahora representa un derecho protegido por la
Carta Magna, que se entrega de forma incondicional y directa a las
familias en condición de pobreza, y con integrantes que estudian
en educación inicial, preescolar, primaria o secundaria, menores de
15 años, a jóvenes que cursan la educación media superiory supe
rior, mediante la Coordinación Nacional de Becas para el Bienestar
"Benito Juárez". Ya en el siglo XIX, aquel presidente oaxaqueño de
origen indígena afirmó: "Libre, y para mí sagrado, es el derecho de
pensar. La educación es fundamental para la felicidad social; es el
principio en el que descansan la libertad y el engrandecimiento de
los pueblos", con loque asentó claramente su pensamiento progre
sista que se convirtió en hechos, que impulsaron la infraestructura
y la normativa educativa del México junto a personalidades como
Cabino Barreda.

Como en aquel entonces, ahora tenemos la obligación de defen
der la educación pública, gratuita y obligatoria en todos los niveles
de los intereses particulares o de grupo. Primeramente, como lo
hemos venido haciendo, es primordial garantizar la viabilidad de
las finanzas públicas para garantizar la operativiclad del sistema
educativo estatal, para dar paso a una estrategia conjunta del go
bierno federal y el estatal, para armonizar los objetivos en materia
educativa de los planes nacional y estatal de desarrollo que apunte a
dignificar los centros educativos, garantizar el acceso a este derecho
en las comunidades de mayor marginación.y a la integración del
talento que egresa ele nuestras instituciones a en empresas, que
nos permitan dar un giro hacia la economía del conocimiento pata
impactar de forma positiva la generación de riqueza y bienestar
• AHORA TENEMOS

LA OBLIGACIÓN
DE DEFENDER

LA EDUCACIÓN
PÚBLICA, GRATUITA Y
OBLIGATORIA EN TODOS

LOS NIVELES
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AMLO a convencer al PRI por eléctrica
El Presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó que van a trabajar

para convencer a todos los grupos parlamentarios para que voten a
favor de la reforma energética o eléctrica.

Desde luego que la oposición los tiene en la mira de frenar esa iniciativa,
no quieren dejar pasar algo que los propios panistas de Marko Cortés apro
baron, obviamente como parte de sus intereses.

Si bien le faltan los votos de esa oposición, también el Presidente sabe
que los priistas de Alejandro Moreno está interesado en llevar a un foro de
expertos para discutirla.

Naturalmente que esa propuesta priista es que si no están convencidos
hoy estarán mañana, el Presidente los está apapachando y tal vez se logre
convencerlos.

López Obrador ayer en la mañanera soltó que a los priistas nada más hay
que decirles: oigan ya se les olvido que el Presidente Adolfo López Mateos
que era del PRI nacionalizo la industria eléctrica. ¿Y porque lo hizo? Se pre
guntó el Presidente, bueno porque había que electrificar al país, las empre
sas consideraban que no era negocio ir a electrificar las comunidades.

Pasa lo mismo hoy con el internet, no quieren las empresas apostar por
llevar internet a las rancherías, poblados y pueblos más apartados simple
mente no es negocio, y paso lo mismo con la electrificación.

Les recordó también que gracias al Presidente López Mateos por propo
ner quedarse con las empresas y pagarles su indemnización la CFE va a elec
trificar los pueblos y así pasó gracias a eso las comunidades más apartadas
tienen el servicio de luz.

Y la pedrada a los priistas del Presidente fue que entonces que ya no
piensan así, van a defender a Iberdrola, a las empresas extranjeras.

La queja del Presidente es engañaron muchísimo y que cuando iban a
privatizar empezaron a decir que nos íbamos a quedar sin luz y que habría
que abrir el mercado eléctrico porque no iba a ver luz y lógico no era cierto
porque la CFE tenía las plantas suficientes para abastecer de luz hidroeléc
trica unas 60 en todo el país.

El Presidente acusó incluso que cuando abrieron el mercado pararon las
plantas de la CFE y cerraron o subutilizaron. Como ejemplo de las hidroeléc
tricas que tienen turbinas ocupan solamente una porque así lo establecieron
en la ley de esa reforma.

Y que decir que iba abajar el precio de la luz y fue lo contrario, por eso
ahora el Presidente señaló que los que se sentían dueños del país se van a
oponer a esta reforma.

Los priistas sin duda tendrán el poder de decidir el rumbo de sus votos
aunque no pierda de vista que el que manda en Palacio Nacional ya los ande
convenciendo.

MEDALLA BELISARIO SIN EL PRESIDENTE
El jueves el Senado de la República de Olga Sánchez Cordero entregará la
presea Belisario Domínguez a la economista y política de izquierda, ingenia
Martínez, senadora de la República.

Es por sus valiosas aportaciones y en consecuencia la propuesta aplau
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dida por los legisladores, desde luego cobijada por el líder de los senadores,
Ricardo Monreal.

Sin embargo, será un evento en la casona de Xicoténcatl sin la presencia
del Presidente de la República que adelantó no estar presente porque la
senadora Lili Téllez está convocando para que se le falte el respeto.

Pues ahora el Presidente tendrá que pensarle dos veces en sus giras
porque Lili Téllez si fue capaz de provocar que suspendiera ese evento, por
que se sintió amenazado que le faltarían el respeto los legisladores, no dude
que otros actores opositores repitan lo mismo en sus giras por los estados
con un puñado de ciudadanos.

Históricamente la figura presidencial no puede faltar, es el testigo de
honor para entregar el galardón de la medalla Belisario Domínguez y es
para aquellos mexicanos que han hecho un servicio excepcional al país o la
humanidad.

ME QUIERE FREGAR A LA MALA, ANYA A AMLO
Como cada semana el ex presidencial Ricardo Anaya soltó uno de sus video
acusaciones contra el Presidente López Obrador. Esta fue la cuarta y última
entrega que anunció para desnudar el expediente de las acusaciones
en su contra por el caso Odebrech que hace en sus declaraciones Emilio
Lozoya de PEMEX.

De entrada le vuelve a restregar que el Presidente lo quiere fregar a la
mala, que ya demostró con documentos que alteraron las declaraciones de
Lozoya y que no repartió el dinero que uno de sus socios de Lozoya lo tiene y
López Obrador les está permitiendo quedárselo.

Anaya no le ha parado en contestar al Presidente y ahora el juez de la
causa extendió al 8 de noviembre, mientras no habrá nada. Por lo menos
Anaya y el Presidente estarán en Día Muertos en calma.
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De los Panama a los Pandora Papers;
el día que el mundo vivió sin feis ni whats
A Andrés Manuel López Obrador le estalló una bomba en las manos.

Dijo saberlo, pero el domingo la noticia sacudió a la política
mexicana.

El Consorcio Internacional de Periodistas reveló que 3 mil mexicanos
han enviado su dinero a paraísos fiscales.

No quieren pagar impuestos y allá lo consiguen.
Esos son los paraísos fiscales.
Y ahí aparece Julio Scherer Ibarra, ex consejero jurídico de la

Presidencia, amigo de Andrés Manuel e hijo de Julio Scherer García,
dueño de la revista Proceso.

Germán Larrea, el magnate de las minas, también está en la lista.
Son poco más de 11 millones de expedientes.
Además de Scherer Ibarra figuran el secretario de Comunicaciones

y Transportes, Jorge Arganis, y María Asunción Arámbulo Zabala,
empresaria de Grupo Modelo.

También subordinados del ex presidente Enrique Peña Nieto.
La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de

Hacienda y Crédito Público (SHCP) inició una investigación a los
mexicanos implicados en los Pandora Papers, según Santiago Nieto, su
titular.

"Hemos visto la investigación periodística denominada Pandora
papers. La UIF ya inició la investigación en México, cumpliendo con el
compromiso del presidente López Obrador de combatir corrupción. Por
ello insistimos que es necesario avanzar en identificar beneficiarios
finales", informó Nieto a través de Twitter.

Invertir el billete en paraísos fiscales no configura un delito.
Es más el escándalo moral si es que la conocen al ser exhibido

como un sujeto sin escrúpulos por buscar mercados en los que su
capital no pague impuestos.

Mucho menos en su país de origen.
Fraude fiscal, corrupción y lavado de dinero son los delitos que

podrían configurarse, debido a la laxitud con la que operan esos
mercados.

Ni firman ni pagan, en la UACMX
En la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACMX), sí esa que
creó Andrés Manuel cuando gobernó allá por los dos miles, utilizan toda
clase de argucias legaloides para violar el Contrato Colectivo de Trabajo
de sus empleados.  '
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Tania Rodríguez Mora, la rectora y amigocha de Claudia Sheinbaum, es
acusada por los trabajadores de intransigente y autoritaria.

En la Junta Local de Conciliación y Arbitraje (JLCA) su representante
se niega a firmar ni hasta el registro de entrada.

Quieren que el aguinaldo y el 3.2 por ciento de aumento salarial se
paguen con base en el salario mínimo y no el salarlo diario integrado.

Por si fuese poco, acusan los trabajadores, el resto de las
prestaciones con base en la Unidad de Medida (UMA), la mitad del
salario diario integrado.

Así las cosas en la universidad capitalina, de la que egresa ni el 10 por
ciento de la comunidad original.

Vámonos: Ayer, el mundo se dio cuenta de cómo ha avanzado la
dependencia del celular y de las redes sociales.

Siete horas sin facebook ni WhatsApp provocaron, además del
aislamiento virtual, pérdidas multimillonarias en todo el mundo.

Tan sólo para Mark Zuckerberg representó una caída de casi 6 mil
millones de dólares.

En México, se calcula que 80 millones de personas de 130 millones
de habitantes fueron afectadas por la caída de ambos sistemas, aunque
son de la misma persona.
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Cartas sobre la mesa
La Reforma Energética presenta
da por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador hace una se
mana, sigue generando fricciones
en la Cámara de Diputados, y si
no nos creen, que le pregunten al
coordinador del grupo parla
mentario del PRD, Luis Espinosa

Cházaro, quien aseguró que si el
PRI vota en favor de esta pro
puesta, el tricolor estaría saliendo
de la coalición Va por México. Si
bien podría parecer una forma de
presionar a los priistas, lo cierto
es que incluso antes de que se
instalara la LXV Legislatura, la
propia dirigencia nacional del

tricolor descartó que el bloque
votaría, por sistema, en contra de
todas las iniciativas presidencia
les o las de Morena, una postura
que parecen mantener, aunque
lo único que han adelantado los
diputados priistas es que estarían
abiertos a analizar la reforma. No

parece ser una buena fórmula
para el PRD, que sea el partido
menor en esta coalición, el que
quiera repartir las cartas.

Tensa relación
La relación entre el Gobierno de la

Ciudad de México y los alcaldes
de oposición no ha iniciado de la
mejor manera y además de los des

encuentros públicos, los mensajes
que se envían de un lado hacia el
otro transmiten que hay mucha
tensión. Mientras el secretario de

Gobierno Martí Batres descalifica

a los nuevos alcaldes afirmando

que hay suficiencia presupuestaria
en todas las alcaldías, la Unión de
Alcaldías de la Ciudad de México

(UNACDMX) nombra como su

nuevo vocero al edil de Coyoacán,
Giovani Gutiérrez, un político .con
antecedentes muy cuestionables,
pero cuyo cambio parece más
una apuesta por la confrontación,
debido a que es un perfil muy
diferente a Sandra Cuevas, la

alcaldesa de Cuauhtémocy quien

había sido, hasta ahora, la vocera
de los alcaldes.

La sana distancia

Finalmente el presidente An
drés Manuel López Obrador
anunció que no asistirá al Senado
de la República para entregar la
medalla Belisario Domínguez a
Ifigenia Martínez. Tal parece que
el mandatario quiere mantener
la "sana distancia" de algunos
opositores que, se dice, le prepara
ban un recibimiento poco cordial.
O bien, algunos más perciben que
también sería para evitar cerca
nías innecesarias con algunos
legisladores de su partido.
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DE NARANJA A GUINDA
El revanchismo político en
Jalisco está a todo lo que da.
Luego de que Morena lograra
tumbarle al partido naranja
su triunfo en Tlaquepaque,
el Congreso local, controlado
por los emecistas, aprobó
la convocatoria de la nueva

elección, pero admitiendo solo
a mujeres como candidatas,
con lo que se intenta excluir a
Alberto Maldonado, el candidato
morenista que estuvo a punto
de ganar los primeros comicios,
y que iba a repetir en la nueva
elección.

Maldonado ya dijo que
impugnará la intentona por
excluirlo, y calificó el acto como
una "revancha", el cual, por cierto,
fue avalado por 15 legisladores de
MC, cinco más del PAN y... ¡dos de
Morena!

Aun así, el panorama político
para Morena en Jalisco, tras el
pasado proceso electoral, está
tomando un cariz más favorable

para ese partido al que se había
visualizado tras los comicios del

6 de julio, aunque sea gracias a
las últimas determinaciones del

Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación

(TEPJF).
Las dos decisiones al hilo

TEPJF retirándole triunfos

a Movimiento Ciudadano

para favorecer a Morena (con
una victoria en Zapotlanejo
y con una nueva elección en
Tlaquepaque), comienza, sin
embargo, a despertar suspicacias
en tierras jaliscienses.

Por lo pronto, y entre dudas
sobre el proceder de dicho
Tribunal Electoral, lo cierto es
que la metrópoli de Guadalajara
pierde tonalidad naranja, y se va
pintando cada vez más guinda.

EL FUTURO DE LA ALIANZA

FEDERALISTA

El gobernador de Jalisco, Enrique
Alíai o Ramirez, ya puso sobre
la mesa la revisión de la Alianza

Federalista y evaluará su futuro

con el resto de los mandatarios.

Hay que recordar que de los ocho
gobernadores que la integraban,
dos de ellos (Ignacio Peralta y
Jaime Rodríguez Calderón) ya
dejaron el cargo.

Además, en 2022 se renovarán
las gubernaturas Durango,
con José Rosas Aispuro;
Tamaulipas, con Francisco
Javier García Cabeza de Vaca;
y Aguascalientes, con Martín
Orozco. Es decir, en menos de un
año, quedará solo la mitad de los
integrantes originales.

Resalta el caso de Nuevo León,
pues, a pesar de que Samuel
García, compañero de partido
de Alfaro, se pronunció durante
la campaña electoral en favor
de la revisión del pacto fiscal,
también ha criticado a la Alianza

Federalista, al afirmar que no
funcionó y que solo buscaba el
"pleito".

Sea como sea, parece muy
claro que el líder natural de la
Alianza, si sigue, sería el propio
Alfaro.

El gobernador de Jalisco propuse la f|y¡s¡ón efe;la AllafBa Federalista^ Valuará
Su futuro con si resto de los gobernadores.
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Jorge
Monsalve Flores

Empresario creativo,
padíe'tffi familia

¦y áepgrtlsfa apasionadlo
fíajorgeMonsateeFl

Para mí, lo más importante es
la familia.

Es el combustible que me
anima a lograr y superar mis
objetivos, a emprender nue
vas cosas, a iniciar nuevos
negocios; sin embargo, es
necesario tener un pasatiem
po, como hacer ejercicio o
meditar, para mejorar la toma
de decisiones antes de iniciar

un negocio.
Hay que olvidarse tantito

de las cosas y cargar energía
para regresar con todo.
Hace dos años que encon

tré la meditación y me ha
cambiado la vida por com
pleto, por eso he tratado de
compartirlo con mucha gen
te. Por otra parte, el hockey
es un deporte que me ayuda
a estar conmigo mismo, ya
que, normalmente, fuera de
mis actividades laborales,
estoy con mi familia.
El hockey es ese espacio

en el que disfruto mucho,
que es solo para mí, y creo
que todos necesitamos esa
inyección de energía y vitali

dad, cada quien encuentra su
pasatiempo tarde o tem
prano, por eso recomiendo:
Todos debemos buscar ese

espacio o actividad que nos
haga sentir bien.
Puede ser andar en bici

cleta, practicar baile de salón,
usar la patineta, cantar rap,
tocar la guitarra o cualquier
otro instrumento musical,
etc. Hacer cualquier cosa que
nos ayude a desenfocarnos
un poco para ayudarnos a re
gresar con más ánimo y gran
posibilidad de concentración
para lograr nuestros objetivos
y tener mejores resultados.
También estoy acostum

brado a agradecer todos
los días por la oportunidad
de vivir. Tengo el hábito de
tomarme un tiempo para
agradecer a Dios y a la vida.
Por ejemplo, en este mo
mento les agradezco a todos
ustedes, mis lectores, que se
tomen el tiempo de consumir
estas líneas. Ojalá que de algo
les sirvan mis palabras.

Y, por raro que parezca,
esta idea de agradecer y de
dedicar un tiempo de calidad
para la familia nos ayuda a
emprender un negocio.
Es muy importante car

garse con la energía que nos
da la familia y los ratos tan
agradables que podemos
pasar juntos. La familia en
tendida como lo que sea, hoy
existe una gran diversidad
de géneros, pero lo que se
mantiene igual es el nexo, de
cariño y amor, con la pareja,
con nuestros hijos, primos, y
hermanos, a los que dedica
mos nuestros triunfos, sean
grandes o pequeños.
Por eso, para mí, la familia

es lo más importante. A eso
me refiero cuando hablo de

desconectar para conectar.

La ¡dea d&ggradecer y dfedediclrr un tiempo de Bi'idlS PffS 11 familia iifes ayudá
a emprender un negocio'.
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UN CONSEJO EN ENTREDICHO
Y FALLA CORTESÍA POLÍTICA
La riendas de Nuevo León
recaerán en un nuevo Con

sejo, que será el que señale
los errores del gobernador
Samuel García. Pareciera que
estará por encima del Conse
jo Nuevo León que sí tiene
atribuciones jurídicas dentro
del gobierno estatal.
Llama mucho la atención

que quienes integrarán este
nuevo Consejo son prove
nientes de la Iniciativa de Pri

vada ya sea de Cemex, Arca
Continental y del Tecnológico
de Monterrey.
Se trata de Mauricio

Doehner, Fernando
Elizondo, Salomón
Chertorivski, Pedro
Torres Estrada, Francisco
Garza Egloff, Francisco
Garza Zambrano, David
Noel y Lourdes Dieck,

cuyo conocimiento real
de las necesidades de los

neoleoneses está por verse.
Esto pone en duda la

autonomía que pudiera tener
Samuel en la toma de deci

siones para mejorar la severa
problemática que se tiene en
materia de contaminación y
transporte público, por men
cionar algunas.

Con eso de que el gober
nador dijo en su toma de
protesta que se vale el "jalón
de orejas" de este Consejo, po
dría ser que estos integrantes
comiencen a aconsejarlo con
intereses rumbo a 2024.

FALLA
CORTESÍA POLÍTICA

En su primer acto político, el
gobernador Samuel García

Cometió el primer error.
Samuel anunció la ratifi

cación del tesorero Carlos

Garza y de la contralora
María Teresa Herrera Tello,
nombramientos que tiene
que reafirmar el Congreso
local, claro, a petición del
mandatario estatal.

También nombró al exdi
rector del Consejo Cívico,
Javier Navarro Velasco,
como el nuevo secretario de
Gobierno. En este órgano,
asegura, no habrá tratos os
curos por debajo, de la mesa.
Por cierto, se espera que

Navarro Velasco, como
abogado, haya concluido su
encomienda de defender a
todos los afectados del frau

de de Ficrea, pues seis años
han sido insuficientes para
cerrar este caso.

El gobernador Samuel García contará con un Consejo para Nuevo León.
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RED COMPARTIDA
DESABASTO DE GAS LP
Sobre advertencia no hay en

gaño, ayer ya la Asociación
Mexicana de Distribuidores de

Gas LP que dirige Carlos Gue
rrero Fairera, señaló que los

precios miamos fijados por la CRE no re
flejan la realidad de los costas de distribu
ción al consumidor final, lo que obliga a las
empresas a eliminar rulas de reparto, afec
ta el servicio y reduce empleos y de mante
nerse habrá más zonas afectadas hasta lle

gar a nivel nacional "generando desatesto
de este vital producto y serias afectaciones
a la población consumidora". Si lo pone
mos en español lo que dicen es que las zo
nas de fliflnl acceso, sin caminos, con vio
lencia alta, lejos de las terminales o que
simplemente, los baches impiden una ope
ración regular ya no es negocio. La respon
sabilidad de mantener el abasto, tras el de
creto, cae en la CRE, el gobierno y en Pe
mex, no en las empresas. Ahora a ver que
se inventan porque el Gas Bienestar sólo se
vende en donde las cosas son fáciles.

Listos los candidatos aprobados
por la Tunta de Coordinación Po
lítica del Senado, para ocupar los
cargos de magistrados en la CD
MX y hay magistrados, senado

res y partidos impulsando candidatos, por
ejemplcc Myriam Alarcón exconsejera
electoral IECM, es cercana a Claudia Shein
baum o la excomisionada de InfoDF Areli

Cano, amiga de Víctor Hugo Romo. Relacio
nada oon Morena está Sandra Delgado, Se

cretaria de Estudio y Cuenta de la Sala Es
pecializada, o su colega Antonieta González,
pero con el magistrado del TECDMX, luán
Carlos Sánchez, amigo del PAN. Los azules
buscan el control del tribunal local, hoy se
llevan bien con los magistrados de la Sala
Superioi; Janine Otálora y Armando Ambnz.
Nos cuentan que la defensa de

Ricardo Anaya anda muy
confiada de que todo sea so
breseído ya que d debido
proceso no ha sido respetado.

De hecho, apenas recibió un fejo de mü fo
jas adicionales a la carpeta de investiga
ción, por lo cual los tiempos deben revisa
do para preparar la defensa correcta. Por
cierto, los personeros del régimen en este
caso traen varias confusiones y ya la gente
de Emilio Lozoya les informó que el caso a
veces es Ricardo Anaya, del PAN, y en
otras es losé Antonio González Anaya, el
ex director de Pemex entre febrero de 2017

y noviembre de 2017.
Del panorama nacional no es

capa que Sergio Castro, co
nocido como el Rey del Ou
tsourdng. No tiene una orden
de aprehensión en su contra,

aun cuando se sabe que la UIF ya tiene un
expediente abierto. Se sigue la pista a las
oficinas que habría creado en todo el país
para consolidar una red enfocada en poner
en marcha fuertes esquemas de evasión
fiscal y que le pegaron a la Dirección de
Afiliación y Cobranza del IMSS.
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DOBLE EFECTO
LISTA LA MUDANZA DE LA SSA

PATRICIA CARRASCO

Como parte de los compromisos
del actual gobierno, de reubi
car a lo largo del país algunas
dependencias del Estado. La
Secretaría de Salud iniciará de

manera gradual el proceso de reubicación
del Instituto de Salud para el Bienestar (In
sabi), al estado de Guerrero, a partir del
mes de octubre del 202L

Por lo que en la SSa ya preparan male
tas para el traslado al puerto de Acapulco.
Sólo que hay incertidumbre entre sus tra
bajadores de base y confianza, porque en
frentar un cambio de sede, requiere recur
sos extras y planeación con buen tiempo.
Aunque les dijeron que el cambio es vo
luntario.

A la mayoría no les han notificado si se
van o se quedan. Les únicos que tienen
claro el traslado son 120 funcionarios que
se van en los próximos días.

A los que se van, tampoco les han in
formado por escrito las condiciones en que
llegarán al famoso Puerto. Pero la gente
tiene miedo de preguntar y no saben a qué
instancia recurrir para solicitar orientación
o presentar una queja.

La única información que han recibido
es a través del Portal de Autoservicio para
los servidores públicos, donde se les da a
conocer los créditos hipotecarios del R>
vissste; la oferta inmobiliaria para ver en

dónde pueden vivir; educativa para que
vayan viendo en qué escuelas pueden ir
sus hijos; así como los módulos de aten
ción

En la oferta de vivienda hay pocos de
partamentos económicos o casas; y si mu
chos inmuebles, edificios residenciales, de
varios millones de pesos o en dólares, que
no podría adquirir ningún trabajador de
tese.

También se les ofrecen hoteles a pre
cios especiales para la Secretaria de Salud.
Como en el Acapulco Malibu, Alba Suites,
Gamma, Resta Americana.

Las tarifas van de 950 pesos por noche,
de lunes a viernes, 190, viernes y sábado.
Contratos de estancia de 7 mil 500 por
mes,durante3 meses olO mil pesos por un
mes. Otro hotel 1349 pesos por noche.

Las nuevas sede de Salud y el hisabi
estaran ubicadas en el Edificio Inteligente
de Gobierno, en la Calle Diego Hurtado de
Mendoza y Vasco Núñez de Balboa, sobre
la Costera, frente a la Playa Hornos, en
Acapulco, Guerrero. Ahí trabajaran entre
mil 500 y mil 900 personas.

EN ESE TENOR. Se sabe que a finales
de este2021, se tiene que desocupar el Edi
ficio One Marina Park, en la calle de Mari
na Nacional 60, colonia Tacuba, donde se
ubican algunas oficinas administrativas de
la Secretaria de Salud.
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A TU SALUD
NO QUEREMOS SER
PESIMISTAS... PERO

GENOVEVA ORTIZ

La pandemia por Covid19 aún no
termina y así lo demuestran las
cifras de contagios y mortalidad,
pero la Secretaría de Salud ya
prepara la mudanza para trasla

dar su sede al puerto de Acapulco, Guerre
ro, como si no hubiera problemas más ur
gentes que atender.

Los voceros oficialistas argumentaron
al inicio de la administración que les ha
bían dejado un sistema de salud desman
telado y corrupto; pero en te años, no só
lo no han podido resolver ninguno de los
problemas que señalaron, sino que ahora,
esos problemas han crecido y han surgido
muchos otros más.

Según el Coneval, en 2018, e! 162% de
los mexicanos no tenían acceso a servicios

de salud pública, pero en el 2020 esta po
blación se incrementó y ahora ya es de
282%.

La organización Cero Desabasto mani
festó su preocupación por el debilitamien
to flnancieiD que el Ibndo de Salud para el
Bienestar (fbnsabi) ha tenido en los últi
mos dos años, con una reducción real de
44%, lo que pone en riesgo la atención mé
dica y tratamiento para pacientes con en
fermedades de alto costo, también llama
das " enfermedades catastróficas".

No hay que dejar de lado que la pande
mia sigue sin poderse contener; pues hasta

el 3 de octubre suman 3 millones 681 mil

960 casos confirmados y 292 milEldefun
dones (sospechosas incluidas); mientras
que el 5410% de la población mayor de 18
años tiene su esquema completo de vacu
nación y hay una fuerte presión para que
sean vacunados los niños de 12 aF años con

comorbilidades definidas por la OMS.
EL asunto de vacunación también se

complica para aquellos mexicanos que de
seen viajar a Estados Unidos pero no ha
yan recibido las vacunas Pfizer/BioNtech,
AstraZeneca, Tohnson & lohnson, Moder
na, Sinopharm, Sinovac/Coronavac, que
son las únicas que reconoce y acepta el ve
cino del norte.

La austeridad y el combate a la corrup
ción en la adquisición de medicamentos,
lejos de dar los resultados esperados ha
generado un mayor desabasto, compras de
emergencia a sobrecostos y un impresio
nante rezago en materia de regulación
sanitaria; el cual no sólo obstaculiza la li
beración de licencias y permisos de nuevos
medicamentos, sino que también lleva el
riesgo de autorizar la entrada al país de fár
macos de bajo costo, pero de dudosa cab
dal Todo esto, cuando la Comisión Fede
ral para la Protección contra Riesgos Sani
tarios (Cofepris) fue intervenida elpasadol
de octubre por la Secretaría de la Marina,
para detener a funcionarios de alto nivel
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LA SON PROMUEVE DIALOGO
SOBRE MOVILIDAD HUMANA

La Suprema Corte de Justicia de la Nación
<SCJN) presentó una nueva emisión del
programa "Diálogo con el Sistema Intera
mericano de Derechos Humanos", con el
tema de "Movilidad humana", en el cual,
Agustín Martín, abogado de la Corte Inte
ramericana de Derechos Humanos

(CIDH), dijo que de ninguna manera la si
tuación migratoria de las personas debe
ser motivo de criminalización, ni debe ser
perseguida como un delito por parte de los
Estados ba]o el interés legítimo de control
de los flujos migratorios. "La irregularidad
migratoria no puede constituir un delito
penal, un crimen. La irregularidad migra
toria puede verse como una falta admi
nistrativa, puede tener consecuencias,
pero no puede, los Estados no deben, cri
minalizar o perseguir penalmente a la in
migración irregular. Esta detención en ese
marco debe ser excepcional y no la regla",
dijo el experto.
GN ASEGURA A HUACHICOLERO
EN TABASCO

En las inmediaciones del municipio Co
malcalco, Tabasco, elementos de la Guar
dia Nacional (GN) detuvieron a una perso
na que transportaba en un tracto camión

más de 46 mil litros de combustible, sin
acreditar la legal procedencia. En el kiló
metro 159 de la carretera Raudales de

MalpasoEl Bellote, el personal de la GN
tuvo contacto con el conductor de un

vehículo pesado, que no portaba el cintu
rón de seguridad, infringiendo con ello el
Reglamento de Tránsito.
AUMENTO SALARIAL PARA
PERSONAL DEL PJCDMX

El Poder Judicial de la Ciudad de México

(PJCDMX) y el Sindicato Único de Traba
jadores del Poder Judicial de la capital
acordaron un incremento salarial de

3.2% directo al salario para los trabaja
dores de los niveles 046 al 020, J020 y
J20 de forma retroactiva al 1 de enero pa
sado, que se pagará a más tardar en la
segunda quincena de octubre. En el mar
co de una reunión entre las partes, enca
bezada por el magistrado Rafael Guerra
Álvarez, presidente del órgano judicial
capitalino, y el secretario general del gre
mio, Diego Valdez Medina, también se
acordó el pago de 7 mil 100 pesos, por
única ocasión, a los trabajadores de los
niveles 046 al 133, adscritos y comisio
nados a juzgados familiares y unidades
de gestión judicial, activos al 31 de julio
pasado, también pagaderos a más tardar
la segunda quincena de octubre.
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Acción y reacción,
J^C COTISCC11
Invoca el presidente Andrés Manuel

López Obrador cuidar la "investidura
presidencíai" para no acudir al Senado
a enfrenar Ja medalla Seiisario Domin
guez a la senadora Ifigenia Martíiiez. Dice que una lustriónica senadora,
Lilly Téllez, ha convocado faltarle el res
peto. ¡Zas! ¿En serio la insulsa Lilly Té
llez puede opacar un acto de tal natora
leza? UPS. Nunca en la historia reciente
nadie, y ningún presidente, le había falta
do tanto el respeto a la "investidura"
como quien ahora invoca respeto. Toda
acción tiene reacción
Pero allá ellos y su loquita cabeza. La

negativa de asistir ha desatado peores
reacciones que haber de dejado las co
sas así y estar presente. Cuánta pequeñez...

JVTr? VI fl II <3 Tlct
Pero mejor vamos a cosas más terrena

les. El senador Ricardo Monreal publicó
ayer en sus redes sociales un análisis de
tema más espinoso de los últimos años.
La marihuana. El debate sobre el tema

CTlaprobación de la marihuana se ha
retrasado por múltiples intereses, pues se
Presume que la recaudación podría llegar
a los Jímxl 7S0 imliooes de pesos, de los
cuales 15 miI 543 nuUones dependerían
dei 1EPS;mil 534 millones, del IVA, y mil
628> deI ^R' F esto Podr,a beneficiar lareactivación económica del país.

Esto' de acuerdo con una proyección
reallíada Por Centro de Estudios de
las Finanz*s Públicas, de la Cámara de
Diputados,

ora. con ia actlial legislatura se abre
ia Poslbmdad de analizar y aprobar la
Ley Federal P3™ la ReguUción del Ca
nnaiíis, la cual la Suprema Corte dejus
tici* de la Nación Seneró jurispruden
C*a'
De aProbarse, también tendría que

haber modlflcaciones al marco legal
recaudatorio, a fin de prever un impuesto
especial al cannabis y sus derivados,
además de que se pondría fin a 100 añosde política prohibicionista y de criminali
zación a su consumo.
Mientras todo eso ocurre, grupos de

jóvenes se apoderaron del Parque Luis
Pasteur, ubicado en Avenida Reforma e
Insurgentes junto al Senado de la Re
pública, convirtiéndolo en un centro de
venta de cannabis y "lugar de esparcí
miento". Incluso, la siembra de la planta
de la marihuana.

n e] Congreso de la Unión ya se reali
zaron amplias mesas de trabajo a través
dej Parlamento Abierto, con expertos,usuarios e integrantes de la sociedad
civüi que ^0 como resultado, un proyecto
de ley seri0i en el que se establecen atri
buciones y facultades, modalidades de
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permisos y licencias.
Por ell0i es imp0rtante que ambas

cámaras privüegien el diálogo, a fin de
lograr ^ proyecto que se pueda votar a
favor, garantizando derechos y libertades

de todas ias pers0nas involucradas, a tra
v^s de instituciones facultadas para ello.
Por donde se le vea, es un dilema, que
solo una regulación clara podrá dar via
bilidad al tema...
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CRUDA REALIDAD: cada día de sesión,

legisladoras y legisladores entran a San
Lázaro, trajeados y con zapatos de marca,

algunos lucen relojes caros, anillos y símbolos
que los identifica con los círculos a los que perte
necen, varios disponen de un Hséquito" auxiliar
siguiéndoles a todos lados con cámaras portáti
les para grabar hasta los pasos de los legislado
res, el motivo sale sobrando, el exceso predomi
na; mientras tanto, en las inmediaciones del re
cinto, se observa la cruda realidad, en los cruce
ros, niños e indígenas y personas en situación de
calle o con problemas físicos vendiendo dulces o lim
piando parabrisas a cambio de una moneda "es la cara
del desempleo, la marginación y la pobreza
Abrir los ojos es suficiente para ver la realidad social en que vivi

mos millones de mexicanos, súbase al Metro o cualquier transporte
publico para comprobar la precariedad del servicio, camine por las
calles céntricas y comerciales y vea la informalidad económica con
puestos y ventas por todas partes, transite por las principales ave
nidas y compruebe que por cada auto de lujo avanzan 10 de bajo
cilindraje para tratar de ahorrar consumo de gasolina que se cotiza
entre 21 y 23 pesos litro o si prefiere acuda al súper y compre des
pensa con los 141 pesos equivalentes a un salario mínimo por jor
nada laboral, pero si desea comer en un restaurante promedio,
mejor ni lo intente.
Las razones para tener esta realidad económica y social son tres:

una excesiva concentración de la riqueza y del ingreso; una pési
ma política fiscal que no cumple con su /unción redistribuí iva. y
un abandono del mercado laboral por parte de las instituciones
publicas, sindicales y patronales. Vivimos en la época que a nadie
le importa la micro economía en nombre de la estabilidad macroe
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conómica y de esto sabe mucho Rogelio Ramírez de la O, titular
de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

ALIANZAS DURANTE EL NEOLIBERALISMO: las

alianzas del periodo neoliberal consumadas con la firma y entrada
en vigor del TLC en 1994 sirvieron para fraguar injusticias y abusos
contra el pueblo mexicano; quién no conoce los acuerdos políticos
del PAN con el PRI promovidos y ejecutados por personajes de la
estatura de Diego Fernández de Ce vallas, Manlio Fabio Bel
troñes, Elba Esther Gardillo, Emilio Gamboa Patrón y demás,
teniendo como "manguito rotador" al grupo Atlacornulco y al
Yunque y como conciliador social al clero y las grandes centrales
sindicales y patronales.
Esa estrategia políticalegislativa tuvo como fondo una alianza

económica de despojo y enriquecimientos ilícitos producto del
fraude y de la corrupción a grandes escalas, todo de mutuo acuer
do para que fuera ir rompible, produciendo millonarios frutos para
sus promotores: los Hank, Pedro Aspe, Francisco Gil Díaz, Jesús
Reyes Heróles, Carlos Ruiz Sacristán, Andrés de Oteyza, la fami
lia Fox, OHL, Diavaz, Morgan Stanley, Evercore México, Oro Ne
gro, Carlos Slim, Grupo México, Grupo Alfa de Monterrey, Altos
Hornos, Grupo ICA y muchos más, todos sin excepción se volvieron
archimillonarios gracias a las alianzas políticas y legislativas que
conformaron las élites del PRIPAN.

Gracias a esas alianzas todo acto de injusticia pareció legal;
pues, se realizaron desastrosas reformas, como las del artículo 27
constitucional para priva tizar las costas, los recursos petroleros y
mineros, las urnas legitimaron acuerdos y pactos celebrados en reu
niones de salón para repartirse las gubernaturas, los puestos de
elección popular y las principales secretarías de Estado; hay infor
mes que Raúl Salinas de Goitari antes de ser aprehendido tenia
un acuerdo cupular para ser el próximo gobernador de Nuevo León
que sería electo en 1997 pero se le pasó la mano, un poquito, así
que Ernesto Zedillo entregó al PAN por primera vez el centro
financiero del país; asimismo,en tiempos de Felipe Calderón, don

Camilo Mouriño cabildeó para que un senador del PR1
fuera gobernador de Campeche, pero su prematuro
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deceso terminó por limpiarle el camino a Fer
nando Ortega Bernés, quien ganó en 2009 con
más de 63 % de la votación.

En este ambiente de acomodos y reacomo
dos políticos, cabe cuestionarse la funciona
lidad legitimadora del Instituto Nacional
Electoral antes IFE que año con año dispu
so de presupuestos impensables y que
ahora mismo solícita casi 20 mil millones

de pesos para 2022 sin contar los 3,800 mi
Hones que solicitó para la consulta de Revo

cación de Mandato a celebrarse en los primeros
meses del año próximo; se trata de un presupuesto

muy abultado y social mente injusto, dado que solo se
renovarán los poderes constitucionales en seis entidades de la
república. ¿Cuánto cuesta votar?
ALIANZA POLITICOLEGISLATIVA PRIMORE

NA: en 2018, tras ganar la mayoría parlamentaria y la Presidencia
de la República, Morena durante tres anos concilio reformas consti
tucionales con sus pares "aliados" PES, PVEM, PT, con resulta
dos ya conocidos; pero, inmediatamente pasando las elecciones
intermedias de 2021, el Presidente de la República, invitó al PEI a
conformar una alianza política y parlamentaria para devolver la "efi
cacia" a la vida política de México mediante la consumación de
reformas constitucionales de gran alcance, como la Reforma en
Materia Eléctrica, que el secretario de Gobernación hizo llegar el
1 de octubre al Congreso de la Unión y que necesita en la Cámara
Baja, unos 333 votos para aprobarla por lo que sumando los 11
votos del PRI serían más que suficientes.
A cambio, el PRI recibió un trato político digno de un aliado, al

presidir sin merecerlo electoralmente las comisiones de Gober
nación y Población y la Junta de Coordinación Política, además
Morena colocó a exprnstas, conciliadores y de buenos oficios parla
mentarios, como Juan Ramiro Robledo Ruiz en la de Puntos Cons
titucionales, y al tamaulipeco Erasmo González Robledo en Pre
supuesto y Cuenta Pública, quienes apuntalarán el trabajo del coor
dinador parlamentario de Morena, diputado Ignacio Mier, quien
también conoce muy bien las tripas del tricolor, esta alianza se pro
yecta muy fuerte para 2024 y promete revertir las reformas del
periodo neoliberal, que tienen enfermo al país y que hasta los jóve
nes legisladores panistas si fueran objetivos aceptarían de injustas
y socialmente incorrectas. Hasta pronto.
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h0Ctorluna2O26@grrLaiLcom

Paquete 2022
y Ramírez de la O

Llegó a la Cámara de Diputados el Pague fe
Económica 202Z, como siempre incluyendo
escenarios previstos de carácter general, so

bre los cuales se construye (precio del barril de pe
tróleo, PIB, cotización del dólar, etc.). Integra pará
metros en materia de ingresos, criterios y asigna
ciones de gasto público y el pagúete de asignacio
nes del marco legal, denominado Miscelánea Fiscal.
Mi experiencia al haber sido secretario de Fi

nanzas y Planeación, asesor en materia económica
en la Cámara de Senadores y asesor externo del
Banco Mundial, me permite tener un panorama so
bre el Paquete. En lo relativo a ingresos, estos se
sustentan en dictámenes y aprobaciones del pleno,
tanto de la Cámara de Diputados (Cámara de ori
gen aprobando la Ley de Ingresos), como la de Se
nadores (Cámara revisora),con fechas máximas

para el Legislativo de resolución del Presupuesto.
De esto se derivan una serie de lineamientos de

diversas disposiciones impositivas, pretendiendo
evitar boquetes y recursos de impugnación por
paite de los contribuyentes.
En materia de Gasto, es un Paquete comprometi

do en sus asignaciones. Se identifican las obras
"insignia" con altos montos, sin generar en corto
plazo beneficios para dinamizar la actividad econó
mica nacional, cubriendo los parámetros de gasto,
respetando el coefíciente Deuda/PIB soportado
en 51 %, no obstante importantes créditos otorga•
dos por £anco Mundialf en cuyo caso subsanan
líneas de amortización crediticia, sosteniéndose
en el denominado Endeudamiento Neto.

Alienta el arribo del nuevo secretario de Ha

cienda, Rogelio Ramírez de la O, sus credenciales
animan para tan importante encomienda: es doctor
en Economía, con práctica en empresas nacionales
y extranjeras,bancos internacionales y es miembro
de instituciones internacionales involucradas en te

mas económicos.

Por lo anterior, Ramírez de la O tiene altas posi
bilidades de superar el primer punto de tránsito,
privilegiando la eficiencia recaudatoria y sobre to
do al anunciarse no haber Reforma Fiscal para 2022.
El secretario de Hacienda tiene altos conocimientos

y dotes de conducción, esperemos lo dejen actuar,
es por el bien de la economía nacional.
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El Gobernador Alfredo Del Mazo

Maza hace caso omiso a Las críti

cas de sus programas sociaLes y
económicos, pues sabe que son Los
tiempos políticos precisos para los
a taques y Las des c all f l c ación es y
se ha dedicado a tratar de Levantar

La economía mexiquense, afecta
da por la pandemia a nivel micro y
macro. Por Lo pronto anundó que
La empresa Hasbro invertirá 20
millones de dóLares en el proyecto
Imagíc Park, enfocado aL entreteni
miento familiar, y que al construirse
en Hulxquilucan. Sin duda tendrá
gran éxito este proyecto recreativo,
ya que muchos de esos espacios
se cerraron hace algunos arios en
La entidad para dar paso a fraccio
namientos, edificios o casinos. Este

proyecto además, generará 450
empleos, y será eL primero en su
tipo a nivel mundiaL

El Grupo Parlamentario de More
na en la LXI LeglsLatura definió a
quienes estarán al frente de Las 19
comisiones ordinarias, un comité y
tres comisiones especiales .La dipu
tada Karina Labastida repite como
titular en La Comisión Declaratoria

de Alertas de Violencia de Género

por Feminicidio y Desaparición; en
Procuración y Administración de
Justicia. Gerardo Ulloa. En Comu

nicaciones y Transportes también
repite Mazarlo Gutiérrez. Pero en
donde sí se pasaron fue en el caso
de isaac Montoya. a quien colocan
al frente de la Comisión Electoral

y DesarroLLo Democrático, cuando
fue sehalado precisamente como
antidemocrático en la designación
de candidatos en La última elección,
La de junio precisamente, en donde
palomeó a cada personaje, en su
calidad de delegado nacional de
Morena.

Con esto de La caída de las redes y
WhatsApp, muchos poLítlcos que
acostumbran publicar constan
temente sus acciones, eventos

5ddalesy familiares seguramente
se sintieron impotentes y deses
perados, pero aL final todo volvió a
La normaLidad y ya veremos cómo
retoman la adicción de muchos de

elLos a Las redes; aunque es bien
sabido que muchos de eLLos tienen
personas que les hacen todos sus
manejos cibernéticos.

Fecha: 05/10/2021

Página: 15

Area cm2: 171

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo,

Costo: 8,379



[ ¿SERÁ?

Mensaje subliminal...
En la conmemoración de los 200 años de la Armada de
México en el Puerto de Veracruz hubo un detalle entre los

asistentes que no por ser pequeño, pasó inadvertido. De las
casi 30 personas entre secretarios de Estado, gobernadores
e invitados extranjeros, que había en el templete principal
acompañando al Presidente, únicamente dos usaron
cubrebocas durante todo el evento. Uno fue el representan
te de la Armada Francesa, el general de División Xavier
Buisson, y el otro el canciller Marcelo Ebrard, a pesar de
que el acto se llevó al aire libre, aunque ya sin sana distancia.
El mensaje de que hay que continuar con las precauciones
ante lapandemia quedó un tanto desdibujado. ¿Será?

Corren las apuestas
Con la novedad de que los interesados en el debate por la
iniciativa de reforma energética, que pretende sepultar la
de Enrique Peña Nieto, ayer leíany releían el comunicado
del PRI en que aseguraba que será responsable a la hora de
votarla en San Lázaro... Algunos aseguran que ya tienen
claro que votarán en bloque con los panistas, pero que no se
quieren exponer a que sus legisladores estén sujetos a pre
siones por propiedades, posible manejo de recursos, o una
que otra de cisión relacionada con dinero público, porque
quién sabe si aguanten. ¿Será?

¿Y del lado oficial?
.. .Nos dicen que después de la repartí..., perdón de la distri
bución de las comisiones, en Morena algunos legisladores
quedaron sentidos pues la pelea fue intensa y desgastante;

lo anterior, dicen, cuando menos complica la aprobación de
las tres reformas que salgan desde Palacio Nacional, como
la Energética, que ya llegó a San Lázaro, la de la Guardia
NacionalylaElectoral. ¿Será?

Dedazo expuesto
No pasó ni una semana desde aquella foto en la Secretaría
de Gobernación que reunió atres presidenciables, Claudia
Sheinbaum, Ricardo Monrealy Adán Augusto para
que los líderes de los dos principales grupos en Morena,
Sheinbaum y Monreal, se dieran con todo en Twitter. Fue
Ricardo Monreal quien subió el tono del debate, y ha sido
él quien en diversas entrevistas ha pedido "piso parejo" a la
carrera por la Presidencia de la República, eso en respues
ta a lo que parece ser una estrategia de Palacio Nacional de
posicionar a lajefa de Gobierno. ¿Será?

Médico en Tu Casa regresa
Nos dicen que la recién llegada gobernadora de Tlaxcala,
Lorena Cuéllar, decidió retomar el conocido programa
"Médico en tu casa", creado en la Ciudad de México por
el anterior jefe de Gobierno e implementarlo en aquella
entidad para las personas que se encuentren en estado de
postración o tengan algún tipo de incapacidad para salir
de sus domicilios. Según nos adelantan, a partir de esta
semana la mencionada estrategia estará en funcionamiento
a través de diez unidades médicas móviles equipadas para
ofrecer servicios dentales, estudios para la población feme
ninay medicamentos del cuadro básico en todo el territorio
tlaxcalteca... ¿Será?
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Maltrato animal indica inseguridad

Resabio de la domesticación de algu
nas especies a lo largo de la historia,
el maltrato animal se ha reprodu
cido en forma tan frecuente como

predominante que lo hemos naturalizado.
Eso ocurre hasta que lo permitimos. Estudios,
los tutores de esos seres e instituciones diver

sas han mostrado las implicaciones profundas
de tal comportamiento, especialmente cuan
do éste se asocia con diversas manifestaciones
de violencia hacia los humanos.

La conexión entre las agresiones a especies
sintientes y la comisión de conductas delicti
vas—primeramenteestudiadaslas violencias
en el hogar— revela posibilidades de actua
ción que permitan desarrollar programas y
políticas públicas de prevención.
Entre los diversos casos estudiados, en

2008, FirstStrike: The Violence Coimection,
efectuado por The Humane Society of the
United States, determinó que existe una re
lación directa entre la crueldad hacia los ani

males, la violencia contra las personas y la
criminalidad en general.
Estudios en mujeres violentadas que esta

ban en refugios, principalmente en Estados

Unidos, encontraron que más del 80% de
quienes dijeron tener animales de compañía
había sido maltratada junto con esos seres
sintientes.

Las conclusiones de los análisis apuntan
a que los maltratadores de animales son
más proclives a violentar a integrantes de
sus familias: parejas sentimentales o hijas
e hijos.
El vínculo está documentado. Es trabajo

conjunto entre ciudadanía, organismos y au
toridades fomentar, desde las niñas, niños
y adolescentes, una cultura de respeto a los
seres vivos, para propiciar una ecología de la
seguridad, una cadena de acciones que van
del respeto al individuo hasta el cumplimien
to de la ley.
Construir esquemas que reduzcan y erra

diquen el maltr ato a los animales tendrá, sin
duda, un impacto positivo en la incidencia de
lictiva, desde casos de violencia familiar hasta
el extremo que puede implicar homicidios.
En esa constr ucción de entornos seguros, el

Consejo Ciudadano para la Seguridady Justi
cia de la Ciudad de México ha aportado, en lo
que va de este año, más de mil denuncias ante

la Procuraduría Ambientaly del Ordenamien
to Territorial (PAOT), y otr os500 reportes a la
Brigada de Vigilancia Animal de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana.
Identificar y dar seguimiento a los genera

dores de maltr ato y crueldad contra anima
les ayudará a generar esquemas de preven
ción de violencia familiar. Incluso, la jefa de
Gobier no de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, impulsó un pr otocolo de inspec
ciones preventivas ante reportes de violencia
animal.

Idealmente, podríamos tener por primera
vez simultáneamente en dos décadas en la

capital nacional, menor incidencia delictiva,
mejora en la percepción de seguridad y menos
violencia y reportes de maltrato animal.
En el Consejo Ciudadano atendemos las 24

horas de todos los días, de cualquier parte del
país, en la Línea contra el Maltrato Animal y
ChatdeConfianza55 5533 5533, oelchatbot
de Messenger Adelita sin Delito en el Face
book @consejociudadanomx.
Las opí maf?gt®pSi»íÍ8l&fft#itos colum n ¡stas son
independientes y no reflejan necesariamente

eljajntffle vista de 24 HORAS.
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¿Qué tan
competitivos
somos frente al
mundo?

En el ámbito de las políticas públi
cas y la toma de decisiones gu
bernamentales, uno de los prin
cipales temas de interés radica

en cómo establecer las condiciones nece

sarias para detonar la competitividad. Se
trata de una cuestión multifactorial, que
atraviesa por la interacción de distintas
variables.

En México, se han publicado numerosos
artículos de investigación sobre la materia.
El Instituto Mexicano para la Competitividad
(IMCO), desde hace casi dos décadas, publi
ca el índice de Competitividad Internacional
(ICI). Éste toma como referencia muestral a
las 43 economías más importantes del mun
do y mide su capacidad para generar, atraer
y retenertalento e inversión.
Entre los países contemplados en el estu

dio, se encuentran: Alemania, Brasil, Cana
dá, China, Dinamarca, Estados Unidos, Fin
landia, Francia, India, Italia, Japón, México,
Noruega, Reino Unido, Rusia, Sudáfrica,
SuizayTurquía.
Así pues, ¿qué elementos distinguen a

los países más competitivos? El IMCO cons
truyó diez subíndices a fin de evaluar las di
mensiones de la competitividad, y encontró
los siguientes presupuestos: i) sistema de
derecho confiable y objetivo; ii) manejo sus
tentable del medio ambiente; iii) sociedad
incluyente, preparada y sana; iv) sistema
político estable y funcional; v) gobiernos
eficientes y eficaces; vi) mercado de factores

eficiente; vii) economía estable; viii) secto
res precursores de clase mundial; ix) aprove
chamiento de las relaciones internacionales;
y x) innovacióny sofisticación enlos sectores
económicos.

Cabe precisar que el ICI constituye un do
cumento clave, ya que indica qué tan com
petitivo resulta México frente al mundo. De
acuerdo con su edición más reciente (2021),
nuestro país se encuentra en la posición 37
de 43 con un bajo nivel de competitividad,
tan sólo por encima de Brasil, Sudáfrica,
Argentina, India, Guatemala y Nigeria. Los
primeros cinco lugar es del ranking los ocu
pan Noruega, Dinamarca, Suiza, Suecia e
Irlanda. Pareciera que un grado alto de com
petitividad está asociado a un mayor ingreso
percápita.
El ICI detalla que nuestro país experi

menta un retroceso notorio. Un hecho ob

servable es que México ha reflejado una
tendencia decreciente. Desde 2005 y has
ta 2020, su nivel de competitividad fue
mediobajo. Salud y conectividad son dos
componentes en los cuales evidenciamos
brechas de competitividad.
El escenario global actual está caracteriz a

do poruña enorme complejidad, acentuada
por la pandemia de Covid19 y otras crisis.
Bajo este contexto, la competitividad supone
un instrumento de adaptación crucial ante
un entorno adverso. Los países más com
petitivos contarán con bases sólidas para
lograr una pronta recuperación económica,
al igual que una mejor atención a los desafíos
del presente.
Por otro lado, está el contraste local —al

gunas entidades federativas son más compe
titivas que otras—. Uno de los retos consistirá
en la integración y el cieñ e de brechas entre
estados, no sólo personas, para transitar ha
cia un México más competitivo e incluyente.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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La reforma eléctrica prueba al Congreso

o que parece un juego de fuerzas,
se ha convertido en un escenario deLincertidumbre para el sector empre
sarial. El presidente López Obrador

en el mes de junio anunció en su reunión con
hombres de negocios que enviaría al Congre
so de la Unión tres propuestas de Reformas
constitucionales: Reforma Eléctrica, Refor
ma Electoral y Reforma para que la Guardia
Nacional forme parte de la Secretaría de la
Defensa Nacional.
YallegóalaCámaradelosDiputadoslalnicia

tiva de Reforma eléctrica que desde su primer
anuncio se marcó como objetivo fundamental
fortalecer ala ComisiónFederal de Electricidad

y para garantizar que no aumenten los precios
de luzymantenerprecios enlos combustibles.
La iniciativa tiene varias vertientes de análi

sis, una es la que señalan expertos y empresa
rios que busca revertir los cambios aprobados
en la Reforma Energética de 2013 que apoyó
la inversión privada.
Otras opiniones, cuestionan que se pre

tenda dar el control absoluto a la CFE con

la eliminación de los órganos reguladores
autónomos como la ComisiónReguladora de
Energíayla Comisión de Hidrocarburos.

Por su parte el sector empresarial, advierte
que de aprobarse la iniciativa de Reforma de
Ley Eléctrica se generarán controversiasyde
mandas, y se generarían daños irreversibles al
Estado de Derecho.

La iniciativa enla Cámara de los Diputados,
demostrará la fuerza de cada partido político.
El bloque mayoritario y aliados no alcanzan a
sacar la iniciativa para dar los resultados que
les pide su líder máximo López Obrador. La re
forma requiere 5 7 votos más de los que suman
Morena, PTy PVEM. El bloque opositor (PAN,
PRI, PRD) suma 199 y MC son 23. En esta
votación veremos si se confirma lo dicho por
el jefe del ejecutivo de que el PRI les dará los
votos, traicionando la alianza.
SUSURROS

1. Los nuevos alcaldes de la oposición en la
Ciudad de México, iniciaron su adminis
tración con un diagnóstico muy claro de la
herencia que reciben de sus antecesores y
el compromiso de cumplir a la ciudadanía.
Lía Limón en Alvaro Obregón presentó su
programa de trabajo en cinco ejes de tra
bajo para estos tres años, priorizando la
Seguridad pública principal demanda de
los ciudadanos, reactivación económica

el gobierno digital y la reactivación de las
estancias infantiles.

2. El alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio
Tabe, inició su administración con un lla
mado a la unidad, y refrendó su compro
miso con los vecinos para no defraudar la
confianza que le dieron al darle su voto el
6 de junio. Hizo un llamado a todos los al
caldes de la Ciudad de México para que se
sumen por una misma causay dejen de lado
las diferencias políticas, pues los problemas
que aquejan ala ciudadanía no distinguen
colores partidistas.

3. La Asociación Nacional de Industrias del
Plástico (ANIPAC), de Aldimir Torres, ce
lebrará de manera virtual esta semana su

quinto Congreso Técnico: "Tratamiento de
residuos plásticos: valorización a partir del
tipo de reciclaje". Uno de los temas que se
abordará será el estado actual del reciclaje
químico a nivel globaly el usoy aplicación de
laNMXE273NYCE2019,relacionadaala
Industria del PlásticoPlásticos composta
blesEspecificacionesy métodos de prueba.

Las bp ¡ máfteSaKjSffiifiSSs pcU tóscólüai n ¡ SBggñts
independientes y no reflejan necesariamente

g| vi gíg ¡¡i 24 HORAS.
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PRI, el fiel de la balanza

Hoy más que nunca, las miradas de
los sectores empresarialypolíticose
enfocan hacialosmiembros del Par
tido Revolucionario Institucional

representados en el Congreso de la Unión, pues
tienen en sus manos la posibilidad de aprobar o
rechazar la iniciativa de reforma al sector eléc

trico, que dio a conocer el presidente Andrés
Manuel López Obrador, y en la que se plantea
que la CFE vuelva a tener el control de la gene
raciónyventadela electricidad ennuestro país.

Tanto el Sol Azteca como el blanquiazul
adelantaron, desde el fin de semana, que de
ninguna manera dar án su aprobación a la pro
puesta presidencial, pues de hacerlo se provo
caría un daño al sector en detrimento de los

consumidores, que tendrían que pagar tarifas
más elevadas, además de que se privilegiaría
la generación de electricidad a través de méto
dos que son agresivos para el medio ambiente,
dejando de lado las energías limpias.
El tricolor, por su parte, se abstuvo de recha

zar apriori la iniciativa, al argumentar que la
van a analizar y a revisar en foros con expertos
y de esta forma poder tomar una decisión, lo
que deja abierta la posibilidad de que el revo
lucionario institucional pueda palomearla en
conjunto con Morena, PTy PVEM.
La aprobación de esta propuesta requiere

que dos terceras partes tanto de la cámara
de diputados, como la de senadores voten a
favor; sin embargo, con la actual conforma
ción, a la coalición afín al Gobierno federal
no le alcanza para sacarla adelante, por lo que
necesitan del apoyo del PRI, que cuenta con
71 diputados y 13 senadores.
Los priistas podrían ser el fiel de la balanza.

¿Venderán caro su apoyo al Gobierno fede
ral? .. ya lo veremos a su debido tiempo.

INFORME DE MÉXICO EVALÚA
Desde 2013, México Evalúa, presidido por
Edna Jaime, presenta anualmente Hallazgos:
una evaluación integral de la operación del
sistema de justicia penal en el país, misma que
dará a conocer este martes.
Como parte de su octava edición sobre los

esfuerzos para consolidar el sistema de justi
cia penal acusatorio en México, se han enfoca
do mayormente en las fiscalías y procuradu
rías, instituciones responsables de formular
una acusación en el proceso penal.
Sin embargo, en las defensorías públicas la

historia es completamente distinta pues no
han habido planes ni acciones para compen

sar las limitaciones que presentan en cuanto
a capacidadesyrecursos.
¿Qué dicen los datos sobre las defensorías

públicas?
Las defensorías públicas reciben en pro

medio sólo ocho centavos por cada peso que
reciben las fiscalías de presupuesto.
A nivel nacional, cada defensor público

representa en promedio a 37 personas im
putadas. Nuevo León es la entidad donde las
y los defensores tienen una mayor carga de
trabajo, con 196 personas representadas, se
guida del Estado de México, con 107personas
por defensor. Esta asimetría de condiciones
revela que se pone en riesgo la defensa penal
efectiva, el debido proceso y anula la posibili
dad de que las personas tengan un juiciojusto.
Habrá que seguir muy de cerca los demás

datos que revele este ejercicio pues segura
mente dará mucho de qué hablar.

USM¡n¡ong|expr3^jsrKr!kSCII^H&1$t&on
independientesjrio reflejan necésanamentéél puntode
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El costo de lo gratis

Filmaruna película enMéxi
co, que más o menos tenga
calidad industrial, cuesta
arriba de 25 millones de

pesos. Y estoy hablando de algo bási
co, sinmayores esperpentos, casi sin
efectos especiales, sindecenasdeex
tí as, o vestuarios de época. Sin sala
rios elevados para estrellas, comidas
extravagantes olujos. Simplemente
el per sonal técnico y artístico nece
sario, con sueldos estándar; actores,
director, productores; larentade cá
mara de cine con sus lentesy soporte
correspondiente, luces y material
eléctrico, locaciones, camionetas
para transportar todo y a todos, la
comida del personal, gastos de ves
tuario, maquillaje, decoración, utile
ría, arte, carpintería, insumos, agua,
luz y, hoy en díalos protocolos Covid,
claro está.

Sustentar toda esa "familia" que
puede rondar en las 100 personas,
durante seis semanas, a veces un
poco más, a veces un poco menos.
Todo en planmuy básico, sin gran
des aspavientos.
Después de eso, el largo proceso

de edición, sonido, música, post
producción. Para llevar a la pan
talla una historia que capture, o al
menos que potencialmente captu
re la atención del público durante
unos 90 minutos, en el mejor de

los casos. Que idealmente la gente
esté dispuesta a pagar un boleto
de $70 pesos para verla en el cine,
o que compre o alquile en alguna
plataforma. Todo para mediana
mente recuperar esa inversión.
¿Se puede realmente recuperar
algo? Si la ven millones de especta
dores pagados, sí, pero en verdad
tienen que ser millones si es que se
pretende que sea un negocio.
Antes, cuando los medios de

comunicación predominantes o
redes sociales no existían, los pro
ductos audiovisuales tenían más

valor, no había nadie que tuviera
para sí mismo millones de seguido
res, como existe ahora; ni la gente
pasaba sus tardes y mañanas o no
ches viendo videos de menos de
un minuto durante horas, hechos
en la cocina de la casa de un ado

lescente, en el coche, en el trabajo,
en la escuela, retratando a un gato
disfrazado o a alguien durmien
do, o cualquier otra cosa que se
vuel ve viral hoy en día. Todos estos
videos, o por lo menos la inmensa
mayoría, gratis.
Nadie paga, nadie cobra, en

apariencia ¿verdad? Pero al final,
no es más que el antiguo modelo
de la televisión. Los anunciantes

pagan por poner sus marcas frente
a los ojos de una audiencia de con
sumidores potenciales; sólo que
ahora en la mayoría de los casos los
creadores no cobran. No sé cuan

tos de ustedes reciban dinero por
poner un post en Facebook o publi
car algo en su Instagram, pero me
atrevo a decir que una minoría. Sin
embargo, estas plataformas sí que
cobran por usar ese contenido para

promover productos de terceros.
No sólo eso, sino que práctica

mente han quebrado a los medios
de comunicación tradicionales, el
modelo de antaño de producir un
anuncio y exponerlo ante millones
de ojos más o menos al azar, que
existía antes, ya pocos lo encuen
tran costeable. La publicidad de
ahora se mide con la big data; los
comportamientos de la audiencia,
el engagement, el tiempo de reten
ción, los sociodemográficos más
exactos, la ubicación, edad, inte
reses, impactos, clicks, el historial
de navegación más detallado del
público objetivo, etc. Son las mé
tricas con las que se determina el
costo de cualquier audiencia que
se pretenda monetiz ar.
Como creadores no podemos lu

char contra eso, no esposible volver
el tiempo a cuando la producción
del contenido estaba reservada

para los expertos y sólo con gran
des inversiones de capital se creaba.
Ahora que vivimos otra época,

donde los medios están al alcance

de todos, aprendamos a dalles va
lor, y pensemos que cada pieza de
contenido que saquemos con nues
tro nombre, no sólo quedará para
siempre en el cibetespacio, sino que
será utiliz ada por las coipor aciones
como medio y vehículo de análisis
y venta, no seamos inocentes y re
galemos nuestro talento o nuestra
atención sin esperar nada a cambio,
apr ovechemos el alcance infinito
de las redes para decir y leer cosas
importantes, divertidas, entreteni
das, relevantes y busquemos, en la
medida de lo posible, adueñamos
de nuestro propio contenido.

Fecha: 05/10/2021

Página: 9

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Políticas

Pablo Aura

Costo: 34,212

Página 7 de 10



Optimismo en Palacio: ya se engulleron al PRI

En Palacio Nacional sonríen.

Creen tener ya aman ada la contra
rreforma eléctrica.

Es sólo la primera de uiia serie de reformas
en puerta para dar vía libre a cuanto se presente
al Congreso de la Unión por la Presidencia de
la República en la segunda mitad del sexenio.
Total: sólo esperan la respuesta formal del

Partido Revolucionario Institucional (PRI) a
través del dirigente Alejandro Moreno, Mi
to, y el coordinador Rubén Moreira.
Y estos lo hicieron saber:

Están a disposición de reactivar el sector y
dar rectoría a la Comisión Federal de Electrí

cidad (CFE) bajo el principio de regresar al
"servicio público" de esa empresa.
En esas condiciones, es cosa de tiempo.
Habrá mesas de debate, foros, discusión,

análisis de los cambios aprobados a principios
del sexenio de Enrique Peña Nieto y al final la
aprobación de un punto de acuerdo a favor.
La única duda es si se cumplirá lo dicho por el

senador Jorge Callos Ramírez Marín: 'Los radi
calismos no van a funcional'. No se trata de decir

nada más sí, pero tampoco decir nada más no".
BASTAN 53 DE 71

López Obrador tenía razón.
El 6 de junio, tras las elecciones, su denota

en la Ciudad de México pero con sus victorias
en los estados, aseguró que buscaría apoyo
parlamentario en el PRI.
Ya lo tiene.

Vea usted:

La alianza guber namental MorenaPTVer
de dispone de 278 votos en San Lázaro para
sacar reformas legales complementarias, pero
insuficientes para modificar la Constitución.
La idea de recuperar a la CFE del radi

cal Manuel Bartlett como un monopolio
rígido y sin espacio para el mercado de com
petencia, el Gobierno sólo necesita 53 votos.
Y el PRI, sobre todo si vota en bloque, los

tiene.
Son 71.

O sea, le sobrarían 18 reacios o convencidos
de la libre participación del capital.
Aquí cabe una acotación:
En Palacio Nacional no ven cómo obtener

sufragios de Acción Nacional (PAN, con 114
diputados), un partido liberal y desde su fun
dación aliado de la competencia abierta.
Tampoco de Movimiento Ciudadano (MC,

23 legisladores) porque una de sus luchas es
contra el Gobierno de la república.
En esas condiciones, el juego pasaría a la

Cámara de Senadores, donde el jefe del con
trol político, Ricardo Monreal, es dueño de
los hilos para operar los intereses de la 4T.
RICARDO ANAYA

1.  Ayer quedó confirmado lo adelantado aquí.
El panista Ricardo Anaya no se presenta

rá a audiencias presenciales para enfrentar
su proceso por los señalamientos de Emilio
Lozoya para no ser detenido como Rosario

Roblesy Jorge Luis Lavalle,
Sus abogados consiguieron posponer el

seguimiento del proceso y tendrán tiempo
para analizar los miles y miles de legajos en
los cuales está involucrado.

Peí o llama la atención: ¿y Emilio Lozoya?
Él tiene todas las facilidades, inclusive la po

sibilidad de rectificar declar aciones, cambial
fojas, ofrecer nuevos testigos y hacer acusa
ciones adicionales.

Hay diferencias si se sirve o no a la 4T o us
ted ya sabe a quién.
Y2.EnOaxacalaluchaporlasucesiónguber

namental en2022sedaen distintos partidos.
En Morena la élite ya decidió por Susana

Harp,aunquetodavíafaltaladecisiónsuperior,
única en el partido del Gobierno y en el país.
Mientras tanto, en el PRI, partido gober

nante con Alejandro Murat, se habla de Eviel
Pérez Magaña como un político poco leal.
El rumor en Oaxaca es: buscó al diligente de

Movimiento Ciudadana (MC) Dante Delga
do y a su operadora Ivonne Ortega para ofre
cer el capital político logrado hace once años.
Más de 600 mil votos en aquel tiempo,

con LJlises Ruiz como gobernador y en abier
ta operación por él a fin de hacerlo ganar, pero
lo derrotó Gabino Cué, quien a la postre fue
un fracaso.

Lasfipiníogfss expresadas flV laSSolTOjnistasgojj
independientes y no reflejan necesariamente

é) WitOlfe V&mie 24 HORAS.
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Hidalgo, el PRI y la reforma eléctrica

Uña parte de la negativa del PRI para
rechazar, como ya lo hicieron PAN
y PRD, la reforma al sector eléctrico
que propone el presidente Andrés

Manuel López Obrador se encuentra en
Hidalgo.
Como sabe, el próximo año se elegirá al

nuevo gobernador de Hidalgo, estado con
siderado hasta hace poco como "bastión del
PRI".

Pero el PRI ha dejado de ser la fuerza polí
tica aplastante, en parte por los desatinos del
actual gobernador, Ornar Fayady porque los
tricolores no encontraron un liderazgo que
los representara.
Los grupos del exprocurador Jesús Mu

rillo Karam, del exsecretario de Goberna
ción, Miguel Ángel Osorio Chong y del aho
ra gobernador no representan un rival de
peso para quien sea el candidato de Morena.
Murillo sigue siendo atacado por la investi

gación de la desaparición de los normalistas
de Ayotzinapa cuya verdad histórica no ha
sido desvirtuada por este Gobierno; Osorio
está en la mira de la 4T por el mismo hecho,
pero por omiso, entre otros temas, y Fayad de
plano ya rindió la plaza.
El tema es que la esposa de Rubén Morei

ra, coordinador de los diputados federales del
PRI, Carolina Viggiano Austria, esunadelas
interesadas en competir por la gubernatura

de Hidalgo.
Diputada y secretaria general del PRI, Vig

giano sabe que no cuenta con la simpatía de
Fayad y que su esposo no es santo de la devo
ción del inquilino de Palacio Nacional.
Desde el Comité Nacional de lo que queda

del tricolor se impulsa la candidatura de Vig
giano; pero como ha pasado en todos los se
xenios, los candidatos de oposición también
necesitan el guiño delPresidente entumo.
Para la dirigencia nacional del PRI, esa pe

queña burbuja que decide el destino del otro
ra partidazo, parece que disolver la alianza
parlamentaria con PAN y PRD será menos
costoso que perder la candidatura al Gobier
no de Hidalgo.
Pero juegan con fuego.
El domingo hicieron llegar un comunica

do en el que anuncian que habrá foros para
discutir la iniciativa presidencial cuando sus
supuestos aliados parlamentarios y todas las
organizaciones empresariales han puesto en
evidencia sus defectos y posibles efectos en la
economía nacional.

La credibilidad que le queda al PRI se juega
en este lance.

• • • •

No se sabe bien a bien si la ausencia de López
Obrador en el Senado, el jueves próximo, du
rante la entrega de la medalla "Belisario Do
mínguez" a Ifigenia Martínez, es un desaire
para la condecorada o para el presidente de

la Junta de Coordinación Política, Ricardo
Monreal.

Porque eso de que no va porque una sena
dora llamó a que lo agredieran, no se sostiene
nipor el tuit que lanzó la senadora Lilly Téllez.
López Obrador rehuyó a presentarse a una

ceremonia a la que han acudido todos los
Presidentes, incluso los más cuestionados
por el perredismo ahora mayoritariamente
morenistas.

¿Acaso no recuerda el espectáculo que
montaba Layda Sansores cuando Peña acu
día al Senado?
Siloolvidó, ahí estánlos videos.
El Presidente no confió en el oficio político

de Monreal para desactivar las eventuales
protestas, incluida la de Téllez, a la que ahora
tooodoss los bots de Morena responsabilizan
de la negativa de López Obrador para acudir a
condecorar a una líder histórica de la izquier
da en el país.
Que sea menos.

• • • •

El único comentario que le mereció al Presi
dente el escándalo de los #PandoráPapers fue
que "el PRI robó más".
Ni hablar.

La&QPiniaraa#tfli esajaagy toscftrointsteaggj
¡ndependíentesyno reflejan necesariamente

el purtaüviiaSHt 24 HORAS.
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• AMLO, Lilly Téllez, Ifigenia Martínez y el Senado. El
presidente señaló a la senadora panistay ex morenista
como la autora de una advertencia para encararlo en su
visita al Senado para atestiguar la entrega de la medalla
Belisario Domínguez a Ifigenia Martínez. Resulta
extraño que ha sido retenido por maestros de la CNTE,
por quejosos en Pueblay que haya ido a San Lázaro a
defenderse del desafuero... para que ahora no acuda a la
ceremonia por dichos de la senadora Lilly Téllez.

• Enrique Peña Nieto, Felipe Calderón, Vicente Fox,
Ernesto Zedillo, Carlos Salinas, Miguel de la Madrid,
José López Portillo y Luis Echeverría no son una lista
de ex presidentes a los que —según la autodenominada
4T— iba a perseguir. No, de acuerdo con la periodista
Leticia Robles, desde 1975, son ocho los presidentes de
la República que han asistido de forma ininterrumpida
a 45 ceremonias de entrega de la Belisario Domínguez.
A Calderón le gritaron "espurio" y a Peña Nieto lo enca
ró Layda Sansores dos veces. Ahí está el dato.

• PRI... ¿MOR? Nos dicen que en las huestes tricolores
están que no los calienta ni el sol. Por ahora todas las
miradas están puestas en ellos para ver qué gestos
hacen ante el suculento plato que tienen enfrente: la
reforma eléctrica... por cierto, son varios los dipu
tados y senadores, empezando por el líder priista
Alejandro Moreno, que con Peña Nieto votaron por
su reforma energética. ¿Hoy qué harán?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Se cayó...
Nadie se esperó el
tremendo caos q ue
ocasionó la caída de

una de las principales
herramientas de

comunicación que se ha
hecho p arte déla vida diaria
de hombres, mujeres y
niños: el WhatsApp.
Y de ahí, todo fue en

cadena, después cayó eí
Facebooky el Instagram.
La peor caída total de

esta plataforma afectó la
vida diaria de los diputados
locales y federales,
quienes a través de estas
herramientas enviaban

sus informaciones, memes
e historias.

En el Congreso de
la Ciudad de México,
los coordinadores

parlamentarios y
diputados buscaban
desesperadamente
la forma de enviar

sus informaciones y
documentos.
Por varias horas no

hubo memes de Fernández

Noroña,de Hugo López
Gatell, ni tampoco los
añorados reclamos de

diputados del PRL PRD
y del PAN en contra de La
Jefa Claudia.

Hoy no hubo el clásico
reclamo de los alcaldes

de oposición como Lía
Limón, Mauricio Tabe o de
la senadora Xóchitl Gal vea.

En medio de la crisis

de la caída del WhatsApp,
hubo una pausa de ios
ataques opositores a la 4T.
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l os corruptos que
recoló la (aja...
MAESTRO, LOS PAPELES DE PANDORA
INCLUYEN A MÁS DE 3 MIL MEXICANOS
La Caja de Pandora se abrió y reveló a empresau
rios de peso completo, de la crema y rata (digo na
ta), cuya acumulación de cuantiosas fortunas los
enferma, apasiona, enloquece y envicia día tras
día, como el juníorde quien por una bicoca despo
jó de sus bienes a la Cooperativa Excélsior, y que
pese a ser "socio" con Multíva del rumano Florian
Tudor que estafó a miles de turistas nacionales y
extranjeros, inexplicablemente sigue siendo con
sejero financiero de la Presidencia.
Los documentos involucran a la 4T: Jor

ge Arganist Armando Guadiana, Scherer y la
mujer de liartlett.
Obrador defendió al titular de la SCT "porque fue
transado", y dijo que los otros mencionados "ten
drán que aclarar". Si Julio está metido en el enjua
gue, eso explicaría su extraña y repentina salida

como consejero jurídico de Palacio Nacional, pero
le asestaría un duro golpe y una mancha a la me
moria de su padre, además de que se opuso a que se
le hiciera justicia a los cooperativistas engañados
por Grupo Imagen, todo porque su papá fue expul
sado en 1976 de la sociedad.

Moreira citó que el voto del PRi para la re
forma eléctrica dependerá si hay beneficios
para el país.

Quién lo dijera: el priísmo será el infiel de la ba
lanza. porque fiel al pueblo nunca lo fue (aunque
esta es una gran oportunidad para que lo sea).
Grupo Carso niega culpa en el colapso de la

Línea 12 del STC, pero rehabilitará la estación
Olivos.

La empresa DNV sí lo involucró, y aunque Slim
sea el dueño, si el caso ameritacárcel, sobre él.

Fecha: 05/10/2021

Página: 6

Area cm2: 167

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 9,108

Página 4 de 8



I I ridículo del
absurdo

ELTERROR QUE SIENTEN DIVERSOS
POLÍTICOS "NO ANDA EN BURRO"

Me parece suma mente interesante dar
me cuenta que la Fiscalía General de la
República no puede avanzar con el caso
de "Emilio Lozoya" pero se siente capaz
de extraditario. tanto a él; como tam

bién al General Salvador Cien fuegos y
ahora pretende echarse un volado ex
tradítando a García Luna como si esto
fuese necesario.

El ter ror que sienten diversos perso
najes políticos no "anda en burro" y an
dan que les quema por traer de regreso
a García Luna antes de que comience a
abrir la bocota y resulten embarrados
en sus declaraciones frente a la corte de

Estados Unidos.

Algo está tramando la 4T y por más
que intento indagar con algunos contac
tos, me es imposible suponer ¿de qué se

trata? Si somos honestos, la única perso
na por encima de García Luna es Felipe
Calderón y dudo mucho que se atreva a
entregarle su cabeza en charola de plata
a López Obrador.
Al actual gobierno de México no le

conviene tener a García Luna en manos

de las autoridades extranjeras pues tie
nen suficientes pruebas que lo vinculan
con diversos cárteles del narcotráfico,
por ende conoce a la perfección diversos
secretos que en caso de ser revelados da
ñarían de manera colateral a ía 4T.

La ex tradición está llena de "favores"

y "complicidad" a cambio de regalarle su
posible libertad, tiene que dar los nom
bres de los "peces gordos" que quiere
ver caer la 4T de cara a las elecciones del

2024; con la misión de posicionar a Mo
rena como un partido transparente.

La estrategia que hay detrás de la FGR
es sumamente turbia, no hay elementos
que puedan darnos explicación a estas
extradiciones mucho menos entender

por qué d iversos casos como el de Emilio
Lozoya, Rosario Robles o Salvador Cien
fuegos; poco a poco se van quedando en
el olvida.

La misión de la 4T es limpiar algu
nos manchones que están empezando a
manchar la reputación de AMLO y por
medio de este plan estoy más que seguro
que limpiarán sus culpas y lustrarán su
mandato para posicionarlo una vez más
como el presidente que hará historia.
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FacIj ii Salgado
TRIUNFÓ DE MANERA ROTUNDA EN
EL ESTADO DE GUERRERO

El próximo 15 de octubre tomará pose
sión una mujer de gran presencia y nota
ble e impactante talento, que a temprana
edad tendrá el privilegio de pasar ala his
toria, por gobernar uno de tos Estados
más difíciles del país.

Evelyn triunfó de manera rotunda; su
espíritu humano y constructivo, su emo
tividad, elocuencia y fortaleza fueron sin
duda los detonantes para conquistar a los
votantes de la región.

Por diversas circunstancias, Evelyn
llegó a la campaña en desventaja fren

te a sus adversarios; realizó su actividad
por el territorio suriano en casi la mitad
del tiempo que tuvieron los otros candi
datos. A pesar de ello, su discurso claro,
directo y de gran fondo, cautivó y con
venció al electorado. Sobresalió, su talen
to innato y una evidente facilidad para
conectar con el pueblo. Con sus actos de
campaña se ganó el respeto y afecto de
sus conciudadanos.

Lamentablemente quienes perdieron
las elecciones, formularon sinnúmero
de impugnaciones, pero todas ellas ab
surdas e irresponsables, por lo que fue
ron desechadas y el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación no

tuvo otro recurso que confirmar por
unanimidad el triunfo de la Maestra en

Derecho, de quien se esperan los mejores
resultados.
La brillante Gobernadora habrá de

conformar su equipo de trabajo por pro
fesionistas de alta calidad, gente sin un
pasado vergonzante, menos desleales y
oportunistas; en ello consistirá gran par
te de su indudable éxito siempre en bene
ficio del Estado.
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Ik'l litio y demás
minerales
Duda nuestra ubicación geográfica,
tendiente al desarrollo de desastres

naturales; como los compromisos
internacionales firmados por el Gobierno
Mexicano respecto al cambio climático; y
sobre todo, nuesi.ru responsabilidad como
tomadores de decisiones de disminuir

la huella de carbono y así asegurar los
recursos y estabilidad ambiental para
las futuras generaciones de mexicanos;
nos traen la imperante necesidad de
modificar el sistema energético de
nuestro país a uno que reduzca el uso
de gases y componentes de efecto
invernadero; y lograr una real Transición
Energética.
En repetidas ocasiones, me he referido

e incluso presentado la iniciativa
correspondiente para la nacionalización del
litio. Por ello, hoy aplaudo enormemente
la iniciativa del Presidente Andrés Manuel

López Obrador en materia energética

que y a ha sido enviada a la Cámara de
Diputados; por Incluir este tema. El
litio es esencial para la Transformación
Energética respecto a sistemas de bajas
emisiones de carbono, en tanto permite
almacenar la energía que producen
fuentes renovables como la solar o la

eólica, logrando que dicha energía pueda
liberarse de manera constante y fiable.
Con esta reforma, se busca que el Estado
sea el único encargado de su explotación,
extracción, comercialización, distribución
y almacenamiento; respetando los
compromisos ya firmados. El objetivo es
uno: Que el liíio sea para el beneficio de
todos los mexicanos.

El litio es un metal cuyademanda solo va al
altanen una indus Lri a que es tá en la búsqueda
de alternativas a los sistemas tradicionales

de energía; y con nuestro potencial; tenemos
todo para convertirnos en un país referente
en esta mate ria.
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¿A qué se deberán los miles
de mensajes de Marko
Cortés a Samuel García?
Una noche igual a esta pero de hace 59 años el

escritor, periodista y oficial de inteligencia británico
Ian Laiieaster Fleming, veía su sueño hacerse
realidad al estrenarse en lodo el mundo sus 12

novelas sobre Jantes Bond, volviendo el 5 octubre el
día mundial del agente 007.
Dicha película de ficción, bien podría compararse

a lo ocurrido en Nuevo León ante la gubernatura
delInfluencer y abogado, Samuel García,
basada en gran parte con el apoyo de su esposa
Mariana Rodríguez, la cual podría equ¿pararse
auna versión recargada de Angélica Rivera o
Jacqueline Kennedy Onassís, mismas que fueron
fundamentales, para la llegada al poder de sus
parejas, i
Vaya crisis! Han de ver pasado en sus primeros días

de trabajo la polémica pareja del "Gobematore" de
N uevo León y su esposa, ante la caída de las empresas
d Mark Zuckerberg, Facebook, Instagramy
WhatsApp, ya que gran parle de su estrategia de
comunicación esta basada en las redes sociales.

Ante la fragilidad del mundo digital y la perdida
milionaria de 7 mil millones de dólares, que dejó la
caída de dichas plataformas digitales, ojalá Nuevo

León, no tenga pérdidas económicas semejan tes con
la llegada de Samuelito al despacho principal del
Palacio de Gobierno.

No obstante, a pesar de dichos estragos aseguran
los confidentes de esle tundemáquinas, que García
Sepúlveda, ha sido abrumado con mensajes
a su teléfono personal, por parte del dirigente
blanquiazul, Markito Cortés ofreciéndole su apoyo,
para cerrar filas.
Curiosamente dicha actitud de Cortés Mendoza,

ha sido replicada con el dirigente priista, Alito
Moreno, será acaso que al evaluar ios nulos
liderazgos de sus huestes, los pañis tas están
conscientes que es imposible una victoria en los
comicios venideros, ante el liderazgo del Presidente
Andrés Manuel López Obrador.
POSTIT

El único logro que pudo presumir el poblano
Miguel Barbosa, en la mañanera del lunes, fue la
baja en el robo de combustible. Estará consciente el
gobernador, que lid mérito le corresponde a Rosa
Icela Rodríguez, no a su gobierno

Ijivía lu opinión dicgoecf@me.com
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PIDEN GARANTIZAR TRABAJO A
PERSONAS CON DISCAPACIDAD
*E1 senador de More^,. Eduardo
Ramírez Agui 1 ar, preseiii(} i!na
Á k y ^ L D(>r to
Irl1 íA1!cs, la riu> cícj scct< > r

P.k!blico como:.priyado, se desth

¿íi.^apacicjací. ¡ )ijo ciuc esta reTc>rma
.a.j3.Lcy..Genera]j3ara
Personas con Discapacidad busca
garantizar; unacuota ¡^
de ¡os sectores más
cn.Mi.xico existen..siete
personas en esta condición.

PNT MUY SOLICITADA
•Entreel 13de setiembre. j_d.l de.
.()ctybre,ingres
Sistemai de . Solicitudes de
información (SÍSÁI 2.Ó") de ia Plataforma
Nacional de Tr^^iuren^a_más_S4_
mil solicitudesLa_mvei nacion¿}_de_
.^cuerdo.con los;.registros del
S^Mfoiín.a.se"encuentta.estaW^yM.
funcionando con,nonnaÍid^^e^a.lps..
ílíMuescibernét^
extranjero^ cuyop único fin era

"las medidas de seguridad", aprovechar
los recursos de infraestructura y
.cyitarsujuncionaiin
Comisionada dei ÍÑAL Norma Julieta
del Río Venegas
CDMX, SEDE DE FORO GLOBAL
*Es la primera vez que el Foro Global
deja Economía:.Social se re¿
América Latina, y ja Ciudad de^M^
será ¡asede..En.2020..^
G.¡o.b¿ Y!.rtyi n!uy i>uen()S
resultadoscomo seis_encuentros
cstratcgicos; un foro de juyenludes^lz
webinaré^rcujiiciido
364 voces de ..expertos de ¡20 países, 14
mi¡.6?3 ..personas"conectadasje
Y jnás .de 800( mil personas alean
En.eLmarco de:.Ia.inaug^uración
GÍobal de ia Economía Sociaí 202Í, ei
Secretario> de..DesaiTo¡Ío.Econó
Fadiaja Akabani Htieide, mencionó
.ciy.c\porpriniera\ezesLc\fo
¡ ytcOM^i()yá[iicne 1 uga iienAinérica
Latina_y .destacó ¡as acc
Gí)bicmo í]c la capital ha desempeñado
para impulsar ¡a era
solidaria.
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•El próximo miércoles se dará la primera

flu^.dirabMo.entirejas y jos Í6\tiwjarrade
Í.AS. .AÍ^5Ac! ÍAA IA A'!1. j'AA11 A> con plenit ud de
facultades y atribuciones para desempeñar
sus cargos. En cuanto a las reuniones que
tuvieron con la Jefa de Gobierno, han avanzado
I()^ ¡AAÍ^ jos v se ¿reiaide que con tocias las

^iív'JLin ción aj'g Lina:
X .^.cuantoa.presupuesto, será ja Secretaría de
Finanzas quien estará otoigando ios recursos
comprometidos para el funcionamiento cíe las
alcaidías, el pago de personal, es decir, para sus
necesidades.

SOLICITAN VERIFICACION
«El diputado del PAN, Diego Garrido solicitó
ai Gobierno local inspeccionar un almacén cíe
PFMÉX, ubicado sobre Poniente 134 número
A k'VAlür.V IX'r'j/? ).()X ?_
metros,.ya que cíe acuerdo a quejas de vecinas

A. Mí), üü?. í!?. AA?Í Aí! AÍ A
reclamo". Señaló que se ha percibido un dor
3.gas§ue en varios lugaresi ha alcanzado
concentraciones suficientes para causar
AÍÍÍD 'í'. A.Aí i.! AV'
en su salud", io que evidencia la existencia de
irregularidades en el tratamiento de químicos
en las instalaciones de Pemex, situación que
mantiene preocupados a las y ios vecinos.

NUEVO ADEUDO
* A:! A1.'k í?A*r!5r\ A !AA AAÍgA Ak A A ÍA' íAlgíA.J^Í^A'

informó que encontró un nuevo adeudo sin
documentos que justifiquen el gasto. "El
último día nos Befaron un reconocimiento
de una deuda por parte d'ei gobierno saliente
por más de 10 millones de pesos para una
apresa, de logística,, que'.presuntamente
participó en una de ias campañas", señaió
AA!?A!:Á?.VÁAJJÍÁ9A^
documento alguno, por io que presentarán
"las denuncias correspondientes ante ía
"Contraíoria. También dio a conocer que
soiicitó al Gobierno local la suspensión de
términos para ios trámites en Ventanilla
Unica y Centros de Servicio y Atención
Ciud^^iCESAC) por los próximos Í5 días.

FIRMAN ASOCIACION
«Alcaldesas y alcaldes integrados en la Unión
de Alcaidías cíe Ía CDMX firmaron un Acuerdo
para Ía Formaíización de la tMACDMX como
un órgano de cooperación en beneficio de ias
A_ A(. A^_ Aa^ ÍAikAAAA^O^ .^AV Adiest ras a 1 elid ías. Iesta
forma crearán una Asociación basada en los
artículos¡ 20\y_ 64 de ja L^.de^^^ldía§,_qye les_
IA 'ÍAAI! LAA7_" As.( A'! Ar.S(r'. AAA ! A! .SÁV ^AAIA .0 AklG .'A.'P! (.ís.
Y^cinos deotra?L^tí^d^fed»atíyas^ra_
la coordinación en Ía prestación de servicios
Públicos¡de; tapactoi^ona^^^
así ío anunció en conférencia, Ía aícaldesa en
Alvaro Óbregón, Lía Limón, quien refirió que
serán un órgano de cooperación en beneficio
A^JyA^AAil'AlA^AiAAAAíPi'A!;
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El mundo al revés
Oaxaca: 2022
El año próximo habráelecciones para gobernar

Oaxaca. En este momento se llene la impresión
en la sociedad oaxaqueña de que quien surja
comocandidati? de Morena (que irá en coalición
con el PVEM y el PT) tendrá una amplia expec
tativa de triunfo. Por lo anterior los eventuales

abanderadlas por las demás expresiones políli
cas lidien un horizontedifícil.

En Oaxaca se tiene, además, la convicción de que el ae
lual gobernador Alejandro Mural no buscará intervenir al
margen de la ley en este proceso electoral. El pragmatismo
de este gobernador no sólo le ha ganado puntas en el ánimo
presidencial, sino que se ha reflejado en mayores recursos
del erario federal para lg¡s oaxaqueñí3js. Se lia generado aquí
una verdadera paradoja, su antecesor (rabino Cite, de quien se
esperaba mucho, salió con grandes señalamientos negativos;
por el contrario, Mural , quien llegó con bajo perfil ha resultado
un gobernador a la altura de las circunstancias.

Una de mis inquiet lides, donde reconozco que 110 he po
dido avanzar en materializar legislativamente la idea, es en
est im ti lar que por ley se establezcan mecanismos para mini
mizar, con un alto margen de certeza, la corrupción por acción
u omisión de los servidores públicos a través de exámenes de
control de confianza completos; es decir, efect Liados por orga
nismos especializarlos independientes con reconocimiento
fie la American Polygraph Associalion (ht ipS://vvvvvvqiolygra
ph.org/aboull heapa) que no sólo esto es muy importante
dejarlo claro es la asociación más reconocida de Estados
l iiidos. sino del mundo entero.

No basta un examen de control de confianza por sí mismo,

sino que éste observe rigurosamente los procesos estandariza
dos en el ámbito internacional. No es,sin duda, una iniciativa

fácil a pesar de su evidente necesidad; antes bien, sinuosa y
Complicada por las resistenciasculi tírales tatito de gobernan
tes como de gobernarlos en México.

Con lodo, en Oaxaca hay un precandidato quienes el único
en México que lia aprobado un examen ele control fie confian
za, a la luz de los más estrictos estándares en la materia. Se
trata del vicecoordinador del PT en la ( amara de Diputados,
Benjamín Robles Moni oya, quien como candidato a goberna
dor por el PT a la gubernatura de ese estado en el 2016 aceptó
someterse fluíante cuatro horas a las diversas pruebas que
implica 1111 verdadero examen fie control fie confianza 110
controlado (hllp://gestyy.com/epjvEe). Y lo aprobó con requi
sitos similares a los quese Ies pide a un directivo de finanzas
fie, una empresa multinacional, donde ahí sí se utilizan estas
herramientas para, las que originalmente fueron diseñadas.
Esta inédita muestra fie, prendas personales en materia

de integridad en la política:, además, por supuesto de la
destreza política y de la experiencia de gobierno de larga
data fie Robles Moni oya, ponerle relieve que la honestidad
puede adquirir carta de naturalización en el país. Y ese
cíalo debería hacer diferencia sustantiva en los criterios de
selección para obtenerla candida! ura fie MORENA, PVEM
y PT a gobernar Oaxaca.

Lás preguntas fie fondo del ten ser al menos dos: ¿Cuánto
honestidad y probidad puede resistir el pueblo de Oaxaca
y el de México en sus gobernantes? ¿Debe seguir siendo la
premisa de que en política el único pecado que no se perdona
es la falta de complicidad?
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¿Anticorrupción
en la Nueva
España?
Uno de los más interesantes antece

dentes de nuestro Sistema Nacional

Anticorrupción puede leerse en ex
traordinaria relaloría de José. Gómez
Huerta Sánchez, en el número 1415
ríe la Revist a Penal México, del 1NAC1
l'K. donde nos comparte lecciones ríe

historia que no hay que soslayar. Veamos
En la Nueva España, al asumir el poder, los virreyes

se comprometían a obtener buen recaudo, adminislra
ción y cobranza de la Real Hacienda. Se les obligaba
también a. dar cuenta del festado particular desús go
biernos y remilir la información necesaria, por lo que
no podían presentar generalidades,

Para ello, se implemenlaron los primeros mecanis
mos de control del poder. Por ejemplo, al terminar su
encargo el Virrey debía entregar a su sucesor todos
los despachos, órdenes, carias y cédulas que hubiera
recibido durante su administración, y si no lo hacía,
se le negaba el salario riel último año.

Otra medirla fue la. obligación de los funcionarios
ríe presentar el inventario de sus bienes ames de. ac
ceder al cargo. Se creó también la instit ucíóii riel juicio
ríe residencia,el mecanismo más importante durante
la época colonial, que obligaba a los funcionarios a
permanecer en el lugar donde habían ejercido sus
funciones, por entre treinta y cincuenta días y cuyo
objetivo primordial era evitar la corrupción porque lo
perseguirlo con mayor rigor fueron las infracciones en
perjuicio de la Real Hacienda,

Dicho juicio consistía en una revisión a que se
sometía a cualquier oficial de la Corona, bien fuera
al finalizar su cargo o en cualquier momento riel
ejercicio. Algunos Virreyes y oficiales fueron resi
denciados después de muertos,si se aducían causas
graves en su actitud y desempeño. Uño ríe los pri
meros juicios de residencia en la Nueva España fue
el que se le siguió a Hernán Cortés, en julio ríe 1526.
Es decir, nadie escapaba.

El despliegue de este juicio implicaba dos proce
dimientos: uno secreto, en el que el juez analizaba el
desempeño riel enjuiciado de acuerdo a. su ejercicio
público, su moral y su vida privarla; y olro público: en
donde cualquier particular que se consideraba agía
viarlo podía promover querella, aunque debía pre
sentar una fianza que perdía en caso ríe no probar su
dicho, con lo que se evitaban las falsas acusaciones,
venganzas personales o envidias,

A casi torios los Virreyes residenciarlos se les ab
solvió y felicitó. Sin embargo, hubo algunos qtieeran
mal vistos por los jueces o que éstos, queriendo de
mostrar un celo exagerarlo rlesu misión, llevaron sus
juicios a desproporciones y abusos. Las penas que
solían imponer eran la pecuniaria, la inhabililación
temporal o perpetua y el destierro. Este juicio con
tuvo el abuso de los funcionarios públicos, ya que
sabían ({lie. una vez terminarlo su servicio quedaban
expuestos a las denuncias de los gobernados y a la
acción ríe la justicia. ¡A leer!
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Alcaldías de

alfombra roja
Dice el dicho que lo que mal

empieza, mal acaba. Y algu
nas de las y los alcaldes que
rindieron protesta el I de
octubre, dejaron ver el iipo
de gobierno que nos espera.
Excesos, frivolidades, egos,

malas compañías y discursos triunfalistas
enmarcaron el primer día.

El viernes pasado, desde muy temprano,
en las inmediaciones del Congreso ya había
contingentes que fueron movilizados para
apoyar .a los nuevos gobernantes. Los medios
se enfocaron en la alcaldesa Lia Limón, de
Alvaro O bregón, Mauricio Ta.be, fie Miguel
Hidalgo y Giovani Gutiérrez de Coyoacán. A
las 9 y media jé solo faltaba, la alcaldesa fie
Milpa Alt.a, Juflith Vanegas.

La ceremonia transcurrió con calma, en
medio de un ambiente fie cortesía y respeto
iiiiii uo, hasta: queel diputado panista.Chris
i.ian Von Roehrich, enardeció los ánimos y
terminó regañando al alcalde de Iztacalco,
Armando Quiniero, una falta de respeto
Inicia uno fie los 16 protagonistas fiel día. Y
para cerrar, el diputado Octavio Rivero dejó

claro que Morena sigue siendo la fuerza ma
yoritaria en la capital.

Pero quien se llevó el día, incluso por en
cima del Secretario de Gobierno, Maní lía
tres, que acudió en representación fie la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y dicho
sea de paso, fue bien recibido, fue la reelecta
alcaldesa de la poderosa Iztapalapa, Clara
Brugada.Con ovaciones quedó claro que es
una ele lascarí as fuertes rumbo a la sucesión
en la ciudad.

Después fie las porras y fotos, cada quien
se fue a su alcaldía y pLidimos observar al
gunas muestras de lo que nos espera en los
próximos tres años.

La que se llevó la not a fue Sandra Cuevas,
alcaldesa deCuauhtémoc,con unaallomlira
roja al estilo fie los Premios Oscar y por la
qLie no solo desfiló ella, sino también varias
figuras fiel espectáculo. Excesos, zona VIP,
juego de luces, mariposas que liberaron y
que después mataron (que alguien le avise
a. Profepa) con el espectáculo de fuegos ar
tificiales digno de un 15 de septiembre. Se
hizo bolas intentando aclarar el origen de los
recursos y justificar el dispendio. ¿Con qué
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cara podrá decir que no le dejaron recursos
en la alcaldía?

Mauricio labe, alcalde de Miguel Hidalgo,
agasajó a SUS invitados con un e\enio muy
alejado de la austeridad republicana, con
flores hasta en la fuente. Y a. pesar fie ser el
único que salió previamente a presentar a
su equipo fie trabajo, se quedó muy lejos de
la paridad de género.

Lía Limón, alcaldesa de Alvaro Obregón,
invirtió buen recurso en su evento de arran

que, todo para impresionar a invitados como
Jesús Ortega, Xóchil 1 Gálvez, Jorge Rome
ro, Margarita /avala, Miguel Angel Osorio
Chong y Alejandro Moreno; algunos fie los
cuales también visitaron otras alcaldías.

Giovani Gutiérrez, alcalde fie Coyoacán,
sin grandes personalidades, con un buen
discurso y una. ceremonia atropellada, arran
có manteniendo la línea discursiva y estra
tegia dé comunicación que le funcionó en
campaña. Olvida que gobernar es otra cosa
y la. realidad ya lo alcanzó con las inunda
ciones de,este domingo. Y si quería llamar
la atención, lo hizo con un logotipo que en
redes sociales desató polémica por su lejanía

fie los coyoles prehispánicos y su cercanía
con un personaje infantil conocido como
Baby Shark.

Así algunas y algunos alcaldes en su pri
mer día. Seguramente la integración de sus
gabinetes seguirá dando ele qué hablar.

ENTRE GITANOS
Conapesca, a cargo de. Octavio Alberto Al
iñada Palafox, iuvo malos resultados en una
auditoría realizada por el Contralor interno,
Adán Ernesto Llores Gómez, a. la Subdirec
ción de Recursos Materiales y Servicios Ge
nerales. Salieron muy mal,sobre iodo en el
Departamento de Adquisiciones. No solo lo
dicen trabajadores y proveedores,lo dice la
misma auditoría y como ejemplo tenemos
pagos indebidos por servicios no prestados.
Hay más de 30 millones de pesos por aclarar
y 2 millones que deben recuperarse. Sergio
Garibay Escobar, lindar de: esa Unidad de
Administración, debe aci uar y no hacer que
dar mal a Minada Palafox.

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezraul@hotmail.com
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